
Электронным 
книгам меняют 
переплет
«Литрес» инвестирует 
в разработку нового формата

Крупнейший в РФ продавец элек-
тронной литературы «Литрес» 
 собирается вывести на рынок но-
вый формат книг — fb3, которым 
надеется охватить читателей, не 
удовлетворенных применяющи-
мися сейчас форматами, вклю-
чая ePub и отечественный fb2. 
В этом году компания планирует 
 вложить в технологию до 50 млн 
руб. Разработчику придется убе-
дить издателей в преимуществах 
нового формата перед широко 
распространенным в мире ePub.

Онлайн-магазин электронных 
книг «Литрес» в 2017 году собира-
ется вывести на рынок новый фор-
мат электронных книг fb3, рассказа-
ли 

”
Ъ“ в компании. Разработкой фор-

мата занимается «дочка» «Литрес» — 
ООО «Литрес Инновации». Эта компа-
ния создана в ноябре 2016 года, ее воз-
главил вице-президент по развитию 
бизнеса и инвестициям издательской 
группы «Эксмо-АСТ» Александр Брыч-
кин. В январе «Литрес Инновации» 
стала резидентом «Сколково».

В 2017 году инвестиции в про-
ект могут составить до 50 млн руб., 
сообщили в компании. Формат fb3 
обеспечит «возросшие потребности 
рынка в качественных электронных 
книгах», говорят в «Литрес»: он по-
зволит издавать книги со сложной 
версткой, большим количеством та-
блиц, списков и иллюстраций. По-
мимо этого ООО «Литрес Иннова-
ции» займется разработкой инфра-
структуры, которая позволит изда-
телям встраивать выпуск электрон-
ной версии в процесс производства 
печатной книги с сохранением пер-
воначальной верстки независимо от 
используемого для чтения устрой-
ства. Технология должна сократить 
сроки появления в продаже элек-
тронных версий изданий.

Еще в 2016 году разработчик fb2 
и технический директор «Литреса» 
Дмитрий Грибов в интервью изда-
нию «Университетская книга» объ-
яснял необходимость появления на 
рынке нового формата возможно-
стью максимально охватить потре-
бителей электронных книг. По его 
словам, формат fb2, хотя и остается 
самым популярным в России, техно-
логически устарел. 
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Синдикация под контролем
Кредитование пойдет в экономику мимо санкций 

Правительство ищет все новые  способы 
решения проблемы долгосрочного фи-
нансирования экономики в условиях со-
хранения западных санкций. Как стало 
известно ”Ъ“, подготовлен законопро-
ект, меняющий регулирование  сделок 
синдицированного кредитования. Устра-
нение правовых неопределенностей 
 позволит увеличить доступность таких 
кредитов при одновременном снижении 
рисков для банков. Воспользоваться но-
выми нормами смогут все участники рын-
ка, но пока главным лоббистом проекта 
выступает Внешэкономбанк (ВЭБ).

В распоряжении 
”
Ъ“ оказался проект по-

правок к законодательству, регулирующих 
синдицированное кредитование. В поясни-
тельной записке к документу говорится, что 
появление общей нормы о синдицирован-
ном кредите — одно из наиболее востребо-
ванных изменений в регулировании банков-
ской сферы в РФ. Предлагается, в частности, 
дополнить закон «О банках и банковской дея-
тельности» специальной статьей, а также вне-
сти изменения в ряд законодательных актов 
в части регулирования отношений, связан-
ных с учетом прав залогодержателей.

Сейчас единого стандарта синдицирован-
ного кредитования в России нет. Такие креди-
ты по российскому праву выдаются каждый 
раз на основе индивидуальных договоров или 
по английскому праву в случае участия в син-
дикате западных банков (именно подобные 
сделки преобладали на российском рынке до 
введения западных санкций). Законопроект 
вводит целый ряд новых понятий — «кредит-
ный агент» (им может стать один из кредито-
ров или третье лицо), который будет произво-
дить все расчеты по предоставлению и возвра-
ту кредита, а также «управляющий залогом» — 
он займется управлением обеспечением по 
кредиту. Документ детально описывает поря-
док реализации залога. Предполагается, что 
выплаты из конкурсной массы в счет погаше-
ния требований будут производиться в адрес 
управляющего, который затем будет распреде-
лять полученные средства в соответствии с до-
говорными отношениями кредиторов.

До введения санкций западные банки бы-
ли довольно активны в организации синди-
каций для российских заемщиков. В 2005–
2008 годах ежегодный объем синдицирован-
ных кредитов составлял $35–70 млрд. Так, 
в 2005 году было заключено более 120 таких 

сделок. Резкий спад произошел на фоне кри-
зиса в 2009 году, затем рынок стал постепен-
но восстанавливаться, достигнув к 2014 году 
объема $35–40 млрд при среднегодовом ко-
личестве сделок около 60. Однако после вве-
дения санкций активность иностранных бан-
ков в этом сегменте резко снизилась. В 2015 
году было заключено всего 13 сделок — в це-
лом на $7 млрд. Доступ к синдицированному 
кредитованию сохранили только крупней-
шие компании, но и для них сроки сократи-
лись с пяти—семи до четырех—пяти лет.

Как отмечают источники 
”
Ъ“ в правитель-

стве, попытки доработать законодательство 
в части выдачи синдицированных кредитов 

предпринимались с 2015 года, но до внесе-
ния документа в Госдуму дело так и не дохо-
дило. «Сейчас ситуация кардинально изме-
нилась: в разработке правительственного за-
конопроекта в его нынешнем виде активно 
участвует ВЭБ, он же является главным лобби-
стом»,— говорит один из собеседников 

”
Ъ“. 

С подачи государственно-правового управле-
ния президента РФ документ сейчас обсужда-
ется на уровне экспертного сообщества, уточ-
нил другой источник 

”
Ъ“. Слушания на Ста-

рой площади на заседании Совета при прези-
денте РФ по кодификации и совершенствова-
нию гражданского законодательства прош-
ли 20 февраля. Именно тогда, по данным 

”
Ъ“, 

представитель ВЭБа заявил о заинтересован-
ности госкорпорации в продвижении зако-
нопроекта. В экспертном заключении (есть 
у 

”
Ъ“) сказано, что документ может быть под-

держан с учетом высказанных замечаний.

В ВЭБе 
”
Ъ“ подтвердили, что «давали пред-

ложения и участвовали в рабочих группах». 
В банковской системе РФ много свободной 
ликвидности, но финансируется мало проек-
тов, поскольку риски высоки, пояснили в го-
скорпорации. «Мы могли бы выступать как 
первичный кредитор, а потом организовы-
вать синдикацию. Это позволило бы на 1 руб. 
вложенных нами денег привлекать 3–4 руб. 
с рынка — как от российских банков, так и от 
внешних инвесторов — и направлять сущест-
венную часть свободной ликвидности на про-
ектное финансирование»,— отмечают в го-
скорпорации. Во Внешэкономбанке уточни-
ли, что, согласно его обновленной стратегии 
до 2021 года, в проектном финансировании 
предполагается довести соотношение выде-
ляемых денег и средств инвесторов до 30:70.
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По замыслу ВЭБа, деньги инвесторов 
потекут в российские проекты в форме 
синдицированных кредитов   
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА

Герой нашего бремени
Госдума обсудит налоговые льготы  
для лично упомянутых в санкционных списках

В пакете изменений в Налоговый 
 кодекс в Госдуме во втором чтении бу-
дет  проголосована уникальная поправ-
ка —  физические лица, попавшие под 
международные санкции, могут добро-
вольно объявить себя нерезидентом РФ 
и не уплачивать налоги с доходов, по-
лученных за рубежом. Налоговые экс-
перты полагают, что в лучшем случае 
такие «пострадавшие от санкций» бу-
дут избавлены от обязанности подавать 
в ФНС отчетность по контролируемым 
иностранным компаниям (КИК). Ско-
рее всего, поправка — лишь часть из-
менений схем деофшоризации. Поми-
мо прочего, обсуждается сокращение 
срока пребывания в РФ, предоставляю-
щего налоговое резидентство России, 
до 90 дней.

Комитет Госдумы по бюджету и налогам 
вчера одобрил ко второму чтению пакет по-
правок к Налоговому кодексу, посвящен-
ный, в частности, освобождению физлиц 
от уплаты подоходного налога по ОФЗ. Одна 

из поправок касалась статуса плательщиков 
НДФЛ. По сведениям РБК, ее автором высту-
пил глава комитета Андрей Макаров (сам он 
вчера был недоступен для комментариев). 
В Минфине 

”
Ъ“ сообщили лишь следующее: 

«Это депутатская поправка, Минфин не воз-
ражал против нее».

Точный текст поправки будет известен 
при вынесении проекта на голосование 
в Госдуме, в изложении «Прайма» и «Ин-
терфакса» ее смысл сводится к следующе-
му. Физлица—налоговые резиденты дру-
гих стран, если они находились под «мера-
ми ограничительного характера» других 
государств (терминология законодательст-
ва, описывающего санкции), вне зависимо-
сти от того, находились они на территории 
РФ или нет, могут отказаться от российско-
го налогового резидентства. Для этого надо 
подать в ФНС заявление, приложив к нему 
документ о налоговом резидентстве в дру-
гой юрисдикции. 
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Буквы, отлитые в границе
Указ лидера ДНР присвоил линии фронта  
новый статус

Вчера стало известно, что лидер само-
провозглашенной Донецкой народной 
республики (ДНР) Александр Захарчен-
ко объявил нынешнюю линию разграни-
чения в Донбассе государственной гра-
ницей. Хотя это решение противоречит 
и тексту минских соглашений, и прежним 
заявлениям самого господина Захарчен-
ко, в Москве его называют «логичным», 
полагая, что таким образом республики 
достраивают «государственные атрибу-
ты и институты». В Киеве говорят о про-
вале минского мирного процесса.

Глава самопровозглашенной Донецкой 
народной республики Александр Захарчен-
ко издал указ о присвоении нынешней ли-
нии разграничения на Донбассе статуса го-
сударственной границы ДНР. Соответствую-
щий документ он подписал еще 27 февраля 
на фоне продолжавшейся торговой блока-
ды народных республик Донецка и Луганс-
ка со стороны Украины и подготовки к вве-
дению на украинских предприятиях на тер-
ритории ДНР и ЛНР внешнего управления 

(о проблемах, которые это решение прине-
сло донбасским заводам, 

”
Ъ“ писал в номе-

ре от 9 марта). Однако до вчерашнего дня об 
изменении статуса линии соприкосновения 
не сообщалось. Вчера указ был опубликован 
на сайте министерства госбезопасности ДНР.

«Установить для линии соприкоснове-
ния, проходящей между Донецкой народ-
ной республикой и Украиной, статус госу-
дарственной границы,— говорится в доку-
менте.— Запретить перемещение физиче-
ских лиц вне пунктов пограничного контр-
оля Службы пограничной охраны министер-
ства государственной безопасности ДНР. 
При перемещении через линию соприкос-
новения физическим лицам в обязательном 
порядке необходимо пройти регистрацию 
в пунктах пограничного контроля». В МГБ 
республики заявили, что впредь все попыт-
ки незаконно пересечь линию соприкосно-
вения «будут квалифицироваться в соответ-
ствии с Уголовным кодексом ДНР».
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Поясним, что в России налоговые 
резиденты пока определяются про-
сто — это физлица, которые факти-
чески находятся в РФ не менее полу-
года (183 календарных дней) в тече-
ние 12 следующих подряд месяцев. 
Нерезиденты платят подоходный на-
лог только с доходов, полученных в 
России,— по ставке 30% вместо стан-
дартных 13%,— но при этом их зару-
бежные доходы российских налого-
виков интересовать не должны. Ре-
зиденты же формально должны пла-
тить как с российских, так и с зару-
бежных доходов. На практике, впро-
чем, двойного налогообложения не 
происходит благодаря наличию у 
России международных соглашений 
о его избежании.

Очевидно, что в данном случае 
речь идет о круге лиц даже более уз-
ком, чем персональный «санкцион-
ный список»,— он шире всего в ЕС, 
в нем около полутора сотен физлиц, 
однако подавляющее большинство 
из них — военные или политики — 
граждане РФ (не имеющие, как пра-
вило, возможности иметь второе 
гражданство или резидентство дру-
гой страны и оставаться на службе). 
Исключение — украинские гражда-

не, живущие в РФ (например, экс-
президент Украины Виктор Януко-
вич), и несколько предпринимате-
лей, в том числе совладелец «Нова-
тэка» Геннадий Тимченко (санкции 
США, Канады и Австралии) и Арка-
дий Ротенберг (санкции США, ря-
да других стран, санкции ЕС с него 
частично сняты), глава «Роснефти» 
Игорь Сечин (санкции США).

Опрошенные 
”

Ъ“ эксперты по 
международному налогообложе-
нию назвали депутатскую поправ-
ку «странной» — даже если предпо-
ложить, что она писалась ради ин-
тересов нескольких физлиц. По их 
словам, теоретически она может 
дать возможность уйти от налогов 
лишь лицам под санкциями, купив-
шим резидентство офшоров. Если 
же речь идет о резидентах «нормаль-
ных» стран вроде Великобритании и 
Кипра, то они могут получить осво-
бождение от налоговых обязаннос-
тей в России и без таких поправок — 
на основании соглашений об избе-
жании двойного налогообложения. 
Пока нет никаких сведений о том, 
что кто-либо из фигурантов санкци-
онных списков с 2014 года (поправ-
ки позволяют вернуть НДФЛ, упла-
ченный с начала 2014 года) является 
налоговым резидентом вне России 

как физлицо,— санкции существен-
но ограничивают возможности жить 
в той же Великобритании и платить 
налоги именно там. Если же речь 
идет о резидентстве в офшоре, то, по 
словам эксперта, купивший, напри-
мер, резидентную визу в Дубае «под-
санкционный» гражданин РФ после 
принятия поправки действительно 
сможет получить освобождение от 
декларирования зарубежных дохо-
дов. «Но это очень грубое решение, 
есть тысяча способов не брать с него 
налог и без этих кульбитов»,— гово-
рит эксперт.

Пока смысл поправки теорети-
чески может быть лишь в том, что-
бы освободить «нерезидентов под 
санкциями» от подачи отчетности 
по контролируемым иностранным 
компаниям (КИК). «Получается такая 
своеобразная компенсация постра-
давшим за родину патриотам—рези-
дентам иностранных государств»,— 
говорит собеседник 

”
Ъ“. Не исклю-

чено, что поправки призваны упре-
дить возможные раунды ужесточе-
ния санкций — в случае если кто-то 
подпадет под новые санкции и вер-
нется в РФ, он может вернуть себе 
НДФЛ, вынужденно уплаченный им 
в России. По данным 

”
Ъ“, на февраль 

подано около 8 тыс. деклараций о 

КИКах, из них около 5 тыс.— физ-
лицами. В теории поправка может 
касаться и иностранцев, попавших 
под санкции, приехавших в Россию 
и получивших здесь статус налогово-
го резидента,— с них, видимо, не бу-
дет браться здесь подоходный налог. 
В любом случае речь идет о довольно 
нестандартных ситуациях.

Отметим, однако, что в дальней-
шем ситуация может измениться. 
Российские власти намерены ухо-
дить от «календарного» принципа 
разделения физлиц на резидентов 
и нерезидентов. В интервью 

”
Ъ“ (см. 

номер от 22 ноября 2016 года) глава 
ФНС Михаил Мишустин говорил о 
необходимости учитывать и другие 
критерии резидентства, принятые 
в международной практике: основ-
ными из них являются так называ-
емый домициль и центр жизнен-
ных интересов. По данным 

”
Ъ“, сей-

час на экспертном уровне в Мин-
фине обсуждается и ужесточение 
критериев для российского нало-
гового резидентства — или сокра-
щение со 183 дней до 90 дней сро-
ков пребывания в РФ, после кото-
рых присваивается резидентский 
статус, или даже прямой переход к 
принципу центра жизненных ин-
тересов. Вчера же на Налоговом фо-

руме в рамках Недели российско-
го бизнеса (см. стр. 2) глава Минфи-
на Антон Силуанов подтвердил на-
мерение «посмотреть международ-
ный опыт» в этой части и усомнил-
ся в обоснованности решений ряда 
крупных бизнесменов об отказе от 
российского резидентства, приня-
тых ради того, чтобы не деклариро-
вать в РФ свои зарубежные активы. 
По словам министра, «мы все равно 
же эту информацию во многом бу-
дем видеть, когда будет внедрен ав-
томатический обмен информаци-
ей» с 2018 года.

Таким образом, пока поправка 
годна лишь как чисто символиче-
ская возможность «пострадавшим 
от санкций» компенсировать себе 
НДФЛ, уплаченный в России, край-
не экзотическим способом, прожи-
ванием в офшоре. Или что более ве-
роятно — избавить ФНС от инфор-
мации об иностранных компаниях, 
контролируемых бизнесменами—
героями внешнеполитических битв, 
и их налогов. Видимо, точное значе-
ние этих изменений станет понятно 
лишь после правки режима контр-
оля КИК — 

”
Ъ“ продолжает следить 

за развитием событий.
Вадим Вислогузов,  
Дмитрий Бутрин

Герой нашего бремени

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 17,4

процента составило увеличение стоимости импорта товаров из стран дальнего зарубежья в 
феврале 2017 года по сравнению с февралем 2016-го, свидетельствуют предварительные данные ФТС. Хотя 
по сравнению с январем 2017 года годовые темпы увеличения показателя сократились практически вдвое, 
укрепившийся рубль способствовал ускоренному увеличению поставок молочной продукции (рост на 45,1%), 
свинины (43%) и алкоголя (37%). Заметно быстрее среднего показателя также росли поставки медикаментов 
(29,7%), косметики (20%), обуви (18%), а также импорт оборудования (23,2%). В целом за январь-февраль 2017 
года импорт товаров из стран дальнего зарубежья в стоимостном выражении составил $24,17 млрд. 0
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СТРОИТЕЛЬСТВО

Аварийное жилье  
прощается, но не уходит

Программа расселения аварийного 
жилья, начатая в 2014 году и завер-
шающаяся в сентябре 2017 года, 
по состоянию на 1 марта выполне-
на на 72,2%, сообщили ”Ъ“ в Мин-
строе — за оставшиеся полгода 
регионам предстоит расселить еще 
3,1 млн кв. м такого жилья. Напом-
ним, программа распространяется 
на жилье, признанное аварийным 
до 2012 года: всего 11,4 млн кв. м. 
По оценкам главы Минстроя Миха-
ила Меня, темп расселения в целом 
по стране «укладывается в график».

Некоторые регионы, по дан-
ным Фонда ЖКХ, уже полностью 
выполнили программу — такие, 
как Ингушетия, Чечня, Калинин-
градская и Московская области, 
Ненецкий автономный округ. 
Прошлогодний показатель пол-
ностью выполнили 56 субъектов 
РФ. Низкое исполнение плана 
2016 года (менее 30%) проде-
монстрировали Тульская (17,2%), 
Саратовская (22,2%) и Ивановская 

(8,1%) области. Не приступили 
к его выполнению Амурская об-
ласть и Тува. Для оценки объемов 
аварийного фонда, для которого 
сохраняется риск нерасселения 
к 1 сентября, Минстрой проверил 
33 региона — по словам Михаила 
Меня, наибольший уровень риска 
сегодня наблюдается в Амурской, 
Саратовской, Иркутской областях, 
Приморье и Туве. «Если регион 
не завершит переселение в полном 
объеме до 1 сентября 2017 года, 
он обязан будет вернуть в Фонд 
ЖКХ всю финансовую поддержку 
на переселение начиная с 2013 
года»,— предостерегает министр.

Одновременно с этим, 
рассказывает господин Мень, 
власти обсуждают и организацию 
за счет бюджетных и внебюджет-
ных источников средств посто-
янно действующего механизма 
расселения аварийного фонда, 
признанного таковым уже после 
2012 года. По его словам, этот 
механизм будет направлен на при-
влечение инвесторов к расселе-
нию аварийного жилья, а также на 
использование потенциала аренд-
ного жилья. Площади «нового 
аварийного» фонда сопоставимы 
с теми, что подпали под действие 
заканчивающейся программы 
расселения. К началу 2017 года 
она достигала уже 9,3 млн кв. м 
(в конце 2016 года — 8,2 млн 
кв. м). Самые большие объемы, 
добавляют в Фонде ЖКХ, зафик-
сированы в Якутии, Пермском 
крае, Ямало-Ненецком и Ханты-
Мансийском автономных округах, 
а также в Самарской области 
(см. график) — в них насчитыва-
ется в общей сложности более 
2,3 млн кв. м, или более четверти 
жилья, признанного аварийным 
с 2012 года.

Евгения Крючкова

ТЕМПЫ РАССЕЛЕНИЯ И ПРИРОСТА 
АВАРИЙНОГО ЖИЛЬЯ В РФ (ТЫС. КВ. М)
ИСТОЧНИК: REFORMAGKH.RU.

Якутия

Московская обл.

Самарская обл.

ЯНАО

Саратовская обл.

Пермский край

Амурская обл.

Ленинградская обл.

ХМАО

Ивановская обл.

Расселено 
в рамках 
программы 
в 2014–2016 
годах

Предстоит 
расселить 
после 
завершения 
программы
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Вчера первый министр Шотлан-
дии Никола Стёрджен потре-
бовала провести в 2018–2019 
годах новый референдум о неза-
висимости Шотландии от Вели-
кобритании. Сроки референду-
ма объясняются тем, что к этому 
моменту прояснятся условия вы-
хода самой Великобритании из 
ЕС — закон, дающий правитель-
ству страны право начать фор-
мальную процедуру Brexit, мо-
жет быть подписан королевой 
Елизаветой II уже сегодня. Да-
же само обсуждение возможно-
сти референдума в Шотландии 
резко увеличит число развилок 
на пути Британии из Европейско-
го союза.

Законопроект, дающий прави-
тельству Великобритании право на-
чать формальную процедуру по вы-
ходу из ЕС, уже сегодня может стать 
законом. Повторное рассмотрение 
документа в нижней палате парла-
мента началось вчера вечером.

Билль уже был рассмотрен парла-
ментом в январе, но верхняя палата 
внесла в него две поправки. Первая 
из них гарантирует права прожива-
ющих в Великобритании 3 млн гра-
ждан ЕС («Белая книга» — план пра-
вительства страны по организации 
Brexit — обещает, что они не столк-
нутся с новыми барьерами, но верх-
ней палате это показалось недоста-
точным). Вероятно, опасения пар-
ламентариев связаны, в частности, 
с тем, что министр финансов стра-
ны Филип Хэммонд ранее уже анон-
сировал бюджетный план, включа-
ющий рост фискальной нагрузки 
на самозанятых «для ликвидации 
разницы в налогообложении меж-
ду традиционными работниками и 
растущим числом самозанятых» — 
хотя эти планы разошлись с предвы-
борными обещаниями консервато-
ров. Еще одна поправка требует рас-
смотрения парламентом и итогово-
го соглашения с Евросоюзом. Прави-
тельство страны в любом случае не 
согласится на правку документа, за-
явил вчера официальный предста-
витель госпожи Мэй: «Мы не можем 
позволить себе ничего, что свяжет 
руки премьер-министра в процессе 
переговоров».

Документ станет законом после 
того, как он будет подписан коро-
левой — и Тереза Мэй, скорее все-
го, уже во второй половине дня 14 

марта во время выступления в пар-
ламенте с отчетом о саммите ЕС в 
Брюсселе объявит о применении 
статьи 50 Лиссабонского договора. 
На прошлой неделе в ходе саммита 
ЕС в Брюсселе она констатировала: 
«Наши европейские партнеры дали 
понять, что они готовы к началу пе-
реговоров, готова и я». 

Вчера же первый министр Шот-
ландии Никола Стёрджен потребо-
вала нового референдума о незави-
симости в конце 2018 или начале 
2019 года, когда прояснятся условия 
выхода Великобритании из ЕС. Го-
лосование может привести к раско-
лу Соединенного Королевства за не-
сколько месяцев до выхода из ЕС. 

На референдуме в сентябре 2014 
года 55% шотландцев проголосова-
ли против выхода из Соединенного 
Королевства — однако против вы-
хода из ЕС высказалось уже боль-
шинство. «Если у Шотландии поя-
вится реальный шанс — когда ста-
нут известны условия выхода из ЕС, 
но еще будет не поздно избрать соб-
ственный путь,— этот выбор дол-
жен быть предоставлен»,— сказала 
госпожа Стёрджен. Ранее она заяв-
ляла, что у Шотландии должна быть 
возможность заключить собствен-
ное соглашение с ЕС. Вчера же пре-
мьер сказала, что ее усилия столк-
нулись с «кирпичной стеной неу-
ступчивости» в Лондоне. «Если Со-
единенное Королевство выйдет из 
ЕС, а Шотландия заранее — или хо-
тя бы некоторое время спустя после 
этого — не сигнализирует, что мы 
хотим других отношении с Евро-
пой, мы можем столкнуться с про-
должительным периодом не только 
вне ЕС, но и вне единого рынка»,— 
сказала она. 

Серьезность опасений осложне-
ния Brexit из-за шотландского во-
проса вчера подтвердило рейтинго-
вое агентство Fitch, назвавшее опре-
деление финансовых условий выхо-
да страны из ЕС, сохранение досту-
па Шотландии к единому рынку ЕС 
и возможное повторное проведение 
референдума о ее независимости од-
ними из важнейших проблем выхо-
да Британии из союза. Иными слова-
ми, риски Brexit учитываются рын-
ком лишь в стандартном варианте — 
любые неожиданности в его ходе мо-
гут резко усилить влияние происхо-
дящего на мировую экономику.

Олег Сапожков

Им целого Brexit мало
Шотландия может изменить траекторию 
выхода Великобритании из Евросоюза

Глава Минфина Антон Силуанов вчера впервые пу-
блично объявил возможные параметры нового фи-
скального маневра: снижение ставки страховых 
взносов с 30% до 22% с одновременным повыше-
нием НДС с 18% до 22%. Ведомство утверждает, 
что маневр будет нейтральным для бюджета, но 
 из-за роста цен он разово добавит инфляции два 
процентных пункта. Идею размена не принима-
ет Минтруд — поскольку потери Пенсионного фон-
да от снижения взносов составят 2 трлн руб. Бизнес 
находит предложения Минфина неоднозначны-
ми: снижение расходов на зарплаты будет сопро-
вождаться ростом цен, который приведет к сниже-
нию деловой активности.

Налоговый форум — мероприятие, традиционно от-
крывающее Неделю российского бизнеса РСПП. В отсут-
ствие главы Минэкономики Максима Орешкина и ру-
ководителя Федеральной налоговой службы Михаила 
Мишустина (оба заявленных в программе спикера вче-
ра были в командировке) министр финансов Антон Си-
луанов стал основным докладчиком форума. Он впер-
вые назвал рассчитываемые ведомством параметры на-
логового маневра — снижение ставки страховых взно-
сов с 30% до 22% и повышение НДС с 18% до 22%. Минфин 
утверждает, что такой размен будет нейтральным для 
бюджета и налоговая нагрузка останется в пределах ны-
нешних 31,6% ВВП. Одновременно со снижением ставку 
страховых платежей предложено сделать плоской (сей-
час работодатель платит 22% с заработка до 876 тыс. руб. 
в год плюс 10% с суммы превышения).

Заявленные Минфином выгоды маневра — обеление 
зарплат, упрощение администрирования и улучшение 
собираемости (НДС собирать проще, чем взносы). Пред-
лагается объединить страховые взносы в один платеж, 
который далее будет расщепляться во внебюджетные 
фонды. Маневр простимулирует предприятия, ориен-
тированные на экспорт (НДС при экспорте возмещает-
ся). Антон Силуанов указал на зависимость между став-
кой платежей в соцфонды и теневой занятостью — при 
росте эффективной ставки с 21,2% в 2008 году до 28,4% в 
2016-м формальный уровень занятости снизился с 50,6% 
до 44,5%. То есть, показывает Минфин, рост нагрузки 
приводит к увеличению тени.

Признанный министром минус маневра — разгон ин-
фляции. Рост НДС разово увеличит ее на два процентных 
пункта (ЦБ вчера на предложения Минфина публично не 
реагировал). По словам Антона Силуанова, Минфин при-
ступил к обсуждению параметров маневра с соцблоком. 
Впрочем, глава Минтруда Максим Топилин уже подсчи-
тал, что потери Пенсионного фонда от маневра составят 
2 трлн руб. в год. «У нас в правительственных документах 
написано иное: что мы уменьшаем трансферт, уходим от 
бюджетной зависимости ПФР и фонда соцстраха, поэто-
му логика Минфина мне непонятна»,— заявил министр.

Бизнес предложения Минфина воспринял неодноз-
начно. Для компаний, у которых зарплаты сотрудников 
составляют большую часть расходов (например, в IT-биз-
несе), снижение взносов — большой плюс. Минусы — в 
параллельном повышении НДС. По словам президен-
та ТПП Сергея Катырина, увеличение ставки этого на-
лога приведет к росту цен для потребителей и, как след-
ствие,— к снижению деловой активности бизнеса. При 

этом надежды на обеление зарплат Сергей Катырин на-
звал сильно преувеличенными. «Некоторое снижение 
нагрузки для тех, кто привык совсем не платить нало-
ги,— слишком слабый стимул»,— отметил он.

Глава «Опоры России» Александр Калинин отмечает, 
что от маневра выиграют ресурсодобывающие компа-
нии, производители сельхозпродукции и оборонный 
комплекс. Для остального бизнеса предложение Минфи-
на — это минус. «21/21 выглядело привлекательнее. В кон-
фигурации 22/22 нагрузка не уменьшается, хотя собира-
емость налогов увеличится. Для предпринимателей НДС 
вырастет на четверть»,— сказал он 

”
Ъ“. По его мнению, 

для предприятий-неэкспортеров для компенсации повы-
шения НДС было бы справедливым ввести инвестици-
онный вычет по налогу на прибыль. Глава «Деловой Рос-
сии» Алексей Репик говорит, что «в целом дух предложе-
ний Минфина соответствует ожиданиям бизнеса, но став-
ки в 22% требуют расчетов в разрезе отраслей».

Минфин вчера расчетов к своему маневру не предста-
вил. По оценке Дмитрия Куликова из АКРА, размен не-
выгоден для бюджета. Снижение ставок взносов сокра-
тит доходы фондов на 2% ВВП (1,6 трлн руб.), при этом 
рост НДС добавит лишь 0,7% ВВП. По его словам, чтобы 
для системы в целом эффект оказался нейтрален, необ-
ходимо, чтобы снижение нагрузки на труд простимули-
ровало выход из тени нескольких миллионов занятых 
или чтобы началось повышение пенсионного возраста.

Дарья Николаева, Вадим Вислогузов

Минфин меняет НДС на взносы
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Вячеслав Володин 
изменил 
свое отношение 
к нормативным актам

Спикер Госдумы Вячеслав Володин заявил, 
что парламент будет активнее переходить на 
принятие законов с нормами прямого дейст-
вия, которые не требуют подготовки подза-
конных актов. В конце 2016 года спикер Гос-
думы придерживался противоположной точки 
зрения. С его подачи в декабре депутаты гото-
вили поправки к закону «О парламентском 
контроле», согласно которым правительство 
должно было направлять на Охотный Ряд про-
екты нормативно-правовых актов (НПА) перед 
третьим чтением проектов. Но после встречи 
19 декабря руководства Думы с председате-

лем правительства Дмитрием Медведевым 
инициативу отложили. В итоге были приняты 
поправки в регламент, которые обязали пра-
вительство представлять лишь информацию 
о проектах НПА и только в отношении законо-
проектов, «содержащих нормы о предостав-
лении гражданам мер социальной поддержки 
или иные расходы федерального бюджета». 
Спикер тогда говорил ”Ъ“, что поправки к ре-
гламенту сузят количество инициатив, по кото-
рым Белый дом будет представлять сведения 
о НПА, но и это «движение вперед» (см. ”Ъ“ от 
21 декабря 2016 года). Софья Самохина

Встреча без договоренностей
Госдума предлагает организовать совместное заседание  
с членами Конгресса США

Глава думского комитета по ме-
ждународным делам Леонид 
Слуцкий (ЛДПР) заявил, что «в те-
чение ближайшего года» может 
состояться совместное заседа-
ние международных комитетов 
Госдумы и Конгресса США. При 
этом в Госдуме признают, что ни-
каких конкретных договоренно-
стей с американской стороной 
пока нет. Эксперт сомневается 
в том, что встреча состоится: по-
литический вес Конгресса США 
гораздо выше, чем у Госдумы, 
которая «не участвует в принятии 
внешнеполитических решений».

«Мы работаем над тем, чтобы в те-
чение ближайшего года выйти на 
совместное заседание комитетов Па-
латы представителей и Госдумы»,— 
заявил вчера глава думского комите-
та по международным делам Леонид 
Слуцкий. По его словам, в конце фев-
раля в рамках зимней сессии парла-
ментской ассамблеи ОБСЕ члены рос-
сийской делегации уже встречались 
с американскими коллегами — бесе-
да прошла «в весьма конструктивном 
ключе». Как пояснил 

”
Ъ“ господин 

Слуцкий, в ПА ОБСЕ американскую 
делегацию возглавлял республика-
нец, сенатор Роджер Уикер. «Обменя-
лись телефонами, адресами электрон-
ной почты»,— сказал господин Слуц-
кий, добавив, что пока никаких кон-
кретных договоренностей с законода-
телями США нет.

Это уже не первая попытка рос-
сийской стороны завязать межпар-
ламентский диалог с американски-
ми коллегами. Осенью 2016 года ру-
ководители международных комите-
тов Госдумы и Совета федерации Лео-
нид Слуцкий и Константин Косачев 
направляли обращение председате-
лю комиссии по иностранным делам 
Сената и Палаты представителей Кон-
гресса США с предложением обсудить 

на совместном заседании как между-
народные вопросы, так и тему взаи-
моотношений двух стран. Однако 
письмо так и осталось без ответа. «Ког-
да наше обращение остается без отве-
та, на мой взгляд, это свидетельствует 
о нежелании входить в такие комму-
никации либо отсутствии культуры 
диалога»,— говорил в январе 2017 го-
да Константин Косачев.

При этом депутат Госдумы, член 
российской делегации в ПА ОБСЕ Ар-
тем Туров («Единая Россия») полагает, 
что «начало налаживания взаимоотно-
шений — есть», так как предложение о 
совместной сессии поступило с амери-
канской стороны. По его мнению, од-
но из приоритетных направлений ра-
боты — «борьба с терроризмом». Госпо-
дин Слуцкий также не исключил, что, 
«может быть, действительно возмож-
но создать рабочую группу по борьбе 
с терроризмом». По словам депутата, 
американская сторона высказала за-
интересованность этим форматом. Ле-

онид Слуцкий отмечает, что «контак-
ты с США заморожены последние три 
года, но между двумя крупнейшими 
ядерными державами не должно быть 
недопонимания».

Президент фонда «Петербургская 
политика» Михаил Виноградов зая-
вил 

”
Ъ“, что не помнит случаев, ког-

да подобного рода встречи приводи-
ли к принятию важных политиче-
ских решений. «Такую встречу слож-
но представить в принципе, пото-
му что у США и России разные зако-
нодательные традиции. Конгресс ве-
сит больше в американской полити-
ке, чем Госдума — в российской по-
литике, где она играет подчиненную 
роль,— считает эксперт.— Отличает-
ся уровень парламентской открыто-
сти, Конгресс больше информиро-
ван о том, что делается президентом». 
Господин Виноградов считает, что 
встреча может не состояться совсем: 
«Диалог будет воспринят как нерав-
нозначный, потому что российские 
законодатели не участвуют в приня-
тии внешнеполитических решений».

Софья Самохина,  
Екатерина Гробман

Будущие губернаторы  
подбирают кадры
Администрация президента проконтролирует подготовку к выборам

Как стало известно ”Ъ“, в  конце 
марта в Пермь прибудет пред-
ставитель администрации пре-
зидента для изучения хода под-
готовки к губернаторским выбо-
рам. К этому времени краевые 
власти должны определиться 
с руководством администрации 
губернатора. Руководителем ве-
домства может стать глава край-
избиркома Игорь Вагин. Врио 
новгородского губернатора Ан-
дрей Никитин своим советником 
назначил Андрея Данилова, кото-
рый был руководителем его се-
кретариата в Агентстве страте-
гических инициатив. А в Буря-
тии ждут кадровых назначений 
от врио главы Алексея Цыденова.

В начале следующей недели 
Пермь может посетить заместитель 
начальника управления президен-
та по внутренней политике Алек-
сандр Харичев. По данным источни-
ков 

”
Ъ“, близких к краевым властям, 

цель его визита — обсуждение подго-
товки к выборам губернатора (прой-
дут в сентябре). К приезду чиновни-
ка из администрации президента 
(АП) врио губернатора Максим Ре-
шетников должен определиться с ру-
ководством своей администрации. 
Ее может возглавить глава крайиз-
биркома Игорь Вагин, а его замести-
телем, курирующим политический 
блок, как сообщил экс-депутат зак-
собрания Константин Окунев, будет 
бывший вице-премьер-министр тер-
риториального развития края Кон-
стантин Захаров. Источник в одной 
из федеральных структур подтвер-
дил 

”
Ъ“, что кандидатуры господ Ва-

гина и  Захарова уже проходят согла-
сование в приволжском полпредст-
ве президента и АП. В полпредстве 

”
Ъ“ сказали, что пока не располага-

ют подобной информацией.
Пресс-секретарь главы региона 

Дарья Левченко сообщила 
”
Ъ“, что 

у нее нет информации о приезде го-
сподина Харичева, а кадровых пере-
становок в краевой администрации 
нет: «Глава администрации — Рустем 
Юсупов, его заместитель — Алексей 
Чусовитин». Рустем Юсупов, ранее 
возглавлявший управление Миню-
ста по Пермскому краю, и политтех-
нолог Алексей Чусовитин пришли в 
администрацию губернатора в кон-
це 2016 года. Господин Юсупов счи-
тается человеком, близким к полпре-
ду президента в Приволжском феде-
ральном округе Михаилу Бабичу.

Связаться с Игорем Вагиным 
”
Ъ“ 

не удалось. «Глава комиссии нахо-
дится на рабочем месте»,— не под-
твердила информацию о его воз-
можном уходе пресс-секретарь край-
избиркома Валерия Рыжова. Конс-
тантин Захаров также не ответил на 
звонки. «Игорь Вагин равноудален 
от всех групп влияния региона, име-
ет отличный опыт проведения пре-
дыдущей избирательной кампании 
и опыт работы»,— говорит один из 
собеседников 

”
Ъ“.

Врио губернатора Новгородской 
области, экс-глава Агентства страте-
гических инициатив (АСИ) Андрей 
Никитин привлекает коллег по своей 
бывшей работе. Его советником стал 
Андрей Данилов, который был по-
мощником и руководителем секре-
тариата господина Никитина в АСИ.

От врио главы Бурятии Алексея 
Цыденова также ждут кадровых ре-
шений в регионе. «Народ требует 
перемен»,— сказал 

”
Ъ“ депутат На-

родного хурала Виктор Малышенко 
(КПРФ). Пока господин Цыденов сде-

лал единственное назначение, деле-
гировав в Совет федерации депутата 
Народного хурала Татьяну Мантато-
ву. Правда, документы о ее назначе-
нии в СФ готовил еще экс-глава Бу-
рятии Вячеслав Наговицын, ушед-
ший в отставку 7 февраля. Из ключе-
вых фигур республиканское прави-
тельство пока покинул только заме-
ститель председателя по экономи-
ке Александр Чепик, переехавший 
на работу в правительство Карелии. 
Несмотря на то что Народный хурал 
внес изменения в законодательство 
региона, дав возможность врио гла-
вы Бурятии производить увольне-
ния и назначения в правительстве, 
Алексей Цыденов заявил, что карди-
нальной замены команды в его пла-
нах нет (см. интервью).

«Пока Цыденов демонстрирует 
преемственность предыдущей влас-
ти, своей команды у него нет»,— от-
метил депутат Народного хурала Ба-
ир Цыренов (КПРФ). Лидер бурят-
ских справороссов Иринчей Матха-
нов считает, что если врио главы не 
примет кардинальных кадровых 
мер, правительство Вячеслава Наго-
вицына его погубит. «Отставки од-
нозначно будут. Конечно, врио гла-
вы уже увидел, что команда совер-
шенно неработоспособная. В первую 
очередь нужно менять финансовый 
и экономический блок»,— сказал он 

”
Ъ“. По мнению справоросса, врио 

главы Бурятии не смог никого при-
везти с собой из Москвы, а с местны-
ми кадрами еще не разобрался, поэ-
тому тянет с назначениями.

Дмитрий Никитин, Пермь; 
Екатерина Еременко, 
Иркутск;  
Екатерина Переплавченко, 
Великий Новгород 

Его поздравляет заместитель председателя Госдумы 
Сергей Неверов:
— Рашид Бориспиевич! Поздравляю с днем рождения! 
Знаю, как вы стремитесь сделать все для того, чтобы Ка-

рачаево-Черкесия развивалась, чтобы ее красоты увиде-
ло как можно больше людей. Крепкого здоровья, надеж-
ных соратников, успехов во всех начинаниях на благо 
России и на благо родного края!

Сегодня исполняется 41 год  
главе Карачаево-Черкесской Республики  
Рашиду Темрезову

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Леонид Слуцкий готовится 
к встрече с американскими 
конгрессменами
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Фигурант дела о захвате залож- 
ников на мюзикле «Норд-Ост»  
Хасан Закаев, выступая с послед-
ним словом, сообщил суду, что 
его родной дядя, будучи чиновни-
ком пророссийской администра-
ции Чечни, был приговорен Ша-
милем Басаевым к расстрелу. 
На этом основании подсудимый 
утверждал, что главари боевиков 
не могли его, близкого родствен-
ника противника независимости 
Чечни, посвятить в свои планы по 
захвату заложников в Москве. Ра-
нее прокурор потребовал Закае-
ва, как соучастника теракта на Ду-
бровке, приговорить к 23 годам 
колонии строгого режима.

Подсудимый Закаев говорил пол-
тора часа, лишь изредка поглядывая 
в шпаргалку. При этом он чаще обра-
щался не к судьям, а к потерпевшим 
и их представителям. Выразив со-
жаление по поводу того, что теракт 
на Дубровке привел к многочислен-
ным жертвам, что он невольно стал 
виновником страданий большого 
количества людей, подсудимый уве-
рял, что не был посвящен в планы 
боевиков захватить заложников на 
мюзикле «Норд-Ост». По его словам, 
он бы не сделал этого «хотя бы из-за 
человеческого страха».

В качестве главного доказательст-
ва того, что он не мог быть посвящен 
в террористические планы боевиков, 
подсудимый Закаев привел сведения 
о своем родном дяде. Тот, будучи чи-
новником пророссийской админис-
трации, был внесен боевиками в рас-
стрельные списки как противник не-
зависимости Чечни. «Басаев, лично 
приговоривший моего дядю, никог-
да бы не доверил столь важную тайну, 
как операция по захвату заложников 
в Москве, человеку из родственно-
го окружения своего непримиримо-
го врага»,— утверждал подсудимый. 
Стоить напомнить, что первоначаль-
но боевики вынашивали планы по 
захвату здания Госдумы, но впослед-
ствии отказались от этой идеи, посчи-
тав, что для ее осуществления у них 
было слишком мало сил и средств.

Между тем подсудимый не отри-
цал, что по поручению своих земля-
ков привозил в Москву оружие и бо-
еприпасы, думая, что арсенал был 
предназначен для продажи. Пойти 
на это преступление, как рассказал 
Закаев, его заставила нужда. «В нача-
ле 2002 года мои родственники уе-
хали из Ингушетии в Чечню, а мы с 
женой и ребенком остались, чтобы 

нашу семью не исключили из учета 
лиц, получающих гуманитарную по-
мощь»,— рассказал подсудимый. По 
его словам, он не мог найти постоян-
ную работу и перебивался случайны-
ми заработками, а деньги ему нужны 
были не только для того, чтобы кор-
мить несовершеннолетних детей, но 
и на лечение тяжелобольной матери. 
«Я бы никогда не согласился перево-
зить какой-либо груз, если бы знал, 
что это приведет к жертвам, не сде-
лал бы это даже ради лечения мате-
ри»,— уверял подсудимый.

Имеющиеся в деле показания ра-
нее осужденных соучастников терак-
та на Дубровке, на которых в основ-
ном и построено обвинение в отно-
шении Закаева, подсудимый назвал 
оговором. Так, отбывающий нака-
зание Ахьяд Межиев свидетельст-

вовал, что был знаком с Хасаном За-
каевым и участвовал вместе с ним в 
покупке автомобиля «Таврия», кото-
рый 19 октября 2002 года был взор-
ван у ресторана «Макдоналдс» на ули-
це Покрышкина в Москве. Тогда по-
страдало восемь человек, один из ко-
торых скончался. Изобличающие 
Закаева показания дал и другой его 
сообщник — Аслан Мурдалов. «Они 
(Межиев и Мурдалов.— 

”
Ъ“) сделали 

это, чтобы переложить на меня ви-
ну, в надежде, что им смягчат наказа-
ние»,— заявил подсудимый.

Напомним, гособвинитель, ука-
зав, что действия Закаева следует 
квалифицировать как покушение на 
подготовку теракта и покушение на 
убийство двух и более лиц, а также 
как покушение на захват и удержи-
вание заложников, потребовал при-
говорить подсудимого к 23 годам ко-
лонии строгого режима. Гособвине-
ние также подержало иски потерпев-
ших к подсудимому на общую сумму 
около 100 млн руб. Оглашение при-
говора назначено на 21 марта.

Муса Мурадов

Соучастник теракта на Дубровке 
сослался на недоверие Басаева
Хасан Закаев выступил с последним словом

Пресненский райсуд Москвы заключил под домаш-
ний арест гендиректора компании «ИДР-Формат» 
Евгения Фельдмана. Руководимое им ООО выпу-
скает известные журналы «Компания» и «Профиль». 
Причиной задержания бизнесмена и издателя ста-
ло обвинение в вымогательстве $200 тыс. за непу-
бликацию неких критических статей. Заявление 
в правоохранительные органы написали предста-
вители многопрофильного холдинга «Сумма»,  
главой которого является мультимиллионер  
Зиявудин Магомедов.

Как стало известно 
”
Ъ“, 43-летний Евгений Фельдман 

был задержан сотрудниками столичной полиции 9 мар-
та после встречи в ресторане «Тай Тай» в центре Москвы на 
Поварской улице с представителями холдинга «Сумма». 
Наручники на издателя надели после того, как ему переда-
ли платежку о перечислении на указанный им счет 6 млн 
руб. В тот же день сотрудники МВД и следователи провели 
серию обысков — как по месту жительства Евгения Фель-
дмана, так и в самом «ИДР-Формате» на Большой Андронь-
евской улице, где находится служебный кабинет генди-
ректора ООО. Как уверяют источники 

”
Ъ“ в силовых струк-

турах, следственные действия проводились исключитель-
но корректно, чтобы не мешать работе издательского до-
ма, а в ходе них были лишь изъяты «документы и элек-
тронные носители», которые могли содержать информа-
цию, имеющую отношение к уголовному делу.

Поводом для начала расследования, по данным 
”
Ъ“, 

стало обращение к следователям столичного ОВД «Арбат» 
представителей «Суммы», председателем совета директо-
ров которой является известный бизнесмен и мультимил-
лионер Зиявудин Магомедов. Его состояние, по различ-
ным оценкам, может приближаться к $1 млрд, а находя-
щиеся под его руководством компании занимаются раз-
витием портов и логистики, инжинирингом, строитель-
ством, сельским хозяйством, телекоммуникационным и 
нефтегазовым бизнесами.

Представители «Суммы» пояснили, что еще 8 февраля 
днем в том же «Тай Тае» Евгений Фельдман встречался с од-
ним из сотрудников холдинга Константином Паниным, ко-
торый раньше отвечал за связи со СМИ и общественностью. 
Интересно, что, являясь главой ООО «ИДР-Формат» и генди-
ректором Можайского полиграфического комбината, при 
встрече господин Фельдман назвался заместителем главно-
го редактора журнала «Компания». Он потребовал выплаты 
ему $200 тыс., пригрозив в противном случае опубликова-
нием неких компрометирующих материалов, которые мо-
гли нанести вред деловой репутации холдинга. Дальней-
шее общение с «замглавреда» шло под контролем следова-
телей и оперативников. Доследственная проверка длилась 
до 1 марта, когда было возбуждено уголовное дело о вымо-
гательстве, совершенном с целью завладения имуществом 
в особо крупном размере (ч. 3 ст. 163 УК). Причем единст-
венным фигурантом пока является Евгений Фельдман, хо-
тя в материалах дела фигурирует как минимум еще один 
«не установленный следствием» злоумышленник.

На следующий день после задержания Евгения Фель-
дмана следствие обратилось в Пресненский райсуд Мо-

сквы с ходатайством об избрании для издателя меры пре-
сечения в виде содержания под стражей. Это связано с тем, 
что вменяемая ему в вину статья относится к категории 
«особо тяжких преступлений» и предусматривает от 7 до 
15 лет лишения свободы со штрафом до 1 млн руб. Однако, 
как пояснила 

”
Ъ“ представитель суда Анастасия Пылина, 

«суд, изучив предоставленные материалы», посчитал по-
мещение в СИЗО слишком суровой мерой пресечения и 
отправил обвиняемого под домашний арест до 1 мая. Ока-
залось, что у 43-летнего издателя двое маленьких детей, 
характеризуется он исключительно положительно, имеет 
различные грамоты, благодарственные письма, а данных, 
указывающих на то, что он может скрыться, не имеется.

В самом холдинге «Сумма» лишь подтвердили факт 
обращения в правоохранительные органы, но не ста-
ли распространяться о сути переговоров с господином 
Фельдманом. Адвокаты обвиняемого вчера для коммен-
тариев были недоступны.

«В связи с задержанием генерального директора ООО 

”
ИДР-Формат“ Е. И. Фельдмана и предъявлением ему об-

винений в вымогательстве хотим подчеркнуть, что эти 
события явились для нас полной неожиданностью: ни-
какими другими сведениями, кроме изложенных в офи-
циально опубликованных документах следствия и суда, 
мы не располагаем»,— заявили в издательском доме. «Хо-
тим отметить, что журнал 

”
Профиль“, также издаваемый 

в 
”
ИДР-Формате“, не имеет никакого отношения к проис-

ходящим событиям. Спекуляции на эту тему, которые до-
пускают некоторые СМИ, не основаны ни на каких фак-
тах и не соответствуют действительности»,— подчерки-
вается в заявлении.

Между тем следствие сейчас проверяет причастность 
господина Фельдмана и его возможных соучастников к 
другим эпизодам вымогательства у предпринимателей. 
Источники 

”
Ъ“ в PR-сообществе говорят, что задержание 

Евгения Фельдмана стало довольно неожиданным. Они 
напомнили, что «ИДР-Формат» был создан крупным пред-
принимателем, издателем и банкиром Сергеем Родионо-
вым еще в 1996 году. Собственно, и название ИДР расшиф-
ровывается как «Издательский дом Родионова». В свои 
лучшие времена ИДР был одним из крупнейших медиа-
холдингов России, в который входили глянцевые и дело-
вые журналы, а также одно из старейших изданий страны 
— журнал «Крестьянка» с несколькими приложениями.

При этом среди пиарщиков активно обсуждается ин-
формация о том, что некие лица, якобы действовавшие 
от «ИДР-Формата», давно предлагали крупным компани-
ям «решить вопросы» с размещением или снятием мате-
риалов в журнале «Компания». На это будто бы даже су-
ществовал своеобразный прайс-лист, суммы в котором 
в зависимости от информационного повода или кон-
кретных упоминаемых лиц варьировались от 300 тыс. 
до 500 тыс. руб. По слухам, в сферу интересов «решальщи-
ков» попадали как государственные, так и частные ком-
пании. В особенностях этого бизнеса еще предстоит ра-
зобраться следствию.

Юрий Сюн, Сергей Сергеев,  
Елизавета Макарова

Издатель ошибся с «Суммой»
Отказ от вредных публикаций в журнале «Компания» оценили в $200 тыс.

Хасан Закаев утверждает,  
что не мог пользоваться дове-
рием у боевиков, поскольку  
его дядю они считали врагом 
независимости Чечни 
ФОТО КРИСТИНЫ КОРМИЛИЦЫНОЙ

Как стало известно ”Ъ“, заверше-
на техническая часть расследо-
вания катастрофы Ту-154Б-2 Ми-
нобороны, рухнувшего в Черное 
море 25 декабря 2016 года по-
сле взлета из аэропорта Адлера. 
Из выводов экспертов, по данным 
источников ”Ъ“, следует, что са-
молет вообще не падал, а сел на 
воду в контролируемом полете 
под управлением командира эки-
пажа Романа Волкова. Причину 
столь странного поведения лет-
чика сейчас ищут уже по админи-
стративной линии: в Минобороны 
изучают медкарту погибшего пи-
лота и результаты прохождения 
им психологических тестов, опра-
шивают инструкторов, учивших 
майора летать, а также выясняют, 
правильно ли был организован от-
дых экипажа перед рейсом.

Отметим, что версия об ошибке 
экипажа стала доминирующей в рас-
следовании еще в декабре прошлого 
года после опросов немногочислен-
ных свидетелей ночной авиаката-
строфы, заявивших экспертам: следо-
вавший в Сирию Ту-154 не падал и не 
пикировал после взлета, а как бы при-
воднился на поверхность моря. Этот 
маневр оказался роковым для самоле-
та и 92 находившихся на его борту че-
ловек: машина от удара развалилась 
на куски, которые сразу затонули.

Однако доказать высказанные 
предположения быстро не удалось. 
Авиаэкспертам пришлось сначала 
аргументированно опровергнуть все 
остальные возможные версии ава-
рии, включая внезапно возникшие 
на борту проблемы технического ха-
рактера, обстрел самолета с моря и 
подрыв изнутри, попадание в дви-
гатели птиц и пр. При этом даже по-
сле проведения всех необходимых 
исследований и экспертиз в причаст-
ность экипажа к катастрофе верили 
не все. Убедить скептиков помогли 
бы объективные данные с параме-
трического самописца Ту-154 , однако 
здесь возникли определенные про-
блемы. Прибор был найден, благопо-
лучно извлечен со дна Черного моря 
и не пострадал при аварии. Но лен-
топротяжный механизм самописца 
оказался прилично изношенным — 
он не обеспечивал постоянную ско-
рость при прокрутке записи, а катуш-
ки имели люфт, который давал осно-
вания сомневаться в достоверности 
параметров. В итоге ремонт самопис-
ца и его расшифровку военные пору-
чили более опытным гражданским 
экспертам Межгосударственного ави-
ационного комитета (МАК).

Там параметрический самописец 
фактически отремонтировали, заме-
нив изношенные детали, получили 
с него необходимую информацию, а 
затем синхронизировали параметры 
полета с переговорами летчиков, ко-
торые, в свою очередь, были записа-
ны на речевой магнитофон. Итогом 
работы МАК стала так называемая 3D-
модель последнего полета Ту-154 — 
видеореконструкция движения ма-
шины в пространстве с наложенны-
ми на нее цифрами, отражающими 
высоту полета, скорость, режим рабо-
ты двигателей и пр., а также с описа-
нием всех произнесенных при этом 
слов и действий летчиков. Выводы по 
этим материалам делали уже экспер-
ты военной технической комиссии.

По данным близкого к комиссии 
источника 

”
Ъ“, они оказались без пре-

увеличения шокирующими. Самолет, 
как показало 3D-моделивание, взле-
тел в абсолютно штатном режиме. По-
сле взлета экипаж тоже не совершил 
ни одной из традиционных в подоб-
ных случаях ошибок — машина не 
выходила на закритические углы ата-
ки, не теряла скорость, не попадала в 
штопор и вообще не падала. Пример-
но через минуту после отрыва от зем-
ли Ту-154 набрал высоту около 250 м и 
скорость порядка 360–370 км/ч, а сра-
зу после этого на борту, как выразился 
собеседник 

”
Ъ“, стала «стремительно 

развиваться нештатная ситуация». Вы-
разилась она в том, что управляющий 
пилот — командир экипажа Роман 
Волков, который должен был дальше 
набирать высоту,— фактически пере-
вел машину в режим посадки. Ту-154, 
как показало моделирование, в тече-
ние десяти секунд — до самого столк-
новения с водой — снижался в так на-
зываемом контролируемом полете 
под управлением летчика.

По мнению экспертов, причи-
ной трагедии могла стать дезориен-
тация пилота в пространстве. Наби-
рая высоту в темноте, над морем, пи-
лот не контролировал визуально по-
ложение машины, поскольку не ви-
дел впереди никаких ориентиров и 
даже горизонта. Дезориентировать 
экипаж могли даже звезды, которые 
одновременно были как сверху, так и 
снизу — в виде отражений на поверх-
ности воды. В этой сложной обстанов-
ке пилотирующий летчик, по словам 
экспертов, должен был полностью 
довериться приборам, показания 
которых командир Волков, видимо, 
проигнорировал, доверившись сво-
ему опыту и физиологическим ощу-
щениям. Так, например, возникшая 
при ускорении машины перегрузка 

могла создать у летчика иллюзию на-
бора высоты — в то время как на са-
мом деле самолет снижался.

Сейчас военные специалисты из-
учают всю профессиональную био-
графию погибшего пилота и в пер-
вую очередь его летную подготовку, в 
которой, возможно, обнаружатся ка-
кие-то пробелы. Однако «списать» ка-
тастрофу лишь на возможную ошиб-
ку командира Волкова, имеющего, 
кстати, 4 тыс. часов налета, по мне-
нию собеседников 

”
Ъ“, было бы не-

правильно. Трагедия наверняка про-
изошла из-за рокового сочетания сра-
зу нескольких неблагоприятных фак-
торов. В их числе — усталость экипа-
жа и эмоциональная напряженность 
летчиков, у которых достаточно обыч-
ный полет в Сирию затянулся на це-
лый день. Как уже сообщал 

”
Ъ“, эки-

пажу пришлось сначала несколько ча-
сов ждать вылета из Москвы, а затем 
еще и садиться из-за погодных усло-
вий в плохо известный ему аэропорт 
Адлера вместо запланированного Мо-
здока. В итоге рейс из дневного факти-
чески превратился в ночной. Как от-
реагировал на все эти трудности ко-
мандир, пока неясно — возможно, за-
держка рейса спровоцировала обо-
стрение у пилота каких-то хрониче-
ских заболеваний или привела его в 
стрессовое состояние, с которым лет-
чик не сумел быстро справиться. Сей-
час специалисты изъяли в медучре-
ждениях все документы Романа Вол-
кова, а также результаты его психо-
логических тестирований, которые 
предстоит тщательно изучить.

Проведение «административного» 
расследования, по мнению источни-
ков 

”
Ъ“, поможет установить способ-

ствующие трагической ошибке воен-
ного летчика факторы, а после подве-
дения его итогов командирам Рома-
на Волкова, его летным инструкто-
рам, психологам и врачам, возмож-
но, придется разделить с погибшим 
ответственность за катастрофу.

Стоит отметить, что в самом Ми-
нобороны версию о возможной 
ошибке экипажа отвергают. Во всех 
сообщениях ведомства многократ-
но говорилось об опытности и без-
упречном послужном списке членов 
разбившегося экипажа. Во время 
прощания с командиром Волковым 
главнокомандующий воздушно-кос-
мическими силами РФ Виктор Бон-
дарев, в частности, заявил, что под-
готовка майора Волкова «соответст-
вовала всем требованиям, которые 
предъявляются нашими законами к 
выполнению полетного задания».

Сергей Машкин

Военный самолет  
разбился под контролем
Эксперты установили, что пилот управлял Ту-154  
до столкновения с поверхностью Черного моря

Вчера стало известно, что Смо-
ленская областная квалифика- 
ционная коллегия судей нало- 
жила дисциплинарные взыска-
ния на четырех местных судей. 
В 2016 году один из них вынес ре-
шение в пользу бизнесмена Конс-
тантина Пономарева в его много-
летнем споре с ИКЕА, предписав 
корпорации выплатить пред-
принимателю 507 млн руб. Трое 
остальных судей в составе апел-
ляционной коллегии это реше-
ние утвердили. Их действия были 
признаны Верховным судом не-
правомочными, поскольку была 
нарушена подсудность дела. Го-
сподин Пономарев назвал нака-
зание судей «террором в отноше-
нии судебной системы».

Вчера квалификационная колле-
гия судей (ККС) Смоленской области 
опубликовала свои решения от 10 
февраля этого года, принятые в отно-
шении своих коллег Ирины Цуцко-
вой, Натальи Гузенковой, Ольги Ива-
новой и Александра Малькова. Пред-
ставление «о привлечении судей к 
дисциплинарной ответственности» 
направил в ККС председатель Смолен-
ского облсуда Владимир Войтенко.

Первым было рассмотрено пред-
ставление в отношении судьи Ната-
льи Гузенковой. Посчитав, что она со-
вершила «дисциплинарный просту-
пок», ККС наложила на нее взыскание 
«в виде замечания», за что члены ККС 
проголосовали единогласно. Затем 
такие же решения приняли в отно-
шении двух ее коллег, а Ирине Цуцко-
вой было вынесено предупреждение, 
наиболее жесткое наказание, за кото-
рым следует лишение статуса судьи.

За какие именно проступки были 
наказаны судьи, в сообщении ККС 
не говорится. Однако стоит отме-
тить, что все они имели отношение 
к разбирательству по иску известно-
го бизнесмена Константина Понома-
рева к корпорацией ИКЕА, которое 

проходило в 2016 году и привело к 
взысканию в пользу истца 507 млн 
руб. Данная сумма, как следовало из 
иска, являлась неустойкой за отказ 
выкупить российской «дочкой» кор-
порации 14 генераторов, арендован-
ных у господина Пономарева.

Как ранее сообщал 
”
Ъ“, иск биз-

несмена был удовлетворен судьей 
Краснинского райсуда Смоленской 
области Ириной Цуцковой, а затем 
это решение утвердила апелляци-
онная инстанция облсуда из трех су-
дей под председательством Александ-
ра Малькова. Причем в частном опре-
делении райсуд попросил генпроку-
рора Юрия Чайку проверить адвока-
тов ИКЕА Александра Хохлова и Семе-
на Шевченко на наличие в их дейст-
виях признаков фальсификации до-
казательств и организации заведомо 
ложных показаний свидетелей. Пово-
дом для этого стал допрос в суде быв-
шего руководителя отделения ИКЕА 
по Санкт-Петербургу Йоакима Вирта-
нена. Он сообщил сначала полиции, а 
затем и на гражданском процессе, что 
неоднократно давал ложные показа-
ния против господина Пономарева 
(от уголовной ответственности в свя-
зи с раскаянием он был освобожден).

Однако в январе 2017 года Верхов-
ный суд (ВС) РФ, в который обрати-
лись юристы ИКЕА, отменил реше-
ние смоленских судов, посчитав, что 
ими была нарушена подсудность де-
ла. ВС пришел к выводу, что смолен-
ские судьи ограничились лишь фор-
мальной проверкой наличия реги-
страции у истца в Смоленской обла-
сти. «При этом Краснинский район-
ный суд Смоленской области в отсут-
ствие законных оснований фактиче-
ски осуществил пересмотр вступив-
ших в законную силу решений арби-
тражных судов, не проверил эти ре-
шения на предмет их законности и 
обоснованности, правильности уста-
новленных арбитражными судами 
обстоятельств, оценки этих обстоя-

тельств и сделанных арбитражны-
ми судами выводов»,— говорится в 
постановлении Верховного суда. ВС 
вынес также частное определение в 
отношении смоленских судей, в ко-
тором говорится, что ими было гру-
бо нарушено «гарантированное Кон-
ституцией право сторон» на рассмо-
трение дела «в том суде и тем судьей, 
к подсудности которых оно отнесено 
законом». Иск переадресован в Хим-
кинский горсуд — по месту располо-
жения компании «ИКЕА МОС».

В ИКЕА сообщили, что удовлетво-
рены решением квалификационной 
коллегии, поскольку, по словам ад-
воката компании Виктора Степано-
ва, «изначально неоднократно заяв-
ляли о грубейших нарушениях, до-
пущенных при рассмотрении спора 
между ИКЕА и Константином Поно-
маревым в Краснинском районном, а 
позднее и Смоленским областном су-
дах». «Мы надеемся, что меры дисци-
плинарной ответственности позво-
лят предотвратить возникновение 
аналогичных ситуаций в будущем не 
только в Смоленской области, но и в 
других регионах России, исключив 
использование аналогичных схем в 
будущем недобросовестными лица-
ми»,— подчеркнул он.

Константин Пономарев в разго-
воре с 

”
Ъ“ назвал решение ККС «тер-

рором в отношении судебной систе-
мы», который был «санкционирован 
Верховным судом». Как отметил биз-
несмен, правомочность рассмотре-
ния его иска в Краснинском райсу-
де обусловлена не только его пропи-
ской, но и пунктом договора с ИКЕА, 
согласно которому все споры должны 
решаться по месту жительства истца. 
«Когда я проигрывал часть исков в мо-
сковском арбитраже, место моей про-
писки ВС не волновало, как только я 
уехал в Смоленскую область и выиг-
рал там суд, ситуация тут же измени-
лась»,— сказал он.

Владислав Трифонов

Смоленским судьям  
указали место процесса
Их наказали за рассмотрение иска Константина Пономарева к ИКЕА
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новости

В Госдуме создается совет по развитию городских тер-
риторий, который обсудит снос пятиэтажек в Москве. 
Накануне в парламент был внесен законопроект, раз-
решающий Москве сносить пятиэтажки и «конструк-
тивно аналогичные» дома группами по своему усмотре-
нию, свободно менять в зонах «реновации» высотность 
зданий и назначение земель и даже отступать в проек-
тах от пожарных и санитарных требований. Переселен-
цам предлагают давать «равнозначное» жилье в том же 
или соседнем районе, а при несогласии через 60 дней 
проводить эту процедуру принудительно через суд. По 
мнению опрошенных ”Ъ“ экспертов, такие полномочия 
и сроки прекращения прав собственности власти не по-
лучали и при подготовке к Олимпиаде в Сочи.

О создании совета по развитию городских территорий вче-
ра объявил спикер Госдумы Вячеслав Володин. Он рассчиты-
вает, что орган в том числе «активно займется вопросами реа-
лизации поручения президента по сносу хрущевок в Москве». 
В пятницу в Госдуму был внесен законопроект, разработанный 
властями Москвы для проведения программы по сносу пятиэ-
тажек. Как уже сообщал 

”
Ъ“, в нем говорится о том, что чинов-

ники сами смогут определять содержание программы, состав-
лять перечни домов под снос, причем включая в них не только 
пятиэтажки, но и другие дома в кварталах, назначенных к ре-
новации (см. 

”
Ъ“ от 10 марта). Речь в законопроекте идет о до-

мах, «аналогичных по конструктивным характеристикам» зда-
ниям «первого периода индустриального домостроения». Пе-
реселенцы при этом смогут рассчитывать на «равнозначное» 
жилье — «благоустроенное», с тем же количеством комнат, 
жилая и общая площадь которого не меньше освобождаемой 
квартиры. Как ранее и обещали чиновники, жилье предоста-
вят в том же или соседнем районе (за исключением ЦАО, Зеле-
нограда и Новой Москвы, где расселение планируется в пре-
делах округа). Этот порядок предлагается распространить как 
на собственников, так и на нанимателей социального жилья. 
Бесплатно улучшить жилищные условия смогут только оче-
редники (принятые на учет до 1 марта 2005 года): им кварти-
ры предоставят по социальным нормативам (18 кв. м на чело-
века). Остальные, очевидно, смогут сделать это с доплатой. Во 
всяком случае для реализации программы создается Фонд со-
действия реновации (ФСР) с разрешением собирать средства 
граждан на долевое строительство (согласно 214-ФЗ).

Технически процедура переселения описана так: жите-
лям сносимого дома ФСР направляет «письменное предло-
жение о предоставлении нового жилья» (количество вари-
антов не оговаривается) и проект договора о переходе горо-
ду прав собственности на старую квартиру. Если договор не 
будет заключен через 60 дней, жилье станут изымать, а гра-
жданина выселять из него и регистрировать право на новую 
квартиру в порядке «понуждения» по суду.

В законопроекте упомянут еще целый ряд неординар-
ных полномочий, которые просит себе Москва. Так, в зо-
нах реновации чиновники смогут свободно менять высот-
ность зданий, назначение земель и другие параметры, уста-
новленные Правилами землепользования и застройки, фак-
тически задним числом. Вся ранее утвержденная градостро-
ительная документация для таких зон фактически дезавуи-
руется. ФСР предлагается разрешить закупать товары и услу-
ги у единственного поставщика без конкурсов. Отдельную 
процедуру Москва просит применять в судах. Так, если пе-
реселенец решит оспорить в суде нормативные акты прави-
тельства Москвы (например, о включении дома в програм-
му реновации), это не должно останавливать судебный про-
цесс о «понуждении к заключению договора о переходе прав 
собственности» и последующем выселении из квартиры. На-
конец, при проектировании в зонах реновации предлагает-
ся разрешить отступать от федеральных технических регла-
ментов, требований пожарной и санитарной безопасности.

Один из авторов законопроекта — депутат Госдумы Нико-
лай Гончар пояснил смысл полномочий тем, что на переселе-
ние требуется более трех лет согласительных процедур: «Эти 
сроки неприемлемы для города». Ранее в презентации мэрии 
говорилось о 69 процедурах, на прохождение которых необ-
ходимы четыре с лишним года. Господин Гончар заключил, 
что без изменения законодательства снос пятиэтажек займет 
более 50 лет.

Старший юрист адвокатского бюро А2 Мария Понаморе-
ва говорит, что таких полномочий чиновники не получали 
даже при подготовке к Олимпиаде в Сочи. Она пояснила, что 
«олимпийский» закон предусматривал возможность изъятия 
недвижимости, но в «строго ограниченных временных рам-
ках». «Законопроект о реновации бессрочный, он позволя-
ет наделять власти полномочиями, например, на снос строе-
ний более поздней постройки, да и вообще любой недвижи-

мости на пригодной для застройки территории»,— поясняет 
госпожа Понаморева. Представитель адвокатской компании 
«Павлова и партнеры» Константин Савин говорит о неопреде-
ленности со сносом зданий, «аналогичных по конструктив-
ным характеристикам»: эта формулировка позволит сносить 
и сталинки. Госпожа Понаморева сетует, что документ позво-
ляет чиновникам самим определить перечень серий и шиф-
ров домов «первого периода индустриального домостроения» 
под снос: «Таким образом, спектр серий может по факту вы-
глядеть как угодно». Адвокат Павел Астахов обращает внима-
ние на неопределенность с ипотечными квартирами, пояс-
няя, что при прекращении права собственности на жилье по 
инициативе муниципальных властей банки могут потребо-
вать досрочного погашения кредита. Господин Савин назы-
вает «слишком кратким и необоснованным» 60-дневный срок 
заключения договора, напоминая, что, например, изъятие зе-
мель для госнужд занимает срок до одного года.

Глава комитета Госдумы по жилищной политике и ЖКХ 
Галина Хованская считает «крайне опасной» норму о том, что 
технические и санитарные регламенты в зонах реновации 
будет определять мэрия, причем нормативные акты об этом 
еще даже не представлены. Депутата не устраивают и исклю-
чения из Земельного, Жилищного и Градостроительного ко-
декса РФ с отсылкой к московским нормативам, которые 
«когда-то нам напишут». По словам госпожи Хованской, все 
это побудило ее не выступать соавтором законопроекта.

Господин Астахов обращает внимание на высокий кор-
рупционный риск ФСР как «соединяющего в себе функции 
заказчика, застройщика и органа власти». «Неясно, как будет 
осуществляться контроль за его работой»,— говорит адвокат. 
Партнер юридического бюро «Замоскворечье» Дмитрий Шев-
ченко отмечает норму о переходе права собственности на жи-
лье от собственника к городу «на основании одного лишь ре-
шения о выводе дома из эксплуатации»: «Теория права похо-
жие случаи характеризует как национализацию имущества».

В законопроекте говорится, что «порядок, случаи и фор-
мы выявления и учета мнения населения» определит пра-
вительство Москвы. Депутат Гончар сказал, что его коллеги 
«сделают все» для того, чтобы проект приняли в трех чтени-
ях еще в весеннюю сессию Госдумы. Напомним, в презента-
ции столичной программы реновации в Госдуме говорилось 
о сносе 7934 домов площадью 25,1 млн кв. м, в которых про-
живают 1,6 млн человек. Программа оценивается чиновни-
ками в 3,5 трлн руб.

Александр Воронов

Сносу пятиэтажек помогут советом
Депутаты Госдумы наделят Москву особыми полномочиями  
для демонтажа хрущевок

Сельские учителя из Забайкальского края обра-
тились к вице-премьеру Ольге Голодец с прось-
бой разобраться с компенсациями за оплату 
услуг ЖКХ. Вместо стопроцентной льготы влас-
ти региона ввели фиксированную выплату, од-
нако ее размер не покрывает расходы, гово-
рят учителя. Замена льгот на выплаты сейчас 
идет во многих регионах России. По данным Об-
щероссийского профсоюза образования, бо-
лее чем в половине регионов сельские педагоги 
уже не получают полные компенсации за ЖКХ.

Как стало известно 
”
Ъ“, к вице-премьеру Ольге Го-

лодец обратились 76 сельских педагогов из Красно-
чикойского района Забайкальского края. Помощ-
ник госпожи Голодец Иван Слепцов подтвердил 

”
Ъ“, 

что письмо получено и «направлено на регистра-
цию». Авторы письма просят «разобраться в ситуа-
ции, которая сложилась в последнее время с выпла-
той компенсаций за оплату коммунальных услуг». 
По федеральному закону «Об образовании» сельские 
учителя имеют право на компенсацию расходов на 
оплату счетов за жилье, электроэнергию и отопле-
ние. Порядок, условия и объем компенсации для ра-
ботников федеральных учреждений устанавлива-
ет правительство РФ, а для учреждений региональ-
ного уровня — местные власти в соответствии с воз-
можностями своего бюджета. В Забайкальском крае, 
сообщают учителя, последние два года они получа-
ют только 2176 руб. компенсации ежемесячно, что 
«меньше в два-три раза», чем суммы по счетам ЖКХ. 
За два года забайкальские учителя успели обратить-
ся в местные минобразования и минсоцзащиты, вы-
играть дело вместе с прокуратурой и профсоюзом 
в краевом суде, а затем проиграть в Верховном су-
де РФ. Новый губернатор края Наталья Жданова, из-
бранная в сентябре 2016 года, сообщила педагогам, 
что возврата к полной оплате не будет. В настоящее 
время в законодательном собрании Забайкальского 
края находится на рассмотрении проект региональ-
ного закона, который вводит критерии нуждаемо-
сти для льготников и убирает требование об обяза-
тельной ежегодной индексации компенсации для 
сельских педагогов. В январе 2017 года депутаты от-
ложили его принятие, при этом руководство краево-
го минфина указало им, что без принятия докумен-
та край не получит в этом году 3,7 млрд руб. дотаций 
из федерального бюджета.

Полное возмещение трат на ЖКХ было зафикси-
ровано в предыдущем законе «Об образовании», а но-
вый закон, заработавший в 2013 году, уже не предус-
матривает полной компенсации, напомнил заведу-
ющий правовым отделом профсоюза работников на-
родного образования и науки РФ Сергей Хмельков. 
«В большинстве регионов при переходе от натураль-
ных льгот к компенсациям сохранялся прежний объ-
ем. Сейчас только в 40 регионах есть стопроцентная 
компенсация расходов на ЖКХ для сельских учите-
лей»,— сообщил 

”
Ъ“ господин Хмельков, добавив, 

что в марте профсоюз опубликует итоги мониторин-
га региональных льгот для педагогов. Итоги монито-
ринга рискуют быстро потерять актуальность: с янва-

ря 2017 года на фиксированную выплату в 2300 руб. 
перешла Омская область. С апреля 2017 года единая 
выплата 1600 руб. ждет сельских учителей Алтайско-
го края, там уже идут митинги против принятого за-
кона. В настоящее время переход на единую компен-
сацию в виде 1200 руб. обсуждают в Карелии, зако-
нопроект уже готов. При этом в ряде регионов пош-
ли педагогам навстречу: в Марий-Эл в январе этого 
года власти вернули отмененные льготы, в Киров-
ской области отодвинули введение единой выпла-
ты, а в Приморском крае даже заявили о возможном 
увеличении денежной компенсации.

Решая установить фиксированную выплату, 
региональные власти обычно выбирают сумму 
1200 руб.— столько выплачивается сельским учи-
телям и руководителям в федеральных учреждени-
ях образования по постановлению правительства 
РФ №963 от 26 октября 2013 года. В ряде регионов 
берут среднюю сумму выплат за предыдущий год. 
Так, в Карелии подсчитали, что в 2016 году в месяц 
на одного сельского учителя в среднем приходи-
лось по 3 тыс. руб., и теперь эта сумма фигурирует 
в проекте республиканского закона о единой вы-
плате. А власти Алтайского края считают, что закре-
пление средней суммы позволит большинству учи-
телей получать даже больше, чем они тратят на оп-
лату коммунальных счетов: у 70% сельских педаго-
гов такие траты не превышали 1600 руб., так как 
они топят дома углем и дровами. Правда, осталь-
ные обогревают дома электрокотлами и у них сче-
та могут достигать 5 тыс. руб.

Во Всероссийском профсоюзе образования гово-
рят, что обычно они выходили в суды с жалобами 
сельских учителей на сокращение льгот по оплате 
ЖКХ и выигрывали их. Или же на их сторону вста-
вали представители прокуратуры, как было, напри-
мер, в Туве, где республиканский суд отменил реше-
ние правительства от 2014 года о введении фиксиро-
ванных выплат для сельских педагогов. «Но послед-
ние два года у нас не было ни одной победы»,— сету-
ет Сергей Хмельков. Сейчас юристы профсоюза го-
товятся обжаловать в апелляционной инстанции 
решение Верховного суда РФ, отклонившего в кон-
це 2016 года иск супругов-учителей из Чувашии, 
которым выдавалась одна фиксированная сумма 
в 1055 руб. на двоих.

«Раньше ко мне поступали жалобы от сельских 
учителей, но потом в тех регионах задача была ре-
шена»,— рассказала 

”
Ъ“ заместитель председателя 

комитета Госдумы по образованию Любовь Духани-
на. «Максимальные инвестиции должны осуществ-
ляться в учителя — в его квалификацию, социаль-
ный статус и в благополучие,— считает госпожа Ду-
ханина.— Нам важно, чтобы детей утром в школе 
встречали улыбающиеся лица учителей, а не лица 
людей, переживающих, что их труд недооценен». 
О необходимости строгого соблюдения всех соци-
альных гарантий педагогам, в том числе сельским, 
в конце прошлого года несколько раз заявила и ми-
нистр образования Ольга Васильева.

Анастасия Курилова

Учителя не оценили  
предложенных льгот
Педагоги сельских школ недовольны снижением 
компенсаций за ЖКХ

Ее поздравляет художественный руководитель театра «Современник», театральный режиссер, педагог, на-
родная артистка СССР Галина Волчек:
— Дорогая Наина Иосифовна! Поздравляю вас, очень дорогого и любимого мной человека, с юбилеем! Вы 
удивительно скромный, добрый и очень неравнодушный человек ко всему, что происходит в жизни. Вы 
воспитали чудесных детей, внуков, а теперь уже и правнуков, которые гордятся вами, уважают и очень 
любят вас. От всего сердца желаю вам, всем, кто вас окружает, а также всем, кто просто живет на земле, 
здоровья, радости и, конечно же, мира. С любовью, Галина Волчек!

Сегодня юбилей у вдовы первого президента России  
Наины Ельциной

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Верховный суд РФ отменил норму 
Минтранса, запрещавшую ВИЧ-ин-
фицированным работать бортпро-
водниками. Иск подал бортпро-
водник, проработавший десять 
лет в компании «Аэрофлот» и уво-
ленный после постановки диагноза. 
 Ранее ВС разрешил летать пилотам 
с ВИЧ. Эксперты напоминают: носи-
тели вируса, получающие надлежа-
щую терапию, неопасны для окру-
жающих.

Верховный суд (ВС) РФ вчера признал 
недействительным запрет работать борт-
проводниками ВИЧ-инфицированным 
и гражданам со СПИДом. Запрет содер-
жался в пункте 42.1 приложения 3 к при-
казу Минтранса РФ об утверждении фе-
деральных авиационных правил «Ме-
дицинское освидетельствование летно-
го, диспетчерского состава, бортпровод-
ников, курсантов и кандидатов, посту-
пающих в учебные заведения граждан-
ской авиации». «У Минтранса есть месяц 
на апелляцию»,— сообщил 

”
Ъ“ предста-

витель истца, адвокат адвокатской груп-
пы «Онегин» Дмитрий Бартенев. Он на-
помнил, что в 2011 году Верховный суд 
счел недействительным пункт 42.1 в ча-
сти признания пилотов с ВИЧ и СПИДом 
негодными к летной работе.

«Иск к Минтрансу подал бывший 
бортпроводник компании 

”
Аэрофлот“. 

Он проработал десять лет, но год назад 
у него выявили ВИЧ. Ему предложили 
другую работу, но он отказался и был 
уволен»,— сказал 

”
Ъ“ второй представи-

тель истца, адвокат центра «Команда 29» 
Максим Оленичев. В Верховном суде 
представитель Минтранса заявил, что 
бортпроводники работают с продукта-
ми и ВИЧ может передаваться через пи-
щу. Этот аргумент отвергла старший на-
учный сотрудник Федерального научно-
методического центра по профилакти-
ке и борьбе со СПИДом Наталья Ладная, 
которая выступила в суде экспертом. 
«Меня поразил уровень безграмотно-
сти юристов Минтранса. Многолетние 
исследования не подтверждают переда-
чу вируса через пищу. Больной, прини-
мающий антиретровирусную терапию, 
совершенно безопасен для общества 
и спокойно живет до старости»,— рас-
сказала 

”
Ъ“ госпожа Ладная. Она доба-

вила, что ответчики говорили про внеш-
татные ситуации, но напомнила: сани-
тарные правила в любом случае запре-
щают людям с открытыми ранами ока-
зывать первую помощь, чтобы не допу-
стить заражения.

«В других странах бортпроводни-
ки с ВИЧ могут работать, это записано 
в правилах Международной организа-
ции гражданской авиации (ICAO)»,— 
указала эксперт. При этом граждане со 

СПИДом, по ее словам, скорее всего, не 
пройдут медкомиссию из-за того, что 
часто болеют сопутствующими болез-
нями — например, пневмонией. «В за-
конодательстве нет запрета на опреде-
ленные профессии для носителей ВИЧ, 
а ведь их только по официальной стати-
стике 870 тыс.,— уточняет Наталья Лад-
ная.— И все работодатели, которые вво-
дят запрет, нарушают закон. С ВИЧ не бе-
рут только призывников в армию, а вот 
офицеры с вирусом служат». «К сожале-
нию, работодатели предпочитают уво-
лить работника с ВИЧ,— сообщила в бе-
седе с корреспондентом 

”
Ъ“ член сове-

та НП ЭСВЕРО (занимается профилакти-
кой ВИЧ.— 

”
Ъ“) Елена Романяк.— Уволь-

няют, конечно, по другим, законным 
основаниям. Некоторые работодатели 
требуют у людей сдать анализ, хотя в за-
коне есть перечень профессий и пред-
приятий, где работников обязы вают 
сдать кровь на ВИЧ, в основном это вра-
чи». Госпожа Романяк считает, что этот 
перечень, утвержденный еще в 1995 го-
ду, тоже подлежит пересмотру. Дирек-
тор Фонда помощи в области СПИДа 
(российский филиал общественной ор-
ганизации AIDS Healthcare Foundation) 
Денис Годлевский заявил 

”
Ъ“, что отме-

нить стоит также запрет для ВИЧ-инфи-
цированных на усыновление детей.

Анастасия Курилова

Бортпроводников с ВИЧ  
пригласили в самолет
Отменен запрет Минтранса на летную работу  
для носителей вируса 

Более 70% жителей полуострова считают се-
бя гражданами РФ, говорится в исследовании 
Института этнологии и антропологии (ИЭА) 
РАН о межэтнических отношениях в Крыму.  
Исследование проводилось к третьей го-
довщине присоединения Крыма к РФ. Депу-
тат Госдумы от Крыма Руслан Бальбек зая-
вил, что на полуострове формируется новая 
общность крымчан, а национального вопро-
са «не существует». Крымские татары, напро-
тив, говорят о «четкой национальной идентич-
ности» народов полуострова.

Исследование ИЭА подготовлено в рамках проек-
та «Этническая и этнополитическая карта Крыма». 
Согласно опросам в Крыму и Севастополе в 2014, 
2015 и 2016 годах, «Крым практически не отлича-
ется от соседних регионов России». Жители Крыма 
оценивают межэтнические отношения как «спокой-
ные», отметил замдиректора ИЭА Владимир Зорин, 
а волнуют их, как и в других регионах, коррупция, 
невысокие зарплаты и пенсии, дороги. При этом 
они считают трудности «временными», половина 
респондентов говорит об улучшении качества жиз-
ни после вхождения Крыма в РФ, а треть считает, что 
и хуже не стало.

Треть населения обладает «двойной языковой 
и этнической идентичностью» (в Крыму три госу-
дарственных языка: русский, украинский и крым-
скотатарский). Молодежь часто указывает в качест-
ве родных два языка: русский и, например, крым-
скотатарский, украинский, армянский, караим-
ский (в качестве второго родного называют более 30 
языков). 73% взрослых граждан Крыма и 71% моло-
дежи предпочитают, чтобы их называли «граждана-
ми РФ», и «ни в одной этнической группе», по сло-
вам господина Зорина, «не выявлено» желания по-
кинуть Крым.

Депутат Госдумы Руслан Бальбек уверен, что 
в Крыму национального вопроса после присоеди-

нения его к РФ вообще «не существует». «Указ прези-
дента о реабилитации репрессированных народов 
убрал почву для политических спекулянтов, устра-
ивавших 18 мая шоу из депортации татар, и теперь 
это — день памяти и скорби, который отмечается 
всеми крымчанами». По его мнению, несмотря на 
«уникальные возможности крымских татар и дру-
гих народов для сохранения своей идентичности», 
на полуострове «идет формирование новой общно-
сти крымчан». 

«В Крыму уже есть крымская идентичность, и на-
бирает силу идентичность российская»,— отметил 
глава Агентства по делам национальностей (ФАДН) 
Игорь Баринов. Опросы ФАДН за 2015–2016 годы по-
казали, что 51% крымских татар доверяют Владими-
ру Путину, 75% удовлетворены своим положением 
и только 2% связывают надежды на улучшение жиз-
ни с Украиной. «Трудно за три года сделать союзни-
ком народ, настороженно воспринявший воссоеди-
нение» Крыма с РФ, отметил глава ФАДН, но на вы-
борах в Госдуму проголосовали 42% крымских та-
тар, в то время как референдум 2014 года они про-
игнорировали. «Мы считаем, что 72% крымских та-
тар (12% населения полуострова) адаптировались, но 
с ними надо работать отдельно, тем более что на сте-
реотипе об ущемлении их прав спекулируют миро-
вые и украинские СМИ»,— резюмировал господин 
Баринов.

Активист национального движения крымских та-
тар Нариман Джелялов сказал 

”
Ъ“, что не наблюдает 

процесса «формирования единого народа» в Крыму. 
По его мнению, в Крыму у представителей различ-
ных национальных групп сохраняется «четкая наци-
ональная идентичность». В то же время, отметил он, 
в Крыму давно не было серьезных межнациональ-
ных потрясений, народам удается мирно сосущест-
вовать, несмотря на «разногласия по некоторым во-
просам», конфликты и «попытки разжигать» рознь. 

Наталья Городецкая, Вадим Никифоров

Крымских татар  
нашли в большинстве
ФАДН и Институт этнологии и антропологии  
изучили ситуацию в Крыму

Московские власти стараются максимально ускорить 
процедуру сноса: у владельцев квартир в пятиэтажках 
будет только 60 дней на то, чтобы принять предложение 
о переезде  ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА
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«Эвакуация Алеппо была бы невозможной  
без договоренностей с „Джебхат ан-Нусрой“»
Глава делегации Международного комитета Красного Креста в Сирии  
рассказала „Ъ“ о гуманитарной ситуации в стране

В Астане 14–15 марта  пройдет 
третий раунд переговоров 
по урегулированию  конфликта 
в Сирии. Один из требующих 
срочного решения вопросов — 
обеспечение  гуманитарного 
 доступа к населенным пунктам, 
пострадавшим от военных дей-
ствий. О ситуации в Алеппо 
и Ракке, а также о взаимодей-
ствии с российскими военными 
глава делегации Международ-
ного комитета Красного Креста 
в Сирии МАРИАНН ГАССЕР рас-
сказала корреспонденту ”Ъ“ 
КИРИЛЛУ КРИВОШЕЕВУ.

— Есть ли у вас данные, сколь-
ко людей покинуло сирий-
ский Алеппо в ходе эвакуации 
и сколько уже вернулось?
— Алеппо оказался одним из наибо-
лее пострадавших в этой войне го-
родов. Гуманитарная ситуация бы-
ла безнадежной. Большинство жи-
телей Восточного Алеппо (эта часть 
города контролировалась оппози-
ционными группировками.— 

”
Ъ“) 

стремились уехать из города. Хочу 
отметить — мы никогда не принуж-
даем людей уезжать из своих домов. 
Некоторые отказывались покидать 
свои дома, но это меньшинство. За 
неделю, пока шла операция по эва-

куации гражданского населения из 
Восточного Алеппо, Международ-
ный комитет Красного Креста помог 
выехать приблизительно 35–36 тыс. 
человек. Но не стоит забывать, что 
кроме них были 50–60 тыс., которые 
бежали из восточной части города 
сами. Большинство из них рискова-
ли жизнью, потому что бои продол-
жались, работали снайперы. Еще, по 
нашим оценкам, есть 4–5 тыс. чело-
век, которые переселились из сель-
ских районов вокруг Алеппо, Ид-
либа и Хомса еще в 2012–2013 го-
дах. Они живут в лагерях беженцев, 
в зданиях школ и у родственников 
в Западном Алеппо. Впрочем, на се-
годняшний день около 80 тыс. че-
ловек уже вернулись в восточную 
часть Алеппо, несмотря на то что 

большинство домов там поврежде-
но или разрушено. Так или иначе, 
семьям важно вернуться домой, да-
же если там нет ни окон, ни дверей. 
Мы пытаемся оказывать посильную 
помощь по восстановлению домов, 
делаем это вместе с другими гумани-
тарными организациями.
— Как вы оцениваете роль Рос-
сии в ситуации вокруг Алеппо?
— У нас были очень тесные контак-
ты с российскими военными, осо-
бенно до и во время эвакуации мир-
ных жителей. Они очень помогали 
нам. Российская армия по-прежне-
му присутствует в Алеппо и зани-
мается разминированием. Роль Мо-
сквы была важной, и мы хотели бы 
продолжить и даже расширить наше 
сотрудничество, особенно в Сирии.
— Начали ли вы готовиться 
к операции по эвакуации жите-
лей из Ракки, ведь битва за нее 
совсем скоро может начаться? 
Какие уроки вы вынесли из сво-
его опыта в Алеппо? 
— Для нас ситуация в Ракке отли-
чается тем, что в Алеппо у нас есть 
офис, а в Ракке — нет. Даже до его 
открытия мы регулярно выезжали 
в Алеппо из центрального отделе-
ния в Дамаске и работали в тесном 
контакте с Сирийским арабским 
Красным Полумесяцем. С «Ислам-

ским государством» (запрещенная 
в РФ организация.— 

”
Ъ“), которое 

контролирует Ракку, никаких кон-
тактов у нас нет, поэтому мы там не 
представлены. 

Тем не менее если жители Ракки 
захотят покинуть город — мы будем 
готовы помочь им. Однако наш до-
ступ в этот город будет зависеть от 
многих факторов. Когда мы едем 
куда-то, мы всегда получаем разре-
шение сирийского правительства 
и группировки, которая контроли-
рует эту территорию. Если такого со-
гласия нет, то это небезопасно и для 
нас, и для мирных жителей, кото-
рые покидают город. Уже сейчас по-
нятно, что ситуация в Ракке будет на-
много сложнее, чем в Алеппо.
— Сколько людей придется эва-
куировать оттуда?
— Есть разные сценарии. Люди мо-
гут пожелать перебраться в Дейр-
эз-Зор, Хасеке (находится под 
контролем курдов.— 

”
Ъ“) или да-

же Алеппо. Называть цифры сей-
час очень сложно. 
— Вы сказали, что не контакти-
ровали с «Исламским государст-
вом». Приходилось ли вам прово-
дить переговоры с другими груп-
пировками, которые признаны 
террористическими со стороны 
России, США или Турции?

— В Сирии огромное количество 
оппозиционных групп, они очень 
разрозненны. Разумеется, мы кон-
тактировали с ними, в том числе 
с «Джебхат ан-Нусрой», которая те-
перь называется «Джебхат Фатх 
аш-Шам» (организация запреще-
на в России.— 

”
Ъ“). Если бы мы не 

делали этого, мы бы не смогли до-
браться до тысяч людей, которым 
нужна помощь. Более того, эваку-
ация Алеппо была невозможной 
без договоренностей и с «Джеб-
хат ан-Нусрой». Мы пытались на-
ладить контакт и с «Исламским го-
сударством», и мы продолжим на-
ши попытки. Впрочем, пока это 
не удавалось сделать даже через 
 посредников. 
— Могли бы вы составить что-
то вроде рейтинга гуманитар-
ной ситуации в разных регио-
нах Сирии? 
— Сравнивать регионы очень 
сложно — пострадали все. Люди 
уезжают прежде всего из осажден-
ных районов, районов, куда труд-
но попасть. Однако большинство 
переселенцев нашли пристанище 
на территориях, подконтрольных 
правительству. 

полная версия 
kommersant.ru/11915

Абхазской оппозиции открылись виды на парламент
Она надеется на победу во втором туре выборов

По результатам первого тура  выборов 
в абхазский парламент экс-президент 
Александр Анкваб, оппозиционный 
 нынешнему руководству  республики, 
стал депутатом. Каким будет новый 
 парламент и сможет ли оппозиция вли-
ять на  власть, зависит от второго тура, 
который состоится через две недели. 
 Оппозиция уверена, что имеет — в том 
числе благодаря Александру Анквабу — 
все шансы на победу и, следовательно, 
на создание «сильного парламента».

Одним из главных итогов состоявших-
ся в воскресенье парламентских выбо-
ров в Абхазии стала победа экс-президен-
та Александра Анкваба, который весной 
2014 года в результате массовых волнений 
под давлением оппозиции покинул прези-
дентское кресло и саму республику. В сере-
дине февраля господин Анкваб вернулся 
в Абхазию, чтобы принять участие в выбо-
рах. Проправительственная партия «Форум 
народного единства Абхазии» назвала тог-
да период президентского правления Алек-
сандра Анкваба провальным, а призывы оп-
позиции к его выдвижению в парламент — 
провокацией. В свою очередь, «Блок оппо-
зиционных сил» заявил, что у бывшего пре-
зидента есть все гражданские права, позво-
ляющие ему баллотироваться.

Александр Анкваб баллотировался в 18-
м округе в Гудауте — по данным ЦИК Абха-
зии, он набрал большинство голосов и ста-

нет депутатом парламента. «Возвращение 
Анкваба в политику — самое яркое собы-
тие этих выборов,— заявил 

”
Ъ“ бывший де-

путат, сопредседатель общественной орга-
низации 

”
Наш дом — Абхазия“ Алхас Тхаг-

ушев.— Против него была запущена пред-
выборная волна, но в итоге оппоненты по-
литика устроили ему хороший пиар. Это по-
могло и всей оппозиции: Анкваб стал для 
нее локомотивом. Многие кандидаты, кото-
рые наверняка проиграли бы в первом ту-
ре, теперь вышли во второй и имеют хоро-
шие шансы, потому что избиратель ассоци-
ирует их с именем Анкваба».

Структура нового парламента станет по-
нятной только через две недели — второй 
тур ждет кандидатов в 22 округах. Всего в Аб-
хазии 35 избирательных округов, только 
в 12 из них победители были определены 
в первом туре. Среди них — известный оппо-
зиционер Дмитрий Дбар, а также экс-предсе-
датель ЦИК Абхазии Батал Табагуа, который 
считается независимым кандидатом, но ча-
сто критикует действующую власть. В «Блоке 
оппозиционных сил» 

”
Ъ“ сообщили, что по 

итогам первого тура в парламент уже прош-
ли пять представителей оппозиции. В одном 
из округов пройдут перевыборы из-за недо-
бора голосов кандидатами.

«Очень много бюллетеней на разных 
участках были признаны испорченными,— 
пояснил 

”
Ъ“ представитель блока Алхас Чоло-

куа.— В бюллетене избиратель должен оста-

вить только того кандидата, за которого голо-
сует, остальных нужно вычеркнуть — таково 
абхазское законодательство. Но наши гражда-
не участвуют и в российских выборах тоже, 
а там другая система — никого не вычеркива-
ют, просто ставят галочки напротив фамилии 
своего кандидата. Многие наши граждане то-
же так сделали, а такой бюллетень по нашему 
законодательству недействителен».

Глава миссии наблюдателей на абхазских 
выборах от ЦИК РФ Василий Лихачев вчера 
заявил, что «проведенные (12 марта.— 

”
Ъ“) 

выборы полностью соответствуют действую-
щим международным избирательным стан-
дартам». Реакция Тбилиси была предсказуе-
мой: грузинский президент Георгий Маргве-
лашвили назвал голосование «попыткой ле-
гитимации оккупационного режима».

Так или иначе, по словам представителя 
«Блока оппозиционных сил», «оппозиция 
итогами первого тура довольна» и рассчиты-
вает на победу во втором. Свои ожидания от 
нового парламента в блоке пока не обнароду-
ют — по словам господина Чолокуа, сегодня 
у законодательного органа республики оста-
ются те же полномочия, что и раньше, «но 
многое зависит от второго тура и действий 
оппозиционных депутатов в парламенте».

Напомним, что в 2016 году после серии ан-
типравительственных митингов президент 
Рауль Хаджимба и представители оппозиции 
подписали меморандум, в котором, в частно-
сти, говорилось об усилении роли парламен-

та. «Однако до сих пор никаких действий 
в этом направлении власть не предприня-
ла,— говорит Алхас Тхагушев.— Все рефор-
мы, обещанные властью, пока остались на 
бумаге». По словам собеседника 

”
Ъ“, у Абха-

зии много проблем, для решения которых 
необходим сильный парламент: выборы до 
сих пор проходят по мажоритарной системе, 
а политические партии крайне слабы; среди 
кандидатов нет женщин и почти нет предста-
вителей других национальностей, кроме аб-
хазов, хотя Абхазия — многонациональная 
республика. «Существующая избирательная 
система вгоняет нас в клановое, родоплемен-
ное общество со всеми вытекающими по-
следствиями, и эту систему необходимо ме-
нять»,— отмечает Алхас Тхагушев.

Одной из актуальных тем в Абхазии уже 
много лет остается вопрос о продаже недви-
жимости иностранцам. По мнению госпо-
дина Тхагушева, его лоббируют московские 
чиновники. В прошлый парламент вносил-
ся законопроект, разрешающий продажу 
недвижимости иностранным гражданам, 
но он вызвал возмущение в обществе и был 
снят с повестки. Алхас Тхагушев надеется, 
что новый парламент устранит возможно-
сти для манипуляций в этой сфере: «Нам, ко-
нечно, рано еще думать о парламентской ре-
спублике, но парламент должен иметь рыча-
ги влияния на правительство и стать настоя-
щей политической силой».

Ольга Алленова

Буквы, отлитые в границе
Указ Александра Захарченко противоре-

чит минским соглашениям по урегулиро-
ванию конфликта в Донбассе. В подписан-
ном в феврале 2015 года документе террито-
рии двух самопровозглашенных республик 
определены как «отдельные районы Донец-
кой и Луганской областей» Украины. О собст-
венной госгранице ДНР речи в минских со-
глашениях не идет.

Подписанный 27 февраля указ входит 
в противоречие и с многочисленными пре-
дыдущими заявлениями Александра Захар-
ченко, который неоднократно заявлял о го-
товности вооруженных сил республики ос-
вободить от украинской армии контролиру-
емые ею районы Донецкой и Луганской об-
ластей. Последний раз о возможности осво-
бодить «оккупированные районы Донецкой 
и Луганской областей» военным путем лидер 
ДНР заявлял 17 февраля, однако теперь полу-
чается, что республика отгораживается от 
них своей новой государственной границей.

Как для военнослужащих по обе стороны 
от линии фронта, так и для мирных жителей 
региона, которые в последние годы и так вы-
нуждены пересекать линию соприкоснове-
ния лишь с пропусками и через определенные 
пункты, указ вряд ли что-то изменит, признал 
в разговоре с 

”
Ъ“ заместитель командующего 

оперативным командованием ДНР Эдуард Ба-
сурин. «Но раньше мы говорили, что есть вре-
менно оккупированная Украиной территория, 
которую мы освободим. Поменяется ли что-то 
теперь, я пока не знаю»,— сказал он 

”
Ъ“.

Представитель ЛНР в минской контакт-
ной группе Владислав Дейнего отказался 
комментировать 

”
Ъ“, пойдут ли луганские 

власти в обозримом будущем на признание 
линии соприкосновения границей. «Вы же 
понимаете, что такие вещи с прессой не об-
суждают»,— сказал он вчера по телефону.

Член комитета Госдумы по делам СНГ 
и связям с соотечественниками Констан-

тин Затулин не считает решение властей 
ДНР о признании линии разграничения го-
сударственной границей «чем-то на веки 
вечные», но полагает, что это «подчеркива-
ет тенденцию». «Украина сама сделала все, 
чтобы вытолкнуть ДНР и ЛНР из своих по-
литических границ, а теперь, при помо-
щи блокады,— и из своего экономическо-
го пространства, так что такие шаги вполне 
логичны»,— заявил депутат 

”
Ъ“.

Близкий к помощнику президента Рос-
сии Владиславу Суркову политолог Алексей 
Чеснаков также считает решение Александ-
ра Захарченко логичным. «В условиях бло-
кады с украинской стороны и де-факто от-

каза (президента Украины.— 
”
Ъ“) Петра По-

рошенко от выполнения политической ча-
сти минских соглашений республики, ес-
тественно, будут достраивать все государст-
венные атрибуты и институты,— сказал он 

”
Ъ“.— Пустота в политике всегда чем-то за-

полняется». На вопрос 
”
Ъ“, согласовали ли 

власти Донецка свои шаги с Кремлем, Алек-
сей Чеснаков ответил: «Республики уведом-
ляют Москву о своих действиях».

За время конфликта с Украиной в ДНР 
успели утвердить свой герб, флаг, государ-
ственные награды. 1 марта стало известно, 
что в ДНР вводится уголовная ответствен-
ность за искаженное исполнение гимна ре-
спублики. До этого, 18 февраля, президент 
РФ Владимир Путин подписал указ «О при-
знании в Российской Федерации докумен-
тов и регистрационных знаков транспорт-
ных средств, выданных гражданам Украины 
и лицам без гражданства, постоянно прожи-

вающим на территориях отдельных районов 
 Донецкой и Луганской областей Украины».

Близкий к президенту Украины полит-
технолог Виктор Уколов, комментируя по-
следний указ Александра Захарченко, ска-
зал, что «так называемые власти ОРДЛО (от-
дельные районы Донецкой и Луганской об-
ластей.— 

”
Ъ“) вновь показали свою недого-

вороспособность». «Это марионеточные фи-
гуры, которые действуют не по своей воле,— 
заявил он 

”
Ъ“.— Прослеживается тенден-

ция: сначала так называемые паспорта ОР-
ДЛО признают в России, потом там разреша-
ют хождение рубля, теперь — пытаются объ-
явить линию разграничения границей. Это 
не соответствует минским договоренностям 
и идет вразрез с мирным планом Петра По-
рошенко». По его словам, «мировое сообще-
ство вынуждено будет на это отреагировать».

В Организации по безопасности и сотруд-
ничеству в Европе (ОБСЕ), представители ко-
торой участвуют в переговорах контактной 
группы в Минске, вчера не смогли предоста-
вить 

”
Ъ“ комментарий относительно указа 

Александра Захарченко.
В свою очередь, депутат Верховной ра-

ды от Радикальной партии Игорь Попов 
сказал 

”
Ъ“, что предпринятый Донецком 

шаг «означает полный выход так называе-
мых республик из минских договоренно-
стей». «Мы предполагаем, что это решение 
не могло появиться без согласования с рос-
сийской стороной. А это означает, что мин-
ский процесс можно считать несостояв-
шимся»,— убежден политик.

Собеседник 
”
Ъ“ в Министерстве оборо-

ны Украины охарактеризовал решение вла-
стей ДНР как «повышение ставок». Украин-
ский военный не исключил, что на фоне 
общего кризиса с выполнением минских 
соглашений это может привести к новой 
эскалации в регионе.

Илья Барабанов,  
Кирилл Кривошеев;  
Янина Соколовская, Киев

Максим Юсин,
обозреватель ”Ъ“

Тюльпаны  
против тюрбанов
Беспрецедентный конфликт, вспых-
нувший между Турцией и сразу не-
сколькими странами ЕС, стал нагляд-
ной иллюстрацией одного из самых 
вопиющих провалов европейской 
дипломатии за последние годы. При-
чина его вовсе не в нынешнем вза-
имном непонимании и отторжении, 
возникших вокруг агитационной 
кампании накануне конституцион-
ного референдума в Турции.

Вопрос не в том, нужно ли прово-
дить митинги с участием турецких 
министров перед турецкими мигран-
тами на территории Голландии, Гер-
мании или Австрии. Проблема гора-
здо глубже. И возникла она раньше.

Возникла, кстати, во многом по 
вине именно европейских полити-
ков. Ведь это они в свое время (не так 
уж, кстати, давно) в противостоянии 
между турецкими военными и исла-
мистами однозначно встали на сто-
рону последних. Потому что исла-
мисты пришли к власти демократи-
ческим путем. А военные, заявляв-

шие о приверженности светскому 
пути развития, принципам Кемаля 
Ататюрка, они не демократы — их 
никто не выбирал, они не выража-
ют волю народа и вообще склонны 
к путчам, к свержению демократиче-
ски избранной исламистской влас-
ти. И это совсем уж не соответствует 
европейским ценностям.

В итоге турецкие военные оста-
лись в изоляции. Ни Европа, ни 
США их не поддержали. И Реджеп 
Тайип Эрдоган их разгромил. Из-
бавился от светского противовеса 
в лице армии. Обеспечил себе пра-
ктически абсолютную власть, окон-
чательно добив оппонентов после 
провалившейся попытки переворо-
та в июле прошлого года — отчаян-
ной и неподготовленной.

И вот теперь, когда оформление 
особых, практически неограничен-
ных полномочий президента Эрдо-
гана осталось лишь делом техники 
(мало кто сомневается в его победе 
на апрельском референдуме), Евро-
па вдруг спохватилась.

Но уже поздно. Власть в Турции не 
поменяется. Запрет турецким минис-
трам проводить митинги только укре-
пит позиции президента Эрдогана 
и отдалит его от Европы. Не может не 
отдалить. Слишком уж вызывающе, 
провокационно ведут себя власти тех 
же Нидерландов, Страны тюльпанов.

Можно как угодно относиться 
к Реджепу Тайипу Эрдогану и его пра-
вительству, но почему не позволить 
министру иностранных дел Турции 
провести митинг в стране, где живут 
400 тыс. турецких избирателей? За-
чем выдворять из Голландии турец-
кого министра по делам семьи и со-
циальной политики, приехавшую из 
соседней Германии? Зачем унижать? 
Она что, террористка, преступница, 
нелегальная  иммигрантка?

Европейским политикам надо 
определиться — кто для них нынеш-
ние руководители Турции. Если парт-
неры и союзники (а Турция — член НА-
ТО), то относиться к ним надо как ми-
нимум с уважением. А если нет, если 
от турецких министров шарахаются 
как от зачумленных, если датчане без 
каких-либо веских причин — просто 
из солидарности с голландцами — от-
меняют намеченный визит турецко-
го премьера, не стоит удивляться, что 
и Анкара по отношению к странам ЕС 
будет вести себя соответствующе.

Можно и нужно критиковать ино-
странных авторитарных лидеров — 
желательно, конечно, делать это сво-
евременно, когда на ситуацию еще 
можно повлиять. Но вот чего не на-
до делать — это унижать, тем более 
таких амбициозных и самолюбивых 
политиков, как Реджеп Тайип Эр-
доган. Такие шаги уж точно не оста-
нутся без последствий. В этом плане 
прозвучавшую вчера из Анкары угро-
зу ввести санкции в отношении Гол-
ландии можно назвать ожидаемой.

Когда оформление 
практически неогра-
ниченных полномочий 
президента Эрдогана 
осталось лишь делом 
техники, Европа вдруг 
спохватилась

цена  
вопроса

с1

Военнослужащие армии самопровоз-
глашенной Донецкой народной  
респуб лики (на фото) теперь будут  
охранять не линию соприкосновения,  
а «государственную границу»  
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 20868,26 (–34,72)
РТС 1069,14 (+13,21)
FTSE 100 7367,08 (+24)

DAX 30 11990,03 (+26,85)
DJIA* 20872,48 (–30,5)
NASDAQ Composite* 5871,333 (+9,608)

*На 20:01.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 13.03.17 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 14.03.17
Австралийский доллар 44,8048
Английский фунт 72,2069
Белорусский рубль** 30,9352
Датская крона* 84,9278

Доллар США 59,1327
Евро 63,2661
Индийская рупия*** 88,8479
Казахский тенге*** 18,6136

Канадский доллар 43,9714
Китайский юань* 85,5842
Норвежская крона* 68,9747
СДР 79,6807

Сингапурский доллар 41,8757
Новая турецкая лира 15,8067
Украинская гривна* 21,9010
Шведская крона* 65,8640

Швейцарский франк 58,4720
Японская иена*** 51,5880
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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в прокрастинацию 
на правительственном уровне 
изучала обозреватель  
отдела бизнеса

Ольга 
Мордюшенко

У всех бывают моменты, когда что-то 
нужно сделать, но не хочется. Это слу-
чается, даже если ты высокопостав-
ленный чиновник и нужно ответить 
другому высокопоставленному лицу. 
В России такая прокрастинация мо-
жет длиться почти три года: столько 
потребовалось вице-премьеру Арка-
дию Дворковичу, чтобы рассмотреть 
переправленные Владимиром Пути-
ным в Белый дом предложения гла-
вы «Роснефти» Игоря Сечина по под-
держанию российского бюджета в 
кризисный 2014 год (копия письма 
и ответа господина Дворковича есть 
у 

”
Ъ“) и отказать фактически по всем 

пунктам. Но отказать уже было не-
сложно: к 2017 году эти вопросы и так 
утратили актуальность.

Так, одним из ключевых вопросов, 
которые поднимал глава «Роснефти», 
был негативный эффект от «большо-
го налогового маневра» в отрасли — 

снижения экспортной пошлины на 
нефть и нефтепродукты при росте 
НДПИ на сырье. В 2014 году твердо-
го решения по маневру еще не было, 
и нефтяники рассчитывали добиться 
пересмотра. Игорь Сечин указывал, 
что новая система заморозит новые 
проекты в добыче и переработке, вы-
зовет дефицит нефти и топлива, а так-
же падение цен на мировом рынке 
(все это либо не случилось, либо слу-
чилось, но было вызвано совсем не 
налоговыми новациями).

Изыскивать средства в бюджет 
«Роснефть» предлагала из других 
источников. Например, в «Газпро-
ме», с которого Игорь Сечин предла-
гал взять до 240 млрд руб., отменив 
несистемные льготы, изменив тамо-
женную схему по закупке газа в Цен-
тральной Азии и Азербайджане и по-
высив НДПИ. Еще 125 млрд руб. го-
сподин Сечин предлагал государству 
получить через дивиденды от прибы-
ли по МСФО от монополий, владею-
щих инфраструктурой,— «Газпрома» 
и «Транснефти». Найти 14 млрд руб., 
по расчетам «Роснефти», можно было, 
подняв экспортные пошлины на удо-
брения, пшеницу, электроэнергию и 
алмазы. А еще 80 млрд руб. налогов 
глава «Роснефти» рекомендовал пои-
скать в связи, транспорте и производ-
стве стройматериалов. То есть факти-
чески переложить нагрузку с нефтя-
ников на других производителей.

В 2014 году правительство оказа-
лось в ситуации, когда, ответив, при-
шлось бы ссориться не с одной, так с 
другой заинтересованной стороной. 
И там взяли мхатовскую паузу на три 
года. Это время показало, что, несмо-
тря на налоговый маневр, нефтяная 
отрасль не бьется в агонии, и государ-
ство увеличивает налоговую нагруз-
ку на компании, которые ругаются, 
но платят.

Именно это Аркадий Дворкович и 
поясняет в запоздалом ответе. Что ма-
невр ударил только по НПЗ с низким 
выпуском светлых нефтепродуктов, 
а там, где их выход выше 50%, маржа 
выросла, что с 2017 года наконец под-
нят НДПИ на газ, что металлурги и хи-
мики в 2014–2015 годах были убыточ-
ны или малоприбыльны, и далее по 
всем пунктам. Вице-премьер показал, 
что и держать паузу он умеет, и пом-
нит притчу Ходжи Насреддина про 
то, как хитрец учил ишака говорить.

вчера

«Т ПЛЮС»

сменила и. о. гендиректора. 
Энергокомпания «Т Плюс», входя-
щая в «Ренову» Виктора Вексель-
берга, сообщила о назначении 
с 10 марта на должность и. о. генди-
ректора Дениса Паслера (”Ъ“ рас-
сказывал об этом 9 марта). Генди-
ректором компании остается Борис 
Вайнзихер, с прошлого года нахо-
дящийся под арестом по делу о да-
че взяток на 800 млн руб. в Респу-
блике Коми. Господин Паслер яв-
ляется выходцем из структур «Ре-
новы», последним местом его ра-
боты был пост главы правительст-
ва Свердловской области. Как го-
ворили на прошлой неделе источ-
ники ”Ъ“, в число задач нового топ-
менеджера входят оптимизация те-
пловой генерации, развитие сбыто-
вого бизнеса и зеленой энергетики, 
а также «выравнивание непростых 
отношений с регионами». Сейчас 
«Т Плюс» сообщила, что Денис Па-
слер займется также «инициатива-
ми по совершенствованию законо-
дательства в энергетике» и сниже-
нием дебиторской задолженности. 
Владимир Дзагуто

PEPSICO 

сообщила, что планирует про-
дать Аннинский молочный 
комбинат в Воронежской об-
ласти. В компании рассказали, 
что пока идет поиск покупателя, 
предприятие продолжит работать 
и выпускать стерилизованное пи-
тьевое молоко с длительным сро-
ком хранения. «Компания нацеле-
на на то, чтобы обеспечивать дол-
госрочный устойчивый рост бизне-
са в России»,— заявила директор 
по коммуникациям PepsiCo в РФ 
Марина Зибарева. PepsiCo занима-
ется оптимизацией активов в Рос-
сии с середины 2015 года. В июне 
2015 года было остановлено произ-
водство соков и нектаров на заво-
де в Раменском. В декабре 2015 го-
да компания продала предприятие 
по производству напитков «Соболь 
аква» «Аквалайф». «Интерфакс»

ФАС

готовит законопроект о сборе 
НДС с иностранных онлайн-
магазинов, начнет обсужде-
ние с заинтересованными ве-
домствами в течение одно-
го-двух месяцев, заявил замгла-
вы Федеральной антимонополь-
ной службы Анатолий Голомолзин. 
«Вопрос рассматривается наряду 
с предложениями по совершенст-
вованию механизма взимания тамо-
женных платежей»,— сообщил он. 
Законопроект сейчас обсуждает-
ся в рамках «рабочей группы, кото-
рая существует в ФАС вместе с кол-
легами из ФНС, Минфина и участ-
никами рынка», добавил чиновник. 
«РИА Новости»/«Прайм»

РОСМОРРЕЧФЛОТ

оценил перспективные 
 потребности перевалочных 
мощностей в портах России 
в 64 млн тонн в среднесроч-
ной перспективе. Такие прогно-
зы в ходе заседания подкомиссии 
Российского союза промышленни-
ков и предпринимателей по мор-
скому, речному транспорту и пор-
товой индустрии назвал заммини-
стра транспорта, глава Росмор-
речфлота Виктор Олерский. По его 
словам, остаются две нерешен-
ные задачи — исключение узких 
мест в части железнодорожной ин-
фраструктуры, а также необходи-
мость развития портовых мощно-
стей, в частности, Азово-Черно-
морского бассейна и на Дальнем 
Востоке. Также глава Росморреч-
флота отметил, что основная зада-
ча в сфере речного транспорта — 
это массовая приватизация пор-
товой инфраструктуры, «насколь-
ко это возможно». Господин Олер-
ский напомнил, что уже подготов-
лены поправки, которые позволяют 
получить в собственность объект 
речной инфраструктуры с аукцио-
на при стартовой цене один рубль. 
 Анастасия  Веденеева

правила  
игры«Газпром»  

сделал предложения по делу
Монополия может легко отделаться от антимонопольного скандала в ЕС

«Газпром» близок к урегу-
лированию многолетне-
го громкого антимоно-
польного дела в ЕС через 
существенные, но не ра-
дикальные уступки. Со-
гласившись на частич-
ную привязку цен на газ 
для Восточной Европы 
к ценам в Западной, мо-
нополия может избежать 
жесткого регулирования 
и даже штрафа. Основ-
ной риск теперь в том, 
что инициаторы рассле-
дования, например Поль-
ша и Литва, выступят 
против такого варианта. 
Однако, по мнению собе-
седников 

”
Ъ“, Еврокомис-

сия поддержит «Газпром».
Еврокомиссия опублико-

вала предложения «Газпрома» 
по урегулированию антимо-
нопольного дела, официаль-
но открытого в апреле 2015 го-
да (расследование стартовало 
еще осенью 2012 года с обы-
сков в европейских офисах 
компании и ее партнеров). 
Текст, согласованный с Евро-
комиссией, теперь должен 
пройти так называемый ры-
ночный тест — сбор отзывов 
участников газового рынка и 
правительств стран ЕС, в том 
числе пяти государств, в кото-
рых «Газпром», по мнению ре-
гулятора, завышал цены на 
газ (Болгария, Польша и стра-
ны Прибалтики).

«Газпром» в обмен на уре-
гулирование претензий со-
гласился на два существен-
ных изменения текущих кон-
трактов на поставку газа. Наи-
более важный вопрос касает-
ся цен. «Газпром» предложит 
всем своим клиентам из упо-
мянутых выше пяти стран, с 
которыми у него действуют 
долгосрочные (более четы-
рех лет) контракты, внести в 
них пункт о пересмотре стои-
мости газа. По нему стороны 
могут требовать пересмотра 
формулы цены, если дина-
мика контрактной цены от-
личается от динамики сред-
них импортных цен на газ 
на границах Германии, Фран-
ции, Италии либо от динами-

ки спотовых цен на ликвид-
ных хабах континентальной 
Европы. Меняться формула 
может каждые два года вме-
сто нынешних стандартных 
трех, а раз в пять лет клиент 
может запросить экстренный 
пересмотр.

Это означает, что цены 
«Газпрома» в Восточной Евро-
пе будут теперь де-факто при-
вязаны к ценам в Западной 
Европе. Однако, как поясни-
ли источники 

”
Ъ“, речь не 

идет ни о смене системы це-
нообразования, ни о том, что 
цены, например, в Германии 
и Болгарии будут одинаковы-
ми. Споры, как и сейчас, сто-
роны будут решать в арбитра-
же, и, судя по предыдущему 

опыту, именно эта практика 
сформирует некий «рыноч-
ный стандарт». Так, по резуль-
татам арбитражей 2011–2014 
годов «Газпром» согласился 
на введение спотовой состав-
ляющей в контракты, сокра-
щение take-or-pay, ограни-
чение цены (price cap) и дру-
гие механизмы, которые сей-
час используются во всех кон-
трактах в Западной Европе.

Как именно обязательства 
«Газпрома» перед Еврокомис-
сией могут повлиять на цено-
вые условия контрактов, со-
беседники 

”
Ъ“ на рынке пред-

сказать пока не берутся. Боль-
шинство считает, что в пер-
вое время изменится немно-
гое, затем может быть выра-

ботан price cap для восточно-
европейских рынков — на-
пример, цена для Литвы не 
сможет отклоняться от цены 
на границе с Германией бо-
лее чем на 15%.

Второе существенное обя-
зательство «Газпрома» касает-
ся решения проблемы изоли-
рованных рынков. Компания 
предложит всем клиентам, 
получающим газ в пунктах 
Кондратки (Польша), Вельке-
Капушаны (Словакия) и Бере-
гово (Венгрия), возможность 
сменить его на частично или 
полностью на пункты Котлов-
ка (Литва) и Негру-Вода (Бол-
гария). То есть потребители 
Польши и Словакии смогут 
«виртуально» поставлять газ 
в Прибалтику, а потребители 
Венгрии и Словакии — в Бол-
гарию. Эта услуга имеет огра-
ничения (не менее 100 млн 
кубометров в год, срок кон-
тракта не менее года) и будет 
стоить довольно дорого: что-
бы «виртуально» перебросить 
газ из Польши в Литву, при-
дется заплатить «Газпрому» 
€8 за тысячу кубометров, из 
Словакии и Болгарию — €24.

Официально после публи-
кации документа «Газпром» 
в лице зампреда правления 
Александра Медведева заявил 
лишь, что рассчитывает на 
скорейшее завершение дела.
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В России появится Medicinos
В Москве откроет офисы литовский банк

Как стало известно 
”
Ъ“, на российский ры-

нок вскоре может выйти литовский банк 
Medicinos bankas, принадлежащий одному 
из самых богатых предпринимателей стра-
ны Саулюсу Каросасу. Европейские банки 
не выходили на российский рынок уже бо-
лее восьми лет. В период «вялотекущего бан-
ковского кризиса» в России и насыщенно-
сти рынка банковскими услугами новым 
игрокам можно рассчитывать только на уз-
кие ниши, указывают эксперты.

О планах Medicinos bankas по выходу на рос-
сийский рынок рассказали 

”
Ъ“ источники, зна-

комые с планами кредитной организации. По их 
словам, литовский банк начать развитие бизнеса 
в России с нескольких офисов в крупных городах. 
«Для первого офиса банк уже подыскивает поме-

щение в Москве»,— рассказал 
”
Ъ“ один из собесед-

ников. Medicinos bankas на запрос 
”
Ъ“ не ответил.

• Medicinos bankas создан в 1992 году. На данный 
момент основным владельцем банка (89,91% ак-
ций) является один из самых богатых предпри-
нимателей Литвы Саулюс Каросас. Прибыль бан-
ка по итогам девяти месяцев 2016 года состави-
ла €827 млн. Банк пока работает только в Лит-
ве. Его основные клиенты — предприятия малого 
и среднего бизнеса, сельскохозяйственные предпри-
ятия, а также частные лица. Господин Каросас, 
по словам собеседников 

”
Ъ“, имеет фармацевтиче-

ский бизнес в России. 
В базе ЦБ этого банка пока нет, так что по факту 

работать в России он еще не начал. При этом источ-
ник, знакомый с ситуацией, уверяет, что Medicinos 
bankas на первых порах планирует обслуживать 

небольшие предприятия, работающие с Литвой: 
как российские, так и литовские. «Со временем 
банк намерен также привлекать вклады частных 
лиц»,— знает один из собеседников 

”
Ъ“.

Участники рынка не помнят, чтобы какой-либо 
европейский банк выходил на российский рынок 
после кризиса 2008–2009 годов. В последние го-
ды «дочки» западных банков продавали свой рос-
сийский бизнес, сворачивали его или сокращали. 
Впрочем, было несколько случаев прихода в Рос-
сию банков с Востока. В 2014 году зарегистриро-
вал российскую «дочку» и получил лицензию ЦБ 
китайский Agricultural Bank of China, в том же го-
ду появилась в России и банковская «дочка» корей-
ского Korea Exchange Bank.
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Для интернета вещей готовят почву
В АПК хотят внедрить новые технологии

Государство может начать поощ-
рять использование в сельском 
хозяйстве интернета вещей, 
то есть техники, подключен-
ной к информационным сетям. 
«Дорожная карта» в этой сфере 
предполагает снижение ставки 
единого сельхозналога в зачет 
расходов на внедрение таких 
технологий и стимулирование 
строительства линий связи. 
Ее разработчики рассчитывают, 
что к 2019 году интернет вещей 
будут использовать около 30% 
предприятий российского АПК.

«Дорожную карту» по внедрению 
интернета вещей в АПК (копия есть у 

”
Ъ“) разработала по поручению вице-

премьера Аркадия Дворковича рабо-
чая группа на экспертной площадке 
Фонда развития интернет-инициа-
тив (ФРИИ). В нее вошли представи-
тели Минпромторга, Минкомсвя-
зи, Минсельхоза, Ассоциации ин-
тернета вещей, Экспертного совета 
при правительстве РФ, МТС, «Вым-
пелкома» и «Мегафона», Тимирязев-
ской сельхозакадемии. Сейчас про-
ект находится на согласовании в ми-
нистерствах, сообщили 

”
Ъ“ в Мин-

промторге. По словам участников ра-
бочей группы, на этой неделе доку-
мент должен быть окончательно со-
гласован, после чего его представят 
вице-премьеру.

Развитие интернета вещей под-
держивается на высоком уровне. Так, 
в июле 2016 года на выставке «Инно-
пром» премьер-министр РФ Дмит-
рий Медведев заявил о подготовке 
нормативной базы для этой техноло-
гии, после чего крупнейшие операто-
ры связи и холдинг GS Group вместе 
с ФРИИ создали консорциум для раз-
вития проектов в этой сфере. Как со-
общалось, пилотные решения пред-
полагается опробовать на базе Объ-
единенной приборостроительной 
корпорации, группы «Каскол» и GS 
Group. Технологии интернета вещей 
предполагают подключение к интер-
нету или локальным сетям потреби-
тельской или промышленной техни-
ки. ФРИИ прогнозировал, что прода-
жи соответствующих устройств в Рос-
сии в 2016–2018 годах составят 105–
158 млрд руб.

Согласно ключевым показателям 
«дорожной карты», к 2019 году техно-
логии интернета вещей должны ис-
пользовать около 30% предприятий 
АПК, а число реализованных пилот-
ных проектов в этой сфере составит 
не менее 20. Это должно увеличить 
урожайность, сократить расходы на 
производство продуктов и обеспе-
чить подтверждение их качества, го-
ворится в документе. В сельском хо-
зяйстве речь может идти, например, 
о применении GPS- и ГЛОНАСС-тре-

кинга техники, говорит заместитель 
гендиректора ГК «Дамате» Андрей 
Григоращенко. В «Дамате» также ис-
пользуют системы мониторинга дой-
ного стада и управления кормлени-
ем на молочном комплексе в Тюмен-
ской области и систему мониторин-
га птичников на комплексе по про-
изводству и переработке индейки в 
Пензенской области. По словам го-
сподина Григоращенко, сейчас раз-
витие интернета вещей в АПК сдер-
живает отсутствие широкополосно-
го интернета в регионах.

«Дорожная карта» ставит задачу 
к четвертому кварталу 2017 года ут-
вердить меры по упрощению «по-
рядка строительства объектов связи 
на землях сельхозназначения» и сти-
мулированию их строительства. Кро-
ме того, не позднее третьего кварта-
ла 2017 года должен быть разрабо-
тан правовой акт, позволяющий сни-
жать ставку единого сельскохозяйст-
венного налога (ЕСХН) для предпри-
ятий АПК в зачет расходов на внедре-
ние технологий. Сейчас во всех субъ-
ектах РФ, кроме Крыма и Севастопо-
ля, ставка составляет 6%. Кроме того, 
документ предусматривает подготов-
ку постановления, вводящего для по-
лучателей госсубсидий обязанность 
страховать урожай «с использовани-
ем средств автоматизированного не-
прерывного контроля».

Еще один вариант преференций 
— субсидирование ставки по креди-
ту на покупку техники с поддержкой 
интернета вещей, говорит дирек-
тор по технологическому развитию 
ФРИИ Сергей Алимбеков. Внедрение 
интернета вещей в среднем повыша-
ет эффективность производства на 
20–30%, поэтому, чтобы ситуация 
была выгодной для всех участников 
рынка, уместно было бы субсидиро-
вать текущую ставку на 10–15%, счи-
тает один из участников обсуждения. 
По его мнению, в этом случае капза-
траты обойдутся аграриям дешевле, 
а расходы государства на субсидии 
компенсируются ростом производи-
тельности и налоговых отчислений.

Впрочем, не все оптимистично на-
строены к предложениям, содержа-
щимся в «дорожной карте». Так, ди-
ректор аналитического центра «Со-
вэкон» Андрей Сизов сомневается, 
что Минфин согласует понижение 
ставки ЕСХН. «Кроме того, введение 
обязательности страхования урожая 
с использованием интернета вещей 
для получающих субсидии ферме-
ров — это новый побор. Учитывая, 
что размер субсидии составляет все-
го несколько сотен рублей на гектар 
против, например, нескольких сотен 
евро в Евросоюзе, это просто несерь-
езно»,— скептичен эксперт.

Роман Рожков
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Если поручение невоз
можно исполнить, 
не ввязавшись в серь
езный конфликт, 
 стоит просто подо
ждать  несколько лет
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Качество активов и обязательств, 
достаточность капитала, эффек-
тивность риск-менеджмента и уз-
наваемость бренда — вот далеко 
не полный перечень показате-
лей, который будет учитываться 
при оценке кредитного рейтинга 
негосударственных пенсионных 
фондов (НПФ) от АКРА. Весомым 
слагаемым для итоговой оценки 
станет репутация бенефициаров.

Проект методологии присвоения 
кредитных рейтингов пенсионным 
фондам Аналитическое кредитное 
рейтинговое агентство (АКРА) обна-
родовало вчера для сбора предложе-
ний участников рынка. «При оценке 
используются данные как представ-
ленные самими фондами, так и опу-
бликованные ЦБ, информация из от-
крытых источников, базы судебных 
решений и прочее»,— отмечает ди-
ректор группы рейтингов финансо-
вых институтов АКРА Юрий Ногин.

• Рейтинг НПФ по методологии 
АКРА формируется путем оценки 
множества факторов, разбитых 
на шесть крупных групп: финансо-
вые показатели (достаточность 
капитала с учетом принятых ри-
сков, рентабельность капитала, 
темпы роста пенсионных средств, 
доходность от их размещения); ка-
чество активов (оценка кредитного 
качества и ликвидности, диверси-
фикация портфеля ценных бумаг); 
качество обязательств (возраст 
клиентов, актуарный дефицит); 
бизнес-профиль (узнаваемость 
 бренда, стратегия развития, со-
став и деловая репутация бенефи-
циаров); бизнес-процессы (планы 
привлечения и удержания клиен-
тов, инвестстратегия); система 
риск-менеджмента (управление 
кредитными, рыночными и рис-
ками ликвидности).
«Вес каждого из шести блоков и 

факторов, их составляющих, будет 

определен по итогам диалога с участ-
никами рынка»,— поясняет госпо-
дин Ногин. При этом итоговая оцен-
ка (от минимальной С(RU) до макси-
мальной ААА(RU)) может быть суще-
ственно — на две ступени вверх или 
вниз — скорректирована за счет до-
полнительных факторов. К ним от-
носятся конкурентные преимущест-
ва, получаемые НПФ в результате 
корректировки законодательства, 
завершение сделок M&A, стабиль-
ность поддержки от бенефициара 
или вероятность изъятия капитала, 
риски регуляторных или судебных 
претензий. «В случае если у агентст-
ва возникают вопросы к репутации 
бенефициаров НПФ, претендовать 
на итоговый рейтинг выше уровня 
BB такой фонд не сможет»,— указал 
Юрий Ногин.

У участников пенсионного рынка 
уже появились первые вопросы к ме-
тодологии. «При анализе кредитного 
риска и риска ликвидности по про-
екту агентство учитывает активы 
только с рейтингом АКРА. Считаем 
это предвзятым подходом. Учет рей-
тингов международных агентств и 
аккредитованных российских был 
бы более логичным»,— отмечает ру-
ководитель службы риск-менед-
жмента НПФ «Будущее» Владимир 
Кротов. По мнению исполнительно-
го директора НПФ «Сафмар» Евгения 
Якушева, рейтинговая оценка — сво-
еобразный знак качества для клиен-
та фонда. И поэтому она должна охва-
тывать все сферы деятельности НПФ, 
в том числе уровень сервиса, то, с ка-
кими банками и партнерами работа-
ет, и пр., считает господин Якушев.

Методология рейтингования 
НПФ по национальной шкале основ-
ного конкурента АКРА — «Эксперт 
РА» — утверждена еще в январе теку-
щего года. При этом итогом оценки 
будет рейтинг надежности НПФ, хо-
тя, как подчеркивают в агентстве, он 

также является кредитным. «По зако-
ну 

”
О деятельности кредитных рей-

тинговых агентств в РФ“ понятие 

”
кредитный рейтинг“ включает в се-

бя понятия 
”
кредитоспособность“, 

”
финансовая надежность“ и 

”
финан-

совая устойчивость“. Нюансы ис-
пользования зависят от объекта рей-
тингования» — пояснили в пресс-
службе «Эксперт РА». «Присваивая 
кредитный рейтинг, АКРА оценива-
ет способность НПФ выполнять свои 
обязательства перед клиентами и 
контрагентами, 

”
Эксперт РА“ оцени-

вает качество управления актива-
ми»,— отмечает директор депар-
тамента риск-менеджмента «ЕФГ 
Управлением активами» Александр 
Баранов.

Участники рынка подчеркивают: 
жесткий подход АКРА к рейтингова-
нию резко ограничивает число фон-
дов, которые смогут получить выс-
шие оценки. «На получение рейтин-
га в границах А(RU)—АА(RU) смогут 
претендовать не более десяти НПФ 
(из действующих 74 фондов.— 

”
Ъ“). 

Малые и средние НПФ практически 
все получат рейтинг ниже уровня 
В(RU)»,— прогнозирует господин Ба-
ранов. Вместе с тем нормативных 
требований наличия рейтингов 
НПФ в настоящее время нет. Хотя 
они могут возникнуть с учетом анон-
сированного ЦБ расширения воз-
можностей фондов по самостоятель-
ному инвестированию и развития 
системы индивидуального пенсион-
ного капитала. «Рейтинги должны 
стать ориентиром для клиентов 
НПФ, которые смогут оценить, на-
сколько качественно тот или иной 
фонд управляет пенсионными сред-
ствами, каковы его риски и перспек-
тивы исполнения обязательств»,— 
считает первый вице-президент На-
циональной ассоциации пенсион-
ных фондов Сергей Эрлик.

Павел Аксенов

Плюс-минус бенефициар
Пенсионные фонды оценят по портфелям и владельцам

Казанский банк «Спурт» вчера ог-
раничил выдачу наличных сум-
мой 50 тыс. руб. Руководство бан-
ка объясняет ситуацию паникой 
на фоне информационной атаки 
и обещает восстановить ликвид-
ность «максимум в течение неде-
ли». ЦБ тем временем находит 
 ситуацию на банковском рынке 
Татарстана «управляемой».

Вчера казанский банк «Спурт» ог-
раничил выдачу наличных 50 тыс. 
руб. в одни руки в день сразу после 
введения «дополнительного выход-
ного» в субботу. «В связи с одномо-
ментным поступлением в банк боль-
шого количества заявок физических 
и юридических лиц на снятие/пере-
вод денег с целью обеспечения мер 
по поддержанию платежеспособно-
сти принято решение об установле-
нии лимита выдачи»,— говорится в 
объявлении, вывешенном в офисах 
банка. В кассах образовались очере-
ди по несколько десятков человек, а к 
середине дня держатели зарплатных 
карт «Спурта» обнаружили, что на-

личные невозможно снять в банко-
матах из-за отсутствия денег.

• Банк «Спурт» образован в 1992 году. 
Бенефициары банка — председатель 
правления Евгения Даутова (30% ак-
ций), Европейский банк реконструк-
ции и развития (28,25%), миноритар-
ным акционером банка является Ми-
нистерство земельных и имуществен-
ных отношений Республики Татарс-
тан. Согласно рейтингу «Интерфак-
са», по итогам 2016 года «Спурт» зани-
мал 143-е место по активам и 170-е — 
по капиталу. Банк входит в топ-10 
крупнейших в Татарстане. Объем 
вкладов на 1 февраля 2017 года — 
11,8 млрд руб.
Председатель правления «Спурта» 

Евгения Даутова объяснила происходя-
щее информационным вбросом об от-
зыве лицензии у банка. Он произошел 
вскоре после отзыва лицензий 3 марта 
у Татфондбанка, Интехбанка и Анкор-
банка. Пик снятия наличных, по ее сло-
вам, пришелся на 8–9 марта, когда от-
ток средств достигал 400 млн руб. про-
тив 20–50 млн руб. в обычные дни. За 

эти дни банк лишился «астрономиче-
ской» суммы в несколько миллиардов 
рублей, уточнила госпожа Даутова, вы-
разив надежду, что банк сможет ре-
шить проблемы с ликвидностью «мак-
симум в течение недели». Для этого 
«Спурт» уже обратился к другим бан-
кам с просьбой «рефинансировать ка-
кие-то активы», и они «живо откликну-
лись», уверяет она. С просьбой о рефи-
нансировании кредита (сумма не рас-
крывается) «Спурт» обратился и в ЦБ.

Одновременно, по словам госпожи 
Даутовой, в ЦБ направлена просьба 
провести проверку по факту информа-
ционной атаки на «Спурт». ЦБ не отве-
тил на вопрос о проверке, ограничив-
шись заявлением, что «не комменти-
руют действующие банки». Собесед-
ник 

”
Ъ“, близкий к FinCert, отметил, 

что о подобных атаках не слышал. Тем 
временем первый зампред ЦБ Дмит-
рий Тулин назвал ситуацию в банков-
ском секторе Татарстана «вполне 
управляемой и контролируемой».

Полина Петрова, Казань;  
Вероника Горячева

«Спурт» ограничился в наличных
Еще один банк в Татарстане  
стал жертвой «информационной атаки»

В России появится первая дебе-
товая карта American Express 
(AmEx). Во всем мире данная 
 платежная система позицио-
нирует себя как премиальная 
и принципиально ориентирует-
ся на выпуск карт с кредитной 
составляющей. Сейчас дебето-
вые карты AmEx выпускаются 
лишь в Мальдивской Республи-
ке. Появление дебетовой карточ-
ки в России продиктовано расту-
щей осторожностью граждан 
в отношении кредитных продук-
тов. Эксперты не исключают: 
 дебетовая карта может оказать-
ся заметно популярнее кредит-
ных конкурентов.

О том, что банк «Русский стандарт» 
запустил в России первую дебетовую 
карту платежной системы AmEx, рас-
сказали 

”
Ъ“ участники рынка. Про-

дукт уже появился на сайте банка. Кар-
та выпускается и обслуживается бес-
платно при среднем остатке на счете 
от 500 тыс. руб. в год (или эквивалент в 
валюте), при меньшей сумме годовое 
обслуживание составит 25 тыс. руб. в 
год. Она дает доступ к клубным про-
граммам AmEx во всем мире. «В прош-
лом году мы заметили новую, ярко вы-
раженную тенденцию — наша целе-
вая аудитория премиального сегмен-
та и выше стала гораздо более внима-
тельно контролировать свои расхо-
ды,— пояснил 

”
Ъ“ член правления 

банка 
”
Русский стандарт“ Камаль Бу-

ши.— Дебетовая карта обеспечивает 
максимальный контроль за расхода-
ми». По его словам, если еще до недав-
него времени многие готовы были по-

лучать кредитные карты АмЕх, чтобы 
пользоваться привилегиями этого 
бренда, то теперь люди в принципе 
более внимательно относятся к кре-
дитным продуктам.

• American Express — одна из крупней-
ших мировых платежных систем, 
основана в 1850 году. Число действую-
щих карт АмЕх в мире — 117,8 млн 
штук. Отличительная особенность 
АмЕх — широкая программа привиле-
гий. В 1961 году АмЕх открыла пред-
ставительство в СССР. В 2005 году 
AmEх подписала эксклюзивное согла-
шение о выпуске карт с банком «Рус-
ский стандарт». В России АмЕх не по-
лучила такого широкого распростра-
нения, как в мире, по экспертным 
оценкам, в России выпущено около 
2 млн карт АмЕх. Всего в России, по 
данным ЦБ на конец 2016 года, выпу-
щено 254,8 млн банковских карт.
Дебетовые карты — нестандарт-

ный продукт для АмЕх. Система изна-
чально ориентировалась на карты с 
кредитной составляющей — кредит-
ные карты и чарджевые карты (посто-
платные — клиент в конце месяца га-
сит сумму расхода). Как сообщили 

”
Ъ“ 

в головном офисе АмЕх, в России дебе-
товые карты никогда не выпускались, 
но был опыт в некоторых других стра-
нах (каких именно, не раскрыли). Ис-
ходя из публичной информации, сей-
час дебетовые карты АмЕх выпускают-
ся в Мальдивской Республике. В АмЕх 
пояснили, что выпуск дебетовых карт 
в России осуществляется в соответст-
вии с потребностями клиентов.

Дебетовые карты АмЕх могут быть 
востребованы более широким кру-

гом клиентов, но существенно увели-
чить распространенность АмЕх в Рос-
сии за счет них вряд ли удастся. «Не-
маловажно, что если для получения 
кредитной карты необходимо прой-
ти скорринг (учитывает данные о 
кредитной истории и доходах.— 

”
Ъ“), то для дебетовой такой необхо-

димости нет, что расширяет круг по-
тенциальных держателей карт»,— от-
мечает Камаль Буши. «Тот факт, что 
люди в России сейчас более склонны 
оформлять дебетовые карты, под-
тверждает статистика рынка»,— от-
мечает независимый эксперт на пла-
тежном рынке Дмитрий Вишняков. 
По данным ЦБ на 1 января, на кредит-
ные карты приходится 11,8%, на рас-
четные — 88,2% (из них 13,5% — кар-
ты с овердрафтом). «Хотя AmEx пози-
ционирует себя скорее как клубная, а 
не массовая система, она также смо-
трит на рынок и приспосабливает-
ся,— продолжает господин Вишня-
ков.— Думаю, продукт может быть 
востребован премиальными клиен-
тами, поскольку не несет в себе кре-
дитного риска и дает возможность 
пользоваться привилегиями AmEx 
при размещении вполне разумной 
суммы, в то время как кредитные кар-
ты более дорогие для клиента». Впро-
чем, говорить о том, что дебетовые 
карты значительно увеличат распро-
странение AmEx в России, не стоит, 
для этого необходима широкая сеть 
эквайринга и большое число банков-
партнеров, заключает экс-глава пла-
тежной системы Diners Club в России 
Андрей Дамаскин.

Ксения Дементьева

AmEх сделает исключение для России
Система выводит на рынок дебетовые карты

По мнению собеседников 
”
Ъ“, к вы-

ходу на российский рынок Medicinos 
bankas могла подтолкнуть ситуация на 
домашнем литовском рынке. Источ-
ник, знакомый с планами банка, пояс-
нил, что одна из причин — ограничен-
ность литовского рынка для местных 
игроков, поскольку большую долю за-
нимают иностранные банки. Так, два 
крупнейших банка в Литве — влия-
тельные в Европе SEB и Swedbank. К то-
му же литовская банковская система 
еще не оправилась от крупных сканда-
лов, связанных с банкротством финан-
совых учреждений, специализировав-

шихся на обслуживании иностранцев, 
в том числе и граждан из СНГ,— Snoras 
и Ukio bankas. Эксперты полагают, что 
в период «вялотекущего банковского 
кризиса» в России «новичку» из Литвы 
будет непросто. Партнер консалтинго-
вой компании Bain and Company Егор 
Григоренко видит только два пути для 
удачной работы небольшого иностран-
ного банка на российском рынке в обо-
зримом будущем. «Первый: если у бан-
ка есть состоятельные российские кли-
енты и открытие офиса в Москве позво-
лит находиться к ним ближе и более 
оперативно их обслуживать,— отмеча-
ет он.— Второй: если есть потребность 
в обслуживании компаний Литвы, 

р аботающих в России». На то, что 
Medicinos bankas работает с клиентами 
из России, указывает его сайт, доступ-
ный и на русском языке, в колл-центре 
банка также владеют русским языком. 
Там 

”
Ъ“ заверили, что и в отделениях 

банка русскоязычные граждане могут 
получить обслуживание на родном 
языке. Для литовских банков это ред-
кость. А вот управляющий директор 
Национального рейтингового агентст-
ва Павел Самиев не видит факторов, 
которые могли бы стать драйверами 
развития клиентской базы литовского 
банка в России. «Интереса к Литве не 
наблюдается»,— заключает он. 

Юлия Полякова

В России появится Medicinos
с7

Синдицирование, как пояснили в 
ВЭБе, будет применяться преимущест-
венно для российских проектов «с чет-
ким фокусом инвестирования в про-
мышленность высоких переделов, ин-
фраструктуру, поддержку несырьевого 
экспорта, инновации и перевод ОПК 
на гражданскую продукцию». При 
этом ВЭБ планирует организовывать 
синдикации для проектов «вне стра-
ны, если они призваны развивать эко-
номику России», рассчитывая привле-
кать как российские, так и иностран-
ные банки. В январе глава ВЭБа Сергей 

Горьков говорил о планах заключить 
одну-две сделки по привлечению син-
дицированного кредита у китайских 
или японских банков, часть средств 
может пойти на реконструкцию пасса-
жирского терминала аэропорта Хаба-
ровска. В Госдуме готовы максимально 
ускорить прохождение проекта. Глава 
комитета Госдумы по финансовым 
рынкам Анатолий Аксаков отмечает, 
что если законопроект будет внесен в 
Госдуму в марте, то может быть принят 
до конца весенней сессии. «В условиях 
отсутствия внешнего финансирова-
ния он крайне нужен рынку,— считает 
депутат.— Законопроект снимет пра-

вовую неопределенность и приведет к 
резкому росту кредитования, сделав 
ресурсы более доступными». Руково-
дитель группы банковских рейтингов 
РА «Акра» Кирилл Лукашук добавляет, 
что действующее ограничение по объ-
ему кредитования на одного заемщи-
ка всегда являлось препятствием для 
привлечения средств банков в круп-
ные инвестпроекты, а синдицирован-
ное кредитование до сих пор мало 
применялось именно из-за законода-
тельного пробела.

Елена Киселева,  
Ксения Дементьева,  
Вероника Горячева

Синдикация под контролем
с1

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

ФАС отказала Amalgam Rail Invest
ments Ltd в покупке железнодорож
ного оператора Brunswick Rail, ссы
лаясь на то, что бенефициар сделки 
Илья Беляев входит в совет дирек
торов другого оператора «СГТранс». 
Но в «СГТрансе» заверяют, что го
сподин Беляев был приглашенным 
директором и вышел из совета 
в октябре 2016 года, а с акционе
рами компании не аффилирован. 
Amalgam Rail уже подала жалобу 
в ФАС, направлять опровержение 
собирается и «СГТранс», но юристы 
считают, что оспаривать решение 
имеет смысл в судах.

ФАС сообщила вчера, что отказала 
Amalgam Rail Investments Ltd (Британ-
ские Виргинские острова) в удовлетво-
рении ходатайства о покупке Brunswick 
Rail (BR). ФАС заявила, что из представ-
ленных Amalgam Rail материалов сле-
дует, что «конечным выгодоприобрета-
телем сделки является И. В. Беляев». По 
информации, имеющейся в распоряже-
нии службы, Илья Беляев «входит в со-
став директоров 

”
СГ-Транса“». Из этого 

ФАС делает вывод, что у группы аффили-
рованных лиц Amalgam «могут создать-
ся возможности в одностороннем поряд-
ке воздействовать на общие условия об-
ращения товара на рынке услуг по пре-
доставлению вагонов».

• BR занимается операционным ли-
зингом вагонов в РФ, владеет парком 
25,7 тыс. единиц. «СГ-Транс» — железнодо-
рожный оператор, специализирующий-
ся на сжиженных углеводородных газах 
(СУГ) и нефтепродуктах. 50% «СГ-Транса» 

— у «Вектор рейл» Алексея Тайчера, Рус-
лана и Тимура Бабаевых, еще 50% — у де-
путата Госдумы Александра Бабакова и 
партнеров. Господин Бабаков с партнера-
ми выкупили этот пакет в августе 2016 
года у АФК «Система», до этого долю пы-
талось купить входящее в «СГ-Транс» ООО 
«Башнефть-Транс», но ФАС не одобрила 
сделку, ссылаясь на аффилированность 
бенефициаров с ОАО РЖД. При этом 
ФАС тогда возмутило то, что и «Вектор 
рейл» в 2015 году купила 50% «СГ-Транса» 
без согласования с регулятором.
BR, находящаяся в сложном финансо-

вом положении, пытается продать свой 
контрольный пакет с ноября 2016 года. 
В начале февраля она объявила, что на-
шла покупателя на все 100% и им станет 
Amalgam, оферту которой приняли ак-
ционеры, владеющие более 50%. Собе-
седники 

”
Ъ“ называли Amalgam струк-

турой экс-гендиректора BR Владимира 
Лелекова (см. 

”
Ъ“ от 3 февраля).

Но в «СГ-Трансе» опровергают ин-
формацию об аффилированности с воз-
можным покупателем BR. «Мы не име-
ем никакого отношения к представлен-
ной ФАС информации»,— пояснили 

”
Ъ“ 

в компании, подчеркивая, что Илья Бе-
ляев «был приглашенным директором 
в совете и никогда не был акционером 
или аффилированным лицом ни с од-
ним из акционеров». Он перестал быть 
директором уже в октябре 2016 года, 
уточняют в компании. «Мы будем писать 
опровержение в ФАС»,— заверяют в «СГ-
Трансе». Согласно базе СПАРК, Илья Бе-
ляев — гендиректор и владелец инвес-
тиционной компании «Супремум капи-

тал», ранее работал в британских офисах 
JP Morgan и Barclays Capital, российском 
подразделении Barclays Capital, «ВЭБ Ка-
питале». В совет директоров «СГ-Транса» 
он впервые вошел в 2013 году.

В ФАС 
”
Ъ“ пояснили, что заявитель 

недавно подал в ФАС жалобу на реше-
ние, в которой сообщает, что Илья Беля-
ев не входит в совет директоров «СГ-Тран-
са». Жалоба на рассмотрении, поясняют 
в службе, говоря, что следует дождать-
ся результатов. Но юристы считают, что 
оспаривать решение имеет смысл толь-
ко в суде. «Комиссия, принимавшая ре-
шение, может пересмотреть дело, только 
если установит новые или вновь открыв-
шиеся основания для этого,— отмечает 
управляющий партнер компании 

”
Юр-

партнеръ“ Антон Толмачев.— Если же 
при рассмотрении дела были представ-
лены доказательства, что Илья Беляев 
не входит в состав совета директоров, то 
оснований для пересмотра нет, так как 
эти обстоятельства были известны и не 
могут являться новыми или вновь от-
крывшимися». Партнер Orient Partners 
Илья Федотов отмечает: закон предус-
матривает возможность пересмотра ре-
шений по делам о нарушении антимо-
нопольного законодательства в случае 
выявления важных обстоятельств, кото-
рые не были и не могли быть известны 
на момент принятия решения, а также 
в случае фальсификации доказательств. 
«Но для решений, принятых в рамках го-
сконтроля за экономической концентра-
цией, подобная возможность законом не 
предусмотрена»,— говорит юрист.

Наталья Скорлыгина

Будущая аффилированность 
в прошедшем
ФАС не позволила продать Brunswick Rail

Энергетическая отрасль теряет один из старей
ших рыночных инструментов: прекра щены 
торги электроэнергией на Мосэнер го бирже, 
работавшей с 2008 года. ЦБ ан ну ли ровал ли
цензию биржи с 27 февраля, а на этой неделе 
набсовет «Совета рынка» рассмотрит вопрос 
об исключении биржи из перечня площадок, 
которые могут торговать электроэнергией. 
Еще несколько лет назад объем сделок на Мос
энергобирже был весьма значителен, но затем 
заметно сократился, и в последнее время бир
жа, по словам ее  гендиректора Сергея Трофи
менко, «копила убытки».

Наблюдательный совет НП «Совет рынка» (регу-
лятор энергорынков) 23 марта рассмотрит вопрос 
об исключении с 1 апреля Мосэнергобиржи (30% 
принадлежат Московской международной товар-
но-энергетической бирже, 22,5% — Георгию Воло-
хову) из перечня площадок, допущенных к прове-
дению торгов электроэнергией и мощностью на 
оптовом рынке, рассказали 

”
Ъ“ источники, зна-

комые с ситуацией. Это фиксация текущего поло-
жения дел: на сайте самой биржи сообщается, что 
Банк России удовлетворил ее заявление о прекра-
щении действия лицензии на проведение торгов 
с 27 февраля.

АО «Мосэнергобиржа» (ранее товарная биржа 
«Арена») образовано в 2008 году и вело торги сво-
бодными контрактами и фьючерсами на электро-
энергию. Основная цель таких сделок — хеджиро-
вание рисков, связанных с колебаниями цен на оп-
товом энергорынке. Фьючерсы ориентировались 
на индекс средней цены электроэнергии в опре-
деленной ценовой зоне (хабе). Но объемы торгов 
в последние годы снижались. В 2015 году, по дан-
ным биржи, в секции срочного рынка было заклю-
чено 623 сделки на 254 млн руб. (226 млн кВт•ч), 
тогда как в 2011 году было продано контрактов на 
51,5 млрд кВт•ч и 42,4 млрд руб. На бирже шли и 
торги в секции нефтегазового комплекса: в 2015 го-
ду было 313 сделок на 2,8 млрд руб. (основной объ-
ем сделок совершили «Сургутнефтегаз» и «СИБУР-

Холдинг»). Продажа ШФЛУ составила 174 тыс. тонн, 
пропана — 21,8 тыс. тонн, бутана — 6 тыс. тонн.

Гендиректор Мосэнергобиржи Сергей Трофимен-
ко сообщил 

”
Ъ“, что площадка отозвала свою лицен-

зию из-за малого объема торгов: «Рынок фьючерсов 
стагнирует в отсутствие прямых двусторонних дого-
воров на оптовом рынке, за последние три года не бы-
ло практически ни одной крупной сделки. Нет смы-
сла дальше копить убытки». По итогам 2015 года вы-
ручка Мосэнергобиржи составила 21,9 млн руб., убы-
ток — 29,5 млн руб. При этом биржа хранила часть 
средств в проблемном банке «Пересвет». Как следует 
из отчетности компании за 2015 год, Мосэнергобир-
жа держала там два депозита: на 60 млн руб. со сроком 
истечения 28 декабря 2015 года и на 58 млн руб.— 1 
февраля 2016 года. Временная администрация в «Пе-
ресвете» введена с 21 октября 2016 года, ЦБ также ввел 
мораторий на удовлетворение требований кредито-
ров банка. По словам господина Трофименко, биржа 
перестала работать с «Пересветом» в марте 2016 года, 
на счетах в банке осталось 4,9 тыс. руб.

По оценке Натальи Пороховой из АКРА, на Мосэ-
нергобирже совершалось лишь 0,03% сделок на энер-
горынке. Предлагаемые биржей финансовые ин-
струменты не получили популярности из-за сложно-
сти рынка электроэнергии, а также из-за того, что ли-
берализация отрасли совпала с финансовым кризи-
сом 2008 года и снижением ликвидности российско-
го фондового рынка. Директор Фонда энергетическо-
го развития Сергей Пикин отмечает, что в первые го-
ды работы биржи к таким контрактам наблюдался 
довольно высокий интерес: «Это был новый инстру-
мент, и игроки надеялись, что инструмент станет рын-
ком». В действительности же рынок электроэнергии 
оказался не столь волатильным, что объясняется сдер-
живающими решениями правительства. «Если бы бы-
ла большая волатильность, то энергорынку было бы 
интересно участвовать в этих торгах, но цена энергии 
растет согласованно с остальными экономическими 
условиями и в высокой степени напрямую зависит от 
стоимости газа»,— полагает господин Пикин.

Татьяна Дятел

Энергетика потеряла  
торговую площадку
Торги электроэнергией на Мосэнергобирже прекращены

Но источники 
”
Ъ“ в монопо-

лии не скрывали удовлетворе-
ния тем, что она избежала жест-
кого регулирования цен на вос-
точноевропейских рынках, огра-
ничения продаж в ЕС или вооб-
ще принудительной реоргани-
зации бизнеса (как в случае, на-
пример, Microsoft). Теперь же «Газ-
пром» имеет реальные шансы за-
вершить дело даже без штрафа. 
Возможные потери компании от 
снижения цен в Восточной Евро-
пе остаются теоретическими, к 
тому же на эти рынки приходит-
ся менее 10% продаж «Газпрома» в 
дальнем зарубежье.

«Альтернатива урегулирова-
нию была совсем печальная»,— 
согласна Мария Белова из Vygon 
Consulting. По ее мнению, обя-
зательства «Газпрома» дают хоро-
шую возможность урегулировать 
проблемы с восточноевропей-
скими потребителями экономи-
чески и постепенно прийти к от-
носительно равным условиям по 

сравнению с западноевропейски-
ми клиентами компании.

Еврокомиссия будет прини-
мать отзывы участников рынка 
в течение семи недель, затем, по 
данным 

”
Ъ“, примерно в течение 

месяца она должна согласовывать 
с «Газпромом» изменение условий 

по итогам «рыночного теста». Если 
компанию все устроит, будет под-
писано юридически обязываю-
щее соглашение и дело закроют. 
Если «Газпром» нарушит условия 
соглашения, Еврокомиссия смо-
жет оштрафовать его без дополни-
тельного расследования в размере 
до 10% глобальной выручки. Обя-
зательства действуют восемь лет, 
а затем пересматриваются — это 
стандартное правило в антимоно-
польных соглашениях в ЕС.

Основной вопрос теперь — не 
возникнут ли в ходе «рыночного 
теста» радикальные и неприем-
лемые возражения, чего источни-
ки 

”
Ъ“ ожидают от Польши и, воз-

можно, от Литвы. Еврокомиссия 
не обязана учитывать все отзы-
вы, и, по мнению источников 

”
Ъ“ 

в Брюсселе, регулятор всерьез на-
строен закрыть дело, «не вмеши-
вая в него политику». Тем не ме-
нее Польша уже сумела заблоки-
ровать через суд благоприятное 
для «Газпрома» решение Евроко-
миссии по газопроводу Opal.

Юрий Барсуков

«Газпром» сделал  
предложения по делу

ТМК Дмитрия Пумпянского готова выплатить фи
нальные дивиденды за год, чего не делала уже три 
года, но не собирается увеличивать базу выплат. 
По мнению ТМК, рынку не стоит воспринимать ее 
как стальную компанию (дивидендная доходность 
 металлургов РФ — около 10% годовых против 2% 
у ТМК). Для инвесторов ТМК — прежде всего возмож
ность  заработать на снижении долга компании, отме
чают аналитики, но пока ее долговая нагрузка растет.

ТМК впервые с 2014 года может выплатить итоговые диви-
денды: по итогам 2016 года компания получила $166 млн чи-
стой прибыли против убытка в $368 млн годом ранее. Как зая-
вил заместитель гендиректора ТМК по стратегии и развитию 
Владимир Шматович, с учетом этого компания «дивиденды 
все-таки платить будет», но подойдет к вопросу «взвешенно, 
экономично», так как в приоритете остается снижение долга. 
До этого ТМК платила только промежуточные дивиденды: за 
первое полугодие 2016 года — 2 млрд руб., за первое полуго-
дие 2015 года — 2,4 млрд руб.

Дивидендная политика ТМК предполагает выплату не ме-
нее 25% от прибыли по МСФО, и ее не собираются пересматри-
вать, сказал господин Шматович. ММК Виктора Рашникова, 
например, с 2014 года ориентируется на выплаты из свобод-
ного денежного потока (FCF). Этот же показатель в базе расче-
та дивидендов у «Норникеля» и НЛМК. У ТМК FCF за 2016 год 
— $395 млн, но компании пришлось выплатить $258 млн про-
центов по кредитам. «Есть некое клише, что стальные компа-
нии платят дивиденды, причем хорошие, но мы больше неф-
тегазовая компания»,— считает Владимир Шматович. Доход-
ность «Газпрома» — около 5%, ЛУКОЙЛа — 7%.

На финансовые показатели и дивидендный потенциал ТМК 
до сих пор влияют последствия покупки американской IPSCO 
совместно с Evraz в 2008–2009 годах, указывает директор по 

металлургии и горной добыче Prosperity Capital Management 
Николай Сосновский. ТМК потратила на это $1,7 млрд заем-
ных средств, а американский дивизион убыточен с 2015 го-
да, в 2016 году его EBITDA — минус $72 млн. На конец года об-
щий долг ТМК составлял $2,9 млрд, чистый — $2,5 млрд, но за 
год она погасила всего $53 млн из тела. Если бы ТМК не при-
влекала долг на выкуп заводов в США, то могла бы обеспечить 
сопоставимую с металлургами РФ дивидендную доходность в 
10% (сейчас — 2%), говорит господин Сосновский. Источники 

”
Ъ“ ранее говорили, что ТМК не исключает продажи активов в 

Америке, но осенью 2016 года компания заявила, что пока их 
не продает и рассчитывает, что «в 2017 году ТМК IPSCO зарабо-
тает положительную EBITDA». Вчера ТМК отметила, что «амери-
канский дивизион миновал нижнюю точку кризиса».

В феврале ТМК провела SPO, в ходе которого ВТБ продал 
13,4% акций компании за 10,4 млрд руб. 80% купили иностран-
ные инвесторы. Их привлекли не столько дивиденды, сколь-
ко «удачное позиционирование компании на рынках ее ра-
боты», говорит Владимир Шматович. По мнению господина 
Сосновского, в ТМК вкладываются те инвесторы, которые рас-
считывают на рост ее стоимости от снижения долга в ближай-
шие два года из-за положительных изменений на рынке труб 
(отскок цен на нефть и спрос со стороны буровых компаний, 
рост инфраструктурного спроса в США). «В случае закредито-
ванных компаний стоимость акционерного капитала значи-
тельно возрастает даже при небольших улучшениях финансо-
вых результатов»,— объясняет эксперт. «Инвестистория ТМК 
— это в том числе снижение долговой нагрузки, и дивиденды 
воспринимаются рынком неоднозначно»,— согласен Андрей 
Лобазов из «Атона» (букраннер SPO). ТМК ставит целью долг в 
2,5 EBITDA, но пока долговая нагрузка выросла до 4,8 скоррек-
тированной EBITDA против 3,8 на конец 2015 года.

Анатолий Джумайло

ТМК против стального клише
Компания не спешит увеличивать дивиденды

с7 ЦИТАТА

Так или иначе, мы получим 
к ним (условиям компромисса 
Еврокомиссии и «Газпрома» по 
антимонопольному 
 делу.— ”Ъ“) доступ, и если 
 будем недовольны, то скажем, 
в каких местах, и объясним 
в деталях почему
— Петр Возняк,
глава польской госкомпании PGNiG, 
5 декабря 2016 года (цитата по ТАСС)
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деловые новости

Крупнейший московский стро-
итель жилья группа ПИК Сергея 
Гордеева проведет делистинг 
с Лондонской биржи: на выкуп 
GDR (глобальные депозитарные 
расписки) компания может по-
тратить до $255 млн. ПИК консо-
лидирует торговлю ценными 
бумагами на Московской бир-
же, не исключая при этом буду-
щего SPO — как в Москве, так 
и на зарубежных площадках.

Совет директоров группы ПИК 10 
марта принял решение провести де-
листинг ее GDR (одна расписка соот-
ветствует одной обыкновенной ак-
ции) с Лондонской биржи, сообщила 
вчера  к о м п ан и я .  Дер ж ател и 
49,99 млн расписок получат от «ПИК-
Инвестпроекта», дочерней структу-
ры группы, оферту на выкуп по цене 
$5,1 за бумагу. Это соответствует пре-
мии 13% к средней их стоимости за 
три месяца и 3% к цене закрытия тор-
гов в прошлую пятницу. Общая сум-
ма, которая потребуется для выкупа 
GDR, таким образом, достигнет 
$255 млн. Срок оферты истекает в 
полдень 24 марта.

О планах провести делистинг с 
Лондонской биржи основной акци-
онер (29,9%) ПИК Сергей Гордеев го-
ворил еще в октябре прошлого го-
да. Такое решение в компании на-
звали частью ее новой стратегии на 
рынках капитала. В сообщении 
ПИК поясняется, что текущая стои-
мость ценных бумаг не учитывает 
лидерства группы на российском 
рынке жилищного строительства 
(по данным «Метриум групп», по 
итогам 2016 года ПИК стала круп-

нейшим по объему портфеля деве-
лопером в границах Старой Мо-
сквы). Поэтому в компании при-
шли к выводу, что консолидация ак-
ций на Московской бирже повысит 
их ликвидность и при этом позво-
лит снизить затраты.

В ПИК констатируют: объемы 
торгов GDR в Лондоне были ста-
бильно низкими при существен-
ном разрыве в цене с акциями на 
бирже в Москве. Аналитик «ВТБ Ка-
питала» Мария Колбина отмечает, 
что низкая ликвидность у бумаг 
ПИК не только в Лондоне, но и в 
России. «Несмотря на то что в сво-
бодном обращении на Московской 
бирже находится 44% акций, инвес-
торов очень мало»,— говорит экс-
перт. По мнению госпожи Колби-
ной, большинство держателей GDR 
предпочтет воспользоваться офер-
той, не став конвертировать распи-
ски в акции. Перспективы роста ак-
ционерной стоимости ПИК она оце-
нивает сдержанно. «За счет дели-
стинга в Лондоне ситуация на Мос-
ковской бирже не изменится, если 
не будет дополнительной работы с 
акционерной стоимостью, напри-
мер допэмиссии»,— сказала госпо-
жа Колбина. На конференц-звонке 
для инвесторов ПИК вчера сообщи-
ла, что не исключает SPO в Москве, 
Азии или в США, рассказал 

”
Ъ“ 

один из участников звонка.

• Группа ПИК создана в 1994 году 
 Кириллом Писаревым и Юрием Жу-
ковым. Бизнесмены потеряли компа-
нию в кризис 2008 года, тогда ее ак-
ционером стал Сулейман Керимов, 
продавший в конце 2013 года этот 

бизнес Сергею Гордееву и его парт-
неру Александру Мамуту. По ито-
гам 2016 года компания построила 
0,9 млн кв. м жилья. Капитализация 
ПИК вчера на Лондонской бирже со-
ставила $3,3 млрд.
Вчера же ПИК объявила, что в со-

ответствии с новой стратегией при-
мет дивидендную политику для по-
вышения уровня и регулярности 
выплат акционерам. Группа плати-
ла дивиденды всего один раз в 2014 
году — их сумма составила 2,75 мл-
рд руб. По прогнозу аналитика 
Sberbank CIB Юлии Гордеевой, ПИК 
возобновит выплату дивидендов не 
раньше чем через год, так как в этом 
году у группы есть планы снизить 
долговую нагрузку. «На конец 2016 
года она может составлять 60 млрд 
руб. без учета наличных»,— подсчи-
тала госпожа Гордеева (отчетность 
за 2016 год еще не опубликована).

На фоне сообщений ПИК ее GDR 
вчера подорожали на 2,6%, до $5,07 
за бумагу, на закрытии торгов их це-
на была $5,01. Общий объем вче-
рашних торгов расписками компа-
нии был 222 тыс. на $1,1 млн — в че-
тыре раза больше среднего объема 
торгов этого года. Пиковое значе-
ние в 2016 году составило 2,9 млн 
бумаг (около $10 млн). Для сравне-
ния, объем торгов акциями ПИК на 
Московской бирже в среднем в два-
три раза выше. Пиковое значение 
на Московской бирже в этом году 
составило 2,5 млн бумаг, а в 2016-м 
— 49 млн (тогда объем торгов соста-
вил 14,5 млрд руб., что соответству-
ет $234 млн).

Екатерина Геращенко

ПИК наторговалась в Лондоне
Девелопер потратит до $255 млн на выкуп GDR

Группа «Русагро» Вадима Мошковича в 2016 году 
сократила чистую прибыль на 42%. В компании 
объяснили это сокращением объема субсидий, 
а также укреплением рубля и снижением цен 
на продукцию. Ранее о более чем двукратном 
 снижении чистой прибыли из-за нехватки суб-
сидий отчиталась группа «Черкизово».

Чистая прибыль ГК «Русагро» в 2016 году составила 
13,6 млрд руб., что на 42% меньше уровня 2015 года, ска-
зано в отчетности компании. Ее EBITDA за тот же период 
сократилась на 25%, до 18,2 млрд руб., рентабельность 
EBITDA снизилась на 12 п. п., до 22%, выручка выросла на 
16%, до 84,2 млрд руб.

Основное снижение чистой прибыли «Русагро» — в 
2,3 раза, до 2,4 млрд руб.,— пришлось на четвертый 
квартал. В первом квартале она снизилась на 33%, до 
3,1 млрд руб., во втором — на 44%, до 1,6 млрд руб., в тре-
тьем — на 16%, до 9,17  млрд руб. Падение чистой прибы-
ли связано с сокращением объема субсидий для возме-
щения процентных расходов по банковским кредитам, 
заявил гендиректор «Русагро» Максим Басов. Объем не-
дополученных субсидий по прошлому году в компании 
оценили в 575 млн руб. В ноябре 2016 года из-за проблем 
с господдержкой «Русагро» заморозила проект строи-
тельства тепличного комплекса площадью 100 га в Там-
бовской области примерной стоимостью 24 млрд руб.

• «Русагро» — один из крупнейших производителей свини-
ны, сахара, маргарина и майонеза в России. Группа объеди-
няет десять сахарных заводов, семь аграрных компаний 
и три масложировых предприятия, а также контролиру-
ет более 660 тыс. га земли. Основной  владелец — семья Ва-
дима Мошковича (70,7%), еще около 7% у Максима Басова, 
free float — 20,7%.
«Русагро» — не единственная компания, связавшая 

сокращение чистой прибыли с нехваткой субсидий. В 
начале марта той же причиной объяснила снижение это-
го показателя на 68%, до 1,9 млрд руб. (при росте выруч-
ки на 7%, до 82,4 млрд руб.), группа «Черкизово». В отчет-

ности она уточнила, что ей пришлось списать 1,3 млрд 
руб. невозвратных субсидий. Глава Минсельхоза Алек-
сандр Ткачев в начале февраля оценил потребность рос-
сийского АПК в субсидиях на короткие кредиты в 40 мл-
рд руб. В этом году на эти цели выделено 11 млрд руб.

Отрицательно на прибыльности «Русагро» в прошлом 
году также сказалось укрепление рубля на 5% в четвер-
том квартале и снижение отпускных цен в сельскохозяй-
ственном и сахарном дивизионах, отметил господин Ба-
сов. По данным «Русагро», цены на пшеницу в 2016 году 
упали на 15%, до 7,4 тыс. руб. за тонну, на сахарную све-
клу — на 18%, до 2,4 тыс. руб. Цены на сахар за тот же пе-
риод сократились на 2%, до 39,4 руб. за кг. Зерно дешеве-
ло в глобальном масштабе, а сахар — из-за смещения це-
нового равновесия в России к экспортной альтернативе, 
объяснил Максим Басов.

Мясной дивизион, несмотря на рост цен, не смог 
продемонстрировать рост рентабельности из-за увели-
чения налогов и других расходов, на масложировом 
бизнесе негативно сказался рост конкуренции, сказал 
господин Басов. Старший аналитик BCS Global Markets 
Марат Ибрагимов указывает, что в четвертом квартале 
операционные расходы «Русагро» в масложировом сег-
менте выросли на 55%, до 500 млн руб., что связано с не-
давним запуском линии рафинации и дезодорации ма-
сел, а также агрессивной рекламной компанией бренда 
«Мечта хозяйки».

В 2017 году прибыль «Русагро» продолжит оставаться 
под давлением из-за крепкого рубля, рекордного уро-
жая, избытка производства сахара, а также слабой поку-
пательной активности, полагает Максим Басов. Анали-
тик «ВТБ Капитала» Николай Ковалев считает, что суще-
ственного роста финансовых показателей «Русагро» сто-
ит ждать только после 2019 года.

В понедельник GDR «Русагро» на Лондонской бирже 
подешевели на 1,57%, до $12,55 за расписку, капитализа-
ция составила $1,72 млрд.

Анатолий Костырев

«Русагро» недосчиталась господдержки
Чистая прибыль группы за год  
упала почти вдвое из-за сокращения субсидий

Федеральная антимонопольная 
служба (ФАС) разрешила струк-
турам группы «Сафмар» семьи 
Шишхановых—Гуцериевых ку-
пить контрольную долю в круп-
нейшем продавце бытовой тех-
ники и электроники «М.Видео». 
Покупатели, которые уже владе-
ют сетями «Техносила» и «Эльдо-
радо», получили от регулятора 
минимальные предписания: 
«М.Видео» может потребоваться 
сократить свое присутствие 
только в двух регионах.

ФАС одобрила ходатайство струк-
тур группы «Сафмар» семьи Шишха-
новых—Гуцериевых по приобрете-
нию прав, которые позволят осу-
ществлять предпринимательскую 
деятельность ПАО «М.Видео», следу-
ет из сообщения пресс-службы ве-
домства. Решение вынесено с пред-
писаниями, отмечается в пресс-ре-
лизе ФАС, но их детали не разглаша-
ются в связи с условиями конфиден-
циальности.

Структурам «Сафмара» уже при-
надлежат две сети по продаже быто-
вой техники и электроники — «Тех-
носила» и «Эльдорадо». Сделка по по-
купке последней у чешских PPF 
Group N. V. и EMMA Capital была за-
крыта в декабре прошлого года. На 31 
декабря 2016 года «Эльдорадо» управ-
ляло 430 магазинами, выручка сети 

за прошлый год составила 130 млрд 
руб., увеличившись на 11%. «Техноси-
ла» досталась «Сафмару» в 2015 году в 
результате покупки МДМ-банка. Сей-
час у ритейлера 82 магазина (данные 
сайта компании). Ранее гендиректор 
сети Илья Тимченко заявлял: по ито-
гам 2016 года он ожидает, что выруч-
ка превысит 20 млрд руб.

Источник 
”
Ъ“, знакомый с пред-

писаниями ФАС, говорит, что закры-
вать магазины «М.Видео» практиче-
ски не потребуется. По его словам, 
сделать это придется всего в двух ре-
гионах. В каких именно, он не уточ-
нил. В прошлом году «М.Видео» от-
крыла 22 магазина, на 31 декабря 
2016 года ритейлер управлял 398 
объектами на общей площади 
895 тыс. кв. м. Компания работает в 
165 городах по всей России.

В группе «Сафмар» решение ФАС 
пока не комментируют. Продающие 
акционеры «М.Видео» Александр 
Тынкован и Павел Бреев заявили, 
что приветствуют решение регулято-
ра и ожидают завершения сделки в 
рамках объявленных ранее условий.

О договоренностях по покупке 
100% кипрской Svece Limited, владе-
ющей 57,68% «М.Видео», группа «Саф-
мар» объявила в середине декабря 
2016 года. Источник 

”
Ъ“ тогда уточ-

нял: основным покупателем в буду-
щей сделке выступит Михаил Гуце-

риев. Ее сумма может составить 
$725,8 млн (по $7 за акцию). По усло-
виям договора «Сафмар» также сде-
лает добровольную оферту минори-
тариям о выкупе у них акций «М.Ви-
део» по цене основной сделки. То 
есть вся компания оценена в 
$1,258 млрд.

• По итогам 2016 года прода-
жи «М.Видео» выросли на 13,3%, 
до 216,2 млрд руб. Сопоставимые 
продажи за этот период увеличи-
лись на 10,7%.
В январе господин Гуцериев заяв-

лял, что «Сафмар» может объединить 
«М.Видео» и «Эльдорадо». При этом он 
отмечал, что единая сеть, скорее все-
го, будет работать под брендом «М.Ви-
део». Бизнесмен ожидает, что выручка 
объединенной компании достигнет 
1 трлн руб.— это сделает ее третьим 
по величине ритейлером России по-
сле продовольственных «Магнита» и 
X5 Retail Group (сети «Пятерочка», «Пе-
рекресток», «Карусель»). Источник 

”
Ъ“ 

на рынке ранее рассказывал, что, по 
его данным, под вывеской «М.Видео» 
в перспективе будет также работать и 
«Техносила».

Вчера акции «М.Видео» на Москов-
ской бирже подорожали на 1,02%, до 
385,9 руб. за бумагу ($6,6 по курсу ЦБ 
на 14 марта). Капитализация состави-
ла 69,37 млрд руб. ($1,173 млрд).

Анастасия Дуленкова

«М.Видео» позволили войти в семью
ФАС разрешила группе «Сафмар» Шишхановых—Гуцериевых  
купить ритейлера

Федеральная служба безопас-
ности (ФСБ) выступила против 
создания пилотных регионов 
для тестирования оператора-
ми связи и интернет-компани-
ями «закона Яровой», в осталь-
ном поддержав предложенный 
экспертным советом при пра-
вительстве вариант поэтапно-
го вступления закона в силу. 
Позиция ФСБ может поставить 
крест на реализации проекта 
тестовых зон, признают экс-
перты. Без такого тестирова-
ния операторы связи не гото-
вы оценивать стоимость тех-
нических решений для испол-
нения закона.

Предложения по тестовым испы-
таниям реализации «закона Яровой» 
обсуждались в пятницу рабочей 
группой «Связь и IT» экспертного со-
вета при правительстве. По словам 
источника 

”
Ъ“, участвовавшего в со-

вещании, на встрече присутствова-
ли представители ФСБ, Минкомсвя-
зи, операторов «большой четверки» 
и «Яндекса». Представители ФСБ вы-
ступили против создания пилотных 
зон для тестирования требований за-
кона, рассказал собеседник 

”
Ъ“ и 

подтвердил представитель одного из 
операторов. По их словам, предста-
витель службы аргументировал та-
кую позицию тем, что для реализа-
ции закона будет достаточно подза-
конных актов, которые сейчас разра-
батываются рабочей группой Мин-
комсвязи. При этом ФСБ поддержала 
предложения рабочей группы по по-
этапному вступлению закона в силу 
и предложила операторам и интер-
нет-компаниям начать хранение 
данных с одного месяца, постепенно 
увеличивая срок до шести месяцев, 
говорят источники 

”
Ъ“.

В действующей редакции закон с 
1 июля 2018 года обязывает интер-

нет-компании хранить информа-
цию о фактах приема и передачи 
данных не менее одного года, а опе-
раторов связи — три года. Содержа-
ние сообщений, включая текст, го-
лос и видео, компании должны бу-
дут хранить до шести месяцев.

Как ранее сообщал 
”
Ъ“, эксперт-

ный совет вместе с операторами 
связи разработал план технических 
испытаний, по которому до 1 авгу-
ста 2017 года предлагается опробо-
вать действие «закона Яровой» на 
инфраструктуре операторов связи и 
интернет-площадок в отдельных ре-
гионах. Для тестирования предлага-
лось использовать сети нескольких 
операторов в районах Северо-Кав-
казского и Центрального федераль-
ных округов.

Но без поддержки ФСБ реализа-
ция проекта тестовых зон нецелесо-
образна, констатирует собеседник 

”
Ъ“ в экспертном совете при прави-

тельстве. «Ситуация сложная, наша 
инициатива отвергнута, куда дви-
гаться дальше, пока непонятно»,— 
признает представитель одного из 
операторов, участвовавший в сове-

щании. По его словам, представи-
тель Минкомсвязи на совещании 
не выразил четкой позиции по от-
ношению к проекту пилотных зон 
и поэтапному вступлению закона в 
силу. «Позиция министерства — 
воздержаться от голосования — свя-
зана с тем, что вопрос требовал бо-
лее тщательной проработки со все-
ми заинтересованными сторона-
ми»,— пояснил 

”
Ъ“ представитель 

Минкомсвязи Дмитрий Захаров. По 
его словам, вопрос поэтапности ре-
ализации норм закона не дискути-
ровался, «так как никто против это-
го не возражал». Минкомсвязь под-
держивает поэтапность, заверили в 
ведомстве.

В «Ростелекоме», МТС, «Вымпел-
коме» и Tele2 воздержались от ком-
ментариев. Ранее «Вымпелком» 
поддерживал необходимость пи-
лотного проекта. В «МегаФоне» от-
метили, что выступают за создание 
пилотных зон, так как реализация 
этого проекта поможет рынку объ-
ективно оценить ситуацию — «ре-
ально взглянуть на возможность 
реализации закона, оценить стои-
мость решения».

По словам источника 
”
Ъ“, близко-

го к одному из операторов, в ФСБ рас-
считывают, что к началу проведения 
чемпионата мира по футболу в Рос-
сии в 2018 году они уже смогут по 
«закону Яровой» получать от опера-
торов данные, необходимые для опе-
ративно-разыскных мероприятий. 
«Но масштабы затрат, которые поне-
сут операторы, представители ФСБ 
слабо себе представляют»,— уверен 
собеседник. Ранее в Минкомсвязи 
оценивали затраты бизнеса на реа-
лизацию «закона Яровой» при усло-
вии сокращения объема хранимой в 
его рамках информации в десять раз 
примерно в 100 млрд руб.

Юлия Тишина

«Закон Яровой»  
остается беспилотным
Его тестирование в регионах может не состояться

При этом переход на популярный 
в мире ePub позволил бы охватить не 
более 50% российской аудитории, по-
чти половина которой предпочитает 
альтернативные ePub и fb2 форматы.

Электронные книги — один из 
драйверов развития книжного рын-
ка. В 2012 году совокупная выручка в 
сегменте составляла 0,26 млрд руб., в 
2016 году — уже 2,6 млрд руб., отме-
тили в «Литрес». По данным компа-
нии, за 2016 год продажи электрон-
ных книг выросли на 50%. Сейчас 
продажи электронных книг состав-
ляют 5% от общего объема книжного 
рынка в натуральном выражении и 
3% в денежном выражении, говорил 
ранее президент «Эксмо-АСТ» Олег 
Новиков. Сам издательский рынок в 
2016 году замедлил падение: объем 
тиражей снизился на 2,9% против 
5,4% годом ранее. Объем книжного 
рынка в денежном выражении оце-
нивался в 80 млрд руб.

«Литрес» — крупнейший продавец 
лицензионного литературного кон-
тента в России. По данным отчета Ро-
спечати за 2015 год, на этот магазин 
приходилось 56% рынка электрон-
ных книг, вторым был Google Play с 

12%. Основные акционеры компании 
— «Эксмо-АСТ» и интернет-гипермар-
кет Ozon.ru. По данным Kartoteka.ru, 
выручка компании в 2015 году соста-
вила 632,2 млн руб., чистый убыток — 
14,9 млн. Около 30% книг «Литрес» 
продает в формате fb2. Это также соб-
ственная разработка компании.

Но большая часть издателей пред-
почитают выпускать электронные 
книги в формате ePub, говорит генди-

ректор Alpina Digital Александр Негру-
ца. По его словам, именно в таком фор-
мате продается большинство книг 
«Альпины». ePub поддерживают боль-
шинство ридеров, в нем можно свер-
стать книгу со сложными списками, 
стилями и схемами, тогда как fb2 боль-
ше подходит для художественной ли-
тературы без сложной верстки, рассу-
ждает он. «Для того чтобы fb3 стал по-
пулярным, 

”
Литрес“ должен предло-

жить издателям и читателям ради-
кальные преимущества перед обыч-
ным ePub и сервис для безболезненно-
го перехода. Без таких радикальных 
преимуществ новый стандарт, скорее 
всего, не будет воспринят рынком»,— 
считает господин Негруца.

Примером для «Литрес», по его сло-
вам, может служить формат mobi, ко-
торый разработали в Amazon. По су-
ти, это техническая надстройка над 
ePub, которая облегчает скорость за-
грузки книг и навигацию на устройст-
вах Kindle. Для продажи книги в 
Amazon издателю достаточно пере-
конвертировать ePub в mobi при по-
мощи инструментов, которые также 
разработали в Amazon, причем на 
верстку и качество книги эта конвер-
тация не влияет, говорит издатель.

Елизавета Макарова

Электронным книгам меняют переплет
с1

ЦИТАТА

Нам кажется странным,  
что государство решило часть 
своих функций по обеспечению 
безопасности переложить 
на частные компании
— Сергей Солдатенков,
гендиректор «МегаФона»,  
в интервью ”Ъ“ в июле 2016 года

ДОЛЯ ФОРМАТОВ ЭЛЕКТРОННЫХ КНИГ 
НА РОССИЙСКОМ РЫНКЕ В 2016 ГОДУ
ИСТОЧНИК: ДАННЫЕ «ЛИТРЕС».
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культура

«Первый канал», отвечающий в этом году 
за представительство России на «Евровиде-
нии», огласил имя нашего артиста, который 
будет выступать на конкурсе в Киеве. Это пе-
вица из Ухты Юлия Самойлова, 27-летняя де-
вушка с первой группой инвалидности. Юлия 
Самойлова выступит в украинской столице 
на полуфинале «Евровидения» 11 мая с пес-
ней «Flame Is Burning» («Пламя пылает»), ко-
торую написали Леонид Гуткин, Нэтта Нимро-
ди и Арье Бурштейн. Комментирует БОРИС 
 БАРАБАНОВ.

Стоит отметить, что важен уже сам факт уча-
стия России в «Евровидении». В последние неде-
ли казалось, что общественное мнение готовят 
к бойкоту с главным аргументом в виде «антирос-
сийских настроений» в Киеве. Иосиф Кобзон да-
же сейчас, после того как решение принято, про-
должает настаивать на том, что ехать в Киев не-
правильно. И тем не менее участник от России на-
значен. Именно назначен руководством «Первого 
канала», а не выбран в ходе национального отбо-
ра, как это было сделано во многих странах.

Юлия Самойлова отнюдь не новичок на сцене. 
Она была финалисткой музыкального телепроек-
та «Фактор А» (2-е место, 2013 год, канал «Россия 1») 
и получила именную награду Аллы Пугачевой 
«Золотая звезда Аллы», а также пела на торжест-
венной церемонии открытия зимних Паралим-
пийских игр 2014 года в Сочи. Для нее не является 
проблемой выступление перед большой аудито-
рией, и ситуация конкурса для нее тоже не нова.

Проблемой для певицы может стать скорее 
психологическое напряжение, складывающееся 
из груза ответственности, который ложится на ее 
хрупкие плечи, и медийного шума, который бу-
дет только нарастать. Рискнем предположить, что 
главной темой бесконечных разговоров станет не 
песня, а ее статус «человека с ограниченными воз-
можностями». Даже не читать многочисленные 
комментарии, а просто жить с пониманием того, 
что все обсуждают твое физическое состояние, не 
важно, в каком тоне,— уже тяжелое испытание.

Еще одна возможная проблема лежит в юриди-
ческой плоскости. 27 июня 2015 года певица вы-
ступала в Крыму и таким образом нарушила по-
становление Кабинета министров Украины от 4 
июня 2015 года, согласно которому иностранцы 
должны иметь специальное разрешение для въе-
зда на территорию Крыма. Представители СБУ за-
явили, что изучат вопрос и примут решение о воз-
можности въезда российской певицы Юлии Са-
мойловой на Украину, основываясь «на нормах 
украинского законодательства и интересах наци-
ональной безопасности». Глава МИД Украины Па-
вел Климкин уже назвал выбор Юлии Самойло-

вой в качестве представительницы России «про-
вокацией». Советник главы МВД Украины Антон 
Геращенко заявил в эфире радиостанции «Гово-
рит Москва», что не видит проблем, если Юлия Са-
мойлова не выступала с политическими заявле-
ниями. Но поклонники конкурса уже нашли на ее 
странице «ВКонтакте» довольно нелестные репли-
ки о руководстве Украины, датированные мартом 
2014 года. Некоторые из фраз девушки могут быть 
расценены как «политические заявления», и не-
известно, как к ним теперь отнесутся в Киеве. Хо-
тя очевидно, что любые препятствия, которые мо-
гут чинить российской участнице, теперь при же-
лании можно будет представлять еще и как «амо-
ральную атаку против человека с ограниченны-
ми возможностями».

Песня «Flame Is Burning» принадлежит автор-
ству российского композитора Леонида Гуткина, 
который готовил номера Дины Гариповой (2013 
год) и Полины Гагариной (2015 год). Эти песни он 
сочинял вместе со шведскими авторами. Теперь, 
видимо руководствуясь девизом «Хватит кормить 

Швецию», композитор предложил «Первому ка-
налу» песню, созданную совместно с проживаю-
щими в Берлине израильтянами, их зовут Нэтта 
Нимроди и Арье Бурштейн. По словам господина 
Гуткина, песню «Flame Is Burning» он и его колле-
ги сочинили еще в прошлом году, задолго до того, 
как выбор песни для «Евровидения» перешел в ре-
шающую стадию. О том, кто именно будет испол-
нять песню на «Евровидении», Леонид Гуткин уз-
нал три дня назад.

В официальном заявлении пресс-службы 
«Первого канала» говорится, что Юлия Самойло-
ва едет на «Евровидение», потому что «она талан-
тливая певица, исполняющая хорошую песню». 
«Юлия — сильный человек и профессиональная 
певица, ничем не уступающая другим конкурсан-
там,— сказано в документе.— Уверены, что эта 
удивительная девушка с сияющими глазами дос-
тойно представит Россию на конкурсе».

Однако блеска глаз для «Евровидения» мало. 
Хотя потенциал у песни «Flame Is Burning» доста-
точен для того, чтобы Юлия Самойлова прошла 
в финал конкурса, но вряд ли одной лишь этой 
песни будет достаточно для того, чтобы добить-
ся победы. Количество отданных ей баллов будет, 
к сожалению, зависеть и от градуса зрительского 
сострадания.

КОНКУРС МУЗЫКА

Исполнительница миссии
Россию на «Евровидении» представит Юлия Самойлова

В прокат вышел «Конг: Остров 
черепа» — новая версия клас-
сической киноистории о столк-
новении людей с недоброй 
обезьяной-гигантом. Щепот-
ка антивоенного пафоса, кото-
рой приправил фильм режиссер 
Джордан Вот-Робертс, потеря-
лась в атмосфере высокоско-
ростного развлечения, считает 
ЮЛИЯ ШАГЕЛЬМАН.

Кинг-Конг, символ старых-пре-
старых страхов западной цивилиза-
ции перед хтонью затерянного мира, 
возрождается с завидной регулярно-
стью. Всего про него, начиная с пер-
вого появления на экране в 1933 го-
ду, сняли семь фильмов, самые из-
вестные из которых восхитительно 
китчевый ремейк 1976 года и вышед-
шее в 2005-м синефильское призна-
ние Питера Джексона в любви к ори-
гинальной картине. А еще был, на-
пример, «Кинг-Конг против Годзил-
лы», японский кунштюк 1962 года. 
Теперь гигантский примат возвраща-
ется по милости франшизы, запущен-
ной студией Legendary Pictures. Сна-
чала в 2014 году появилась не силь-
но удачная «Годзилла», сейчас зрите-
лям представляют Кинг-Конга (кото-
рого называют просто Конг), дальше 
в планах еще одна попытка реаними-
ровать «Годзиллу» и, наконец, новая 
встреча двух монстров.

«Конг: Остров черепа» начинается 
с краткого пролога: в 1944 году два пи-
лота противоборствующих стран — 
американский и японский — ката-
пультируются на острове где-то в Ти-
хом океане. Прежде чем они успева-
ют поубивать друг друга, выясняется, 
что на этом острове обитает некто по-
страшнее тех врагов, к которым они 
успели привыкнуть.

Пока идут вступительные титры, 
проходит почти 30 лет, на дворе 1973-
й. Вьетнамская война только что за-
кончилась, и некий Билл Рэнда (Джон 
Гудман), представитель загадочной 
организации «Монарх», успевает, по-
ка государственные мужи еще не 
пришли в себя, выбить из Сената фи-
нансирование экспедиции на тот са-
мый остров, вдруг обнаруженный со 
спутника. Он даже получает в поддер-
жку отряд вертолетчиков под коман-
дованием харизматичного полков-
ника (Сэмюэл Л. Джексон) и доста-
точно денег, чтобы нанять проводни-
ком бывшего сотрудника британских 
спецслужб с нагруженной аллюзия-
ми фамилией Конрад (Том Хиддел-
стон). К экспедиции присоединяет-
ся, как она сама себя характеризует, 
антивоенный фотограф Мейсон Уи-
вер (Бри Ларсон), и под звуки рок-хи-
тов 1970-х вся эта пестрая компания 
отправляется к сердцу тьмы.

То, что разворачивается на экране 
в течение дальнейших полутора ча-
сов, точнее всего можно описать как 
«Апокалипсис сегодня» с огромными 
монстрами в роли супостатов. Начи-
нающий режиссер Джордан Вот-Ро-
бертс («Конг» — всего второй его пол-
нометражный фильм) не стесняет-

ся передавать приветы кинокласси-
ке: джунгли, вертолеты, напалм, тем-
ные силуэты на фоне пламенеющих 
оранжевых закатов и джексоновский 
полковник Паккард, который быстро 
превращается в новую версию пол-
ковника Курца. Оказывается, если за-
пустить в эту обстановку чудищ, до-
бавить необременительного юмо-
ра и залакировать бодрым саундтре-
ком, то получится вполне качествен-
ный развлекательный продукт.

Ни на что другое, к счастью, «Конг» 
и не претендует. В фильме нет ника-
ких попыток поддать реализма, а па-
ра серьезных диалогов о том, что 
война — это очень плохо, добавле-
на в сценарий скорее для проформы. 
Вместо героев здесь типажи: (почти) 
безумный ученый, очкастый бота-
ник, опьяненный жаждой мести про-
фессиональный военный, традици-
онный набор солдат из фильмов про 
Вьетнам — балагур, герой, юный ра-
дист, немногословный циничный 
«дед» — и так далее. Правда, на лице 
у британского крутого парня вместо 
суровых лет, проведенных в джун-
глях и притонах Юго-Восточной 
Азии, крупно написаны Итон, Кемб-
ридж и предки-баронеты, что делает 
этого персонажа, в отличие от осталь-
ных, довольно неубедительным, но 
общую атмосферу разудалой игры 
в войнушку он не портит.

Еще одно отступление от канони-
ческих фильмов про Кинг-Конга — 
вместо «блондинки в беде» тут типаж 
«сильная независимая женщина», од-
нако в итоге ее роль все равно сводит-
ся к тому, чтобы бегать по джунглям 
в майке, выгодно подчеркивающей 
фигуру. На романтическую линию 
авторы фильма решили не размени-
ваться, и даже столь важная для пре-
дыдущих версий история странно-
го притяжения огромной обезьяны 
и маленькой белой женщины здесь 
сведена к одному долгому обмену 
взглядами. Впрочем, взгляды эти та-
ковы, что, возможно, в следующих 
частях франшизы все-таки найдется 
место нежным чувствам — и нет ни-
каких сомнений, кого же предпочтет 
бравая журналистка, доведись ей вы-
бирать между интеллигентным воя-
кой Конрадом и царем природы.

Конечно, на самом деле лю-
ди в этом фильме просто статисты, 
а главная звезда — это сам Конг во 
всей своей спецэффектной красе: 
двигается и дышит ну совсем как на-
стоящая зверушка, смотрит совер-
шенно живыми глазами, а его боевые 
схватки — сначала с вертолетами, по-
том с другими монстрами вплоть до 
самого страшного из них в финале — 
и составляют основное содержание 
картины. А, собственно, чего еще тре-
бовать от фильма про большую-боль-
шую обезьяну? Когда вокруг все го-
рит и взрывается, а из-за каждого по-
ворота лезут неизвестные и недруже-
любно настроенные биологические 
виды, меньше всего хочется, чтобы 
это приключение портилось чем-то 
похожим на смысл.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Труд сделал обезьяну
На экранах «Конг: Остров черепа»
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В клубе Yotaspace выступила британская группа Bastille.  
Подробнее читайте в ближайших номерах ”Ъ“культура

В Парижской опере состоялась 
премьера балета «Сон в летнюю 
ночь» Джорджа Баланчина на му-
зыку Феликса Мендельсона. По-
ставленный в 1962 году для New 
York City Ballet, он только сейчас 
добрался до французской труп-
пы, облаченный в новые костюмы 
и декорации модельера Кристи-
ана Лакруа. Из Парижа — МАРИЯ 
СИДЕЛЬНИКОВА.

Как и российские труппы, Па-
рижская опера изучала Джорджа Ба-
ланчина по его бессюжетным бале-
там. А когда перетанцевала весь зо-
лотой фонд, ноги дошли и до «Сна 
в летнюю ночь» — балета фантазий-
ного, с закрученным (хотя и отре-
дактированным) шекспировским 
сюжетом, карикатурной пантоми-
мой — если страдать и веселиться, 
то картинно, посреди сцены, закры-
вая лицо руками, и уж совсем неба-
ланчинским скоморошеством вро-
де болтающегося по сцене заколдо-
ванного влюбленного осла. Как ни 
странно, «Сон» считается одним из 
самых интимных балетов амери-
канского мэтра, в который он якобы 
вложил воспоминания детства (уче-
ником танцевал маленького эльфа) 
и свою любовь к русской балетной 
школе. Ей посвящен второй акт, вы-
строенный как пышный дивертис-
мент а-ля Петипа и радикально от-
личающийся от первого и по язы-
ку, и по настроению. До такой сте-
пени, что на премьере зрители убе-
гали после первого акта, думая, что 
история уже кончилась. Также при-
нято считать, что сюжетный «Сон» 
оказался Баланчину не по силам. 
Но сегодня этот наивный, места-
ми действительно нелепый бале-
тик смотреть не скучно, и во мно-
гом это заслуга Кристиана Лакруа, 
который украсил и приодел полуве-
ковой «Сон».

За аутентичностью баланчинско-
го наследия строго следит его фонд, 
поэтому тут особо не разгуляешь-
ся. Французскому модельеру при-
шлось придерживаться оригиналь-
ных эскизов Барбары Каринска — 
и эти рамки были весьма кстати, 
поскольку пару лет назад при офор-
млении балета «Ручей» мэтр, дав во-
лю фантазии, превратил сцену Па-
рижской оперы в подобие арены 
Цирка дю Солей. Во «Сне» же Лак-
руа выступил тонким и очень эле-
гантным стилистом. Казалось бы, 
все те же розовые платья в царст-
ве Титании, но в исполнении кутю-

рье их струящиеся юбки выглядят 
как нежные лепестки петуний, ко-
торыми населен волшебный мир. 
С декорациями Лакруа позволил 
себе чуть больше: «Сон» похож на 
детскую книжку-панораму, где с ка-
ждой страницы вырастает то удиви-
тельный сад, то ночной лес. Но сде-
лано это не с инфантильной рез-
востью, а с игривой галантностью, 
как если бы книжка прибыла из 
XVIII века. И даже сказочный бести-
арий, на который Лакруа не пожа-
лел ни цвета, ни блеска, выглядит 
умилительной поэзией, а не кит-
чем. Впрочем, тут благотворную 
роль сыграли ученики школы: ког-
да разноцветными крыльями ма-
шут детки, а не зрелые танцовщи-
ки, порхания выглядят иначе.

Баланчинский «Сон» — балет 
многолюдный, он требует с десяток 
сильных солистов. И тут Парижской 
опере пришлось изворачиваться. 
В момент премьеры половина труп-
пы была на гастролях в Японии, еще 
часть — в Лондоне с последней сов-
местной постановкой с компанией 
Уэйна Макгрегора, собирать составы 
пришлось из оставшихся, но все сло-
жилось удачно. Главную партию Ти-
тании хрупкая Элеонора Аббаньято 
отработала достойно, хотя залетной 
звезде Парижской оперы и по совме-
стительству руководительнице Рим-
ского балета ломать комедию на сце-
не, похоже, уже не по чину. В прин-
ципе, и вся труппа не была настрое-
на веселить публику. О юморе не за-
бывал разве что юркий Алессио Кар-
боне (Лизандр). Но и он не нашел 
поддержки у своей партнерши: для 
Летиции Пюжоль (Гермия) «Сон» — 
один из последних спектаклей пе-
ред выходом на пенсию, тут уж не 
до веселья. Виртуозная партия Пэ-
ка на безрыбье досталась корифею 
Юго Вильотти, и он справился с ней 

очень прилично: был легок в прыж-
ках, аккуратен в антраша и турах. 
А вот этуаль Алис Ренаван (воинству-
ющая Ипполита) о чистоте позабы-
ла, решив брать темпераментом: ба-
лерина стрелой летала по сцене в па-
де-ша и остервенело крутила фуэте, 
но в позиции попадала через раз.

За чистоту отдувался кордебалет. 
Второй акт выглядел словно ожив-
шая картинка, которую можно оста-
новить в любой момент и она не 
утратит идеальной гармонии: ру-
ки-ноги тела балета не отклоняют-
ся ни на градус от канонов класси-
ческих поз. Красоту эту не наруши-
ла и центральная пара дивертисмен-
та — юная, быстро продвигающаяся 
по карьерной лестнице первая тан-
цовщица Пак Се Юн и ее опытней-
ший партнер, незаменимый, ког-
да в труппе некому танцевать, эту-
аль Карл Пакетт. К слову, предпен-
сионного возраста. Но пока в бале-
те Парижской оперы есть артисты, 
готовые и подстраховать, и взяться 
за партии, до которых одни не до-
росли, а другие уже не тянут, любой 
сон может стать явью.

ПРЕМЬЕРА БАЛЕТ

Многолюдное виденье
«Сон в летнюю ночь» в Парижской опере

В новом фильме Кинг-Конг, вместо того чтобы покорять Нью-Йорк,  
борется с империалистами на своей территории  ФОТО OUTNOW.CH

Хотя Элеонора Аббаньято   
(Титания) шутить была 
не склонна, ее карикатурный 
партнер превратил любовный 
дуэт в чистое скоморошество   
ФОТО AGATHE POUPENEY / 

OPERA NATIONAL DE PARIS

Проблемой для Юлии Самойловой может 
стать не столько конкурсная нагрузка,  
сколько психологическое напряжение 
ФОТО ПРЕДОСТАВЛЕНО ПЕРВЫМ КАНАЛОМ
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В первом матче 1/2 финала  
Кубка Европы «Локомотив-Кубань»  
принимает испанскую «Уникаху»

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Баскетбол

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

«Локомотив» затормозил в Черкизово
Он впервые в истории проиграл «Краснодару» на своем поле

Заключительный матч  
19-го тура между «Локо-
мотивом» и «Краснода-
ром» завершился в поль-
зу гостей. Победив — 2:1, 
они вернулись в турнирной 
таблице на четвертое ме-
сто, в то время как команда 
Юрия Семина в преддве-
рии матча со «Спартаком» 
осталась во второй поло-
вине турнирной таблицы.

Если бы не поражение «Зе-
нита» от «Амкара», этот матч 
вполне можно было бы считать 
центральным событием ту-
ра. Причем статистика ничего 
хорошего гостям не сулила. С 
тех пор как «Краснодар» в сезо-
не-2011/12 впервые оказался в 
премьер-лиге, он встречался с 
«Локомотивом» на выезде пять 
раз и потерпел четыре пораже-
ния, лишь однажды, в августе 
2014 года, сыграв вничью.

Впрочем, в пользу железно-
дорожников перед игрой го-

ворили не только цифры, но 
и здравый смысл. Ведь если 
«Локомотив» для подготов-
ки к этой встрече имел боль-
ше недели, то «Краснодар» в 
ночь с четверга на пятницу 
по московскому времени — 

опять-таки в гостях — прово-
дил против испанской «Сель-
ты» первый матч 1/8 финала 
Лиги Европы. И хотя главный 
тренер южан Игорь Шалимов 
сказал, что в данном случае 
усталость не проблема, хозя-

ева наверняка априори име-
ли перед своими соперника-
ми преимущество в свежести.

К тому же в состав «Красно-
дара» по-прежнему не вернул-
ся главный бомбардир чем-
пионата России Федор Смо-
лов, травмировавшийся не-
делю назад в матче со «Спар-
таком». Да и другие кадровые 
проблемы у Шалимова име-
ются. В итоге ротация состава 
краснодарцев по сравнению 
с матчем против «Сельты» бы-
ла минимальной. Вместо Ста-
нислава Крицюка, выглядев-
шего в последнее время не 
очень уверенно, место в воро-
тах занял Андрей Синицын, в 
обороне вышел Виталий Ка-

лешин, а в центре поля — Ро-
ман Шишкин, арендованный 
как раз в «Локомотиве».

Кстати, нападающий Ари, 
который также на условиях 
аренды проследовал в обрат-
ном направлении — из «Крас-
нодара» в «Локомотив» — и в 
матче 18-го тура с «Крыльями 
Советов» отметился дублем, 
в данном случае сыграть не 
смог. Этого не предусматрива-
ли условия соглашения между 
клубами. Тем не менее в пер-
вом тайме хозяева превосхо-
дили гостей в активности и за-
служенно открыли счет. Гол, 
правда, выглядел сколь зако-
номерным, столь и курьез-
ным, поскольку мяч к полуза-
щитнику «Локомотива» Вла-
диславу Игнатьеву попал в ре-
зультате рикошета от спины 
игрока «Краснодара».

Во втором тайме, однако, 
оказалось, что Шалимов был 
абсолютно прав. Стоило ему 
выпустить на замену полуза-
щитника Павла Мамаева, ко-
торый постепенно обретает 
оптимальные кондиции по-
сле травмы, как ситуация на 
поле резко изменилась.

Уже через минуту Мамае-
ву удалось сравнять счет — он 
успел к невольному простре-
лу с левого фланга Юрия Га-
зинского, который на самом 
деле пытался нанести удар по 
воротам. А еще через некото-
рое время 28-летний Мама-
ев, сыгравший полтора десят-
ка матчей за сборную России, 
начал комбинацию, которую 
при попустительстве цент-
ральных защитников «Ло-
комотива» удачно завершил 
Вандерсон.

В конце игры хозяева изо 
всех сил старались сравнять 
счет. Однажды удар головой 
по чужим воротам даже на-
нес вратарь Гильерме, кото-
рый дважды выдвигался в чу-
жую штрафную. Но и это не по-
могло. В итоге «Краснодар», на-
брав 32 очка, вернулся на чет-
вертое место, а «Локомотив», 
имея 26 баллов, остался на де-
сятом. А впереди у него теперь 
матч с лидером чемпионата 
России — «Спартаком».

Евгений Федяков

ПРОЦЕССЫ

Зеппа Блаттера 
уличили 
в безответственности
CAS раскрыл детали  
финансовых нарушений,  
допущенных экс-президентом FIFA

Спортивный арбитражный 
суд (CAS) обнародовал моти-
вировочную часть решения, 
согласно которому бывший 
президент Международной 
федерации футбола (FIFA) 
Зепп Блаттер был дисквали-
фицирован на шесть лет. Суд 
описывает поведение Зеппа 
Блаттера, в частности санк-
ционирование им незаконной 
выплаты экс-президенту Со-
юза европейских футбольных 
ассоциаций (UEFA) Мишелю  
Платини примерно $2 млн, 
как «безответственное». Кро-
ме того, в вердикте CAS впер-
вые приводятся финансовые 
детали, ранее не предавав-
шиеся огласке.

Спортивный арбитражный 
суд обнародовал полный текст 
решения по делу экс-президен-
та FIFA Зеппа Блаттера. Само де-
ло было заслушано еще в авгу-
сте прошлого года, а в декабре 
2016-го CAS рассмотрел апелля-
цию господина Блаттера. В обо-
их случаях суд признал, что ко-
митет по этике FIFA был прав, 
когда дисквалифицировал Зеп-
па Блаттера. Напомним, что пер-
воначально господину Блаттеру 
была назначена восьмилетняя 
дисквалификация, но позже ее 
срок был сокращен до шести лет.

В вердикте CAS содержит-
ся ряд ранее не предававшихся 
огласке сведений. В частности, 
довольно детально описывают-
ся финансовые отношения меж-
ду руководством FIFA и экс-пре-
зидентом UEFA Мишелем Плати-
ни. Отметим, что именно выпла-
та господину Платини в 2011 го-
ду 2 млн швейцарских франков 
(около $2 млн) и привела к дис-
квалификации как Зеппа Блат-
тера, так и самого Мишеля Пла-
тини. Последний в результа-
те был вынужден отказаться от 
борьбы за пост президента FIFA, 
хотя и считался железобетон-
ным кандидатом.

Из материалов дела следует, 
что в 1999 году, когда Зепп Блаттер 
пригласил Мишеля Платини на 
должность своего советника (он 
занимал ее до 2002 года), сторо-
ны решили, что зарплата послед-
него должна составлять миллион 
франков в год. Однако контракт 
был подписан лишь на 300 тыс. 
франков в год. Представители 
FIFA объяснили это тем, что хоте-
ли избежать ситуации, при кото-
рой оклад совет ника президен-
та будет выше, чем зарплата гене-
рального секретаря FIFA.

Мишель Платини не вспоми-
нал о том, что FIFA должна ему 
деньги, вплоть до 2010 года. Но 
после того, как ему стало извест-
но о том, что два высокопостав-
ленных функционера FIFA — Же-
ром Шампань и Урс Линци — по-
лучили миллионные «золотые 
парашюты» при увольнении, 
он навестил генсека FIFA и гла-
ву финансового департамента 

организации и заявил: «Вы зна-
ете, что FIFA должна мне день-
ги». Примечательно, что Ми-
шель Платини попросил только 
2 млн франков, хотя, если исхо-
дить из того, что ему недоплачи-
вали по 700 тыс. франков на про-
тяжении четырех лет, размер за-
долженности составлял 2,8 млн 
франков. Сам Мишель Платини 
объяснял такие разночтения ба-
нальной забывчивостью.

В 2011 году Зепп Блаттер дал 
распоряжение заплатить Мише-
лю Платини 2 млн франков. При 
этом он, как установил суд, про-
явил вопиющую безответствен-
ность, не удосужившись прове-
рить, имеются ли юридические 
основания для такой выпла-
ты. В суде господин Блаттер зая-
вил, что просто забыл о том, что 
в 1999 году подписал с господи-
ном Платини контракт только на 
300 тыс. франков. По словам экс-
президента FIFA, в памяти у него 
отложилось только то, что он уст-
но обещал Мишелю Платини по 
миллиону франков в год. И это, 
как считали юристы Зеппа Блат-
тера, делало действия их клиен-
та законными, поскольку швей-
царское законодательство при-
знает и вербальные сделки. Но 
CAS не удалось найти наличие 
каких-либо подтверждений то-
го, что такая устная сделка дейст-
вительно имела место. Суд скло-
нился к мнению, что ответчики 
придумали историю с устной до-
говоренностью гораздо позже.

Не исключено, что доверие к 
Зеппу Блаттеру было подорвано 
еще и потому, что всплыли но-
вые подробности допускавших-
ся им финансовых нарушений. 
И они также осуществлялись в 
пользу Мишеля Платини. В част-
ности, оказалось, что господин 
Блаттер волевым решением пе-
ресмотрел в сторону увеличе-
ния пенсионную программу го-
сподина Платини. По должно-
сти ему полагались отчисления в 
размере $1,52 млн. Но волею Зеп-
па Блаттера они были увеличе-
ны до $2,6 млн, хотя он, как отме-
тил суд, не имел права делать та-
кие «подарки». Добавим, что осо-
бая щедрость Зеппа Блаттера в от-
ношении Мишеля Платини уди-
вительным образом совпала с на-
чалом предвыборной кампании 
за пост президента FIFA в 2011 го-
ду. Господин Платини тогда счи-
тался очень сильным конкурен-
том Зеппа Блаттера, но внезапно 
отказался от участия в выборах.

Учитывая обстоятельства, CAS 
постановил, что решение комите-
та по этике FIFA о дисквалифика-
ции Зеппа Блаттера было закон-
ным и соразмерным его деянию.

Александр Петров

Победный гол в ворота  
«Локомотива» забил 
бразильский нападаю-
щий «Краснодара»  
Вандерсон (слева)    
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА

АНТИДОПИНГОВАЯ ПОЛИТИКА

Российский допинг обсудили на симпозиуме
WADA отметило прогресс России в преодолении кризиса

Основной темой открывше-
гося в Лозанне симпозиума 
Всемирного антидопинго-
вого агентства (WADA) ста-
ла ситуация в российском 
спорте, возникшая в связи 
с прошлогодним докладом 
независимого эксперта 
WADA Ричарда Макларена. 
Из заявлений руководите-
лей структуры можно было 
сделать вывод: они в це-
лом позитивно оценивают 
шаги, предпринятые Рос-
сией для выхода из допин-
гового кризиса. А из заяв-
лений министра спорта РФ 
Павла Колобкова — что она 
признает если не самые 
громкие факты из отчета 
Ричарда Макларена, в ко-
тором говорилось в том чи-
сле о незаконных манипу-
ляциях с допинг-пробами 
на Олимпийских играх в Со-
чи, то по крайней мере про-
вал отечественной антидо-
пинговой системы.

Симпозиум Всемирного  
антидопингового агентст-
ва — мероприятие, на кото-
ром обычно преобладает на-
учно-методическая составля-
ющая,— на сей раз приобрел 
политическую окраску. Во 
всяком случае, день открытия 
целиком и полностью был по-
священ ситуации в россий-
ском спорте. В прошлом году 
он пережил удар, вызванный 
публикацией двух частей до-
клада независимого экспер-
та WADA Ричарда Макларена, 
в котором говорилось о яко-
бы созданной в России и по-
ощряемой на государствен-
ном уровне системе сокры-
тия нарушений, связанных с 

применением запрещенных 
препаратов и методик. Пер-
вая часть, обнародованная 
летом, вызвала большие про-
блемы с допуском отечествен-
ных спортсменов на Олимпи-
аду в Рио-де-Жанейро. Вторая 
появилась уже в декабре и вы-
лилась во временные отстра-
нения от соревнований не-
скольких известных россий-
ских атлетов, а также лише-
ние России права проведе-
ния некоторых международ-
ных турниров.

Окончательные выводы 
по докладу Ричарда Макларе-
на должны дать две изучаю-
щие его комиссии Междуна-
родного олимпийского коми-
тета. Однако нет сомнений в 
том, что позиция WADA так-

же имеет существенное зна-
чение для разрешения до-
пингового кризиса.

В этом смысле заявления, 
сделанные в Лозанне, можно 
считать скорее позитивными 
для России, нежели негатив-
ными. Во всяком случае, рито-
рика руководителей WADA по 
сравнению с той, что имела ме-
сто в прошлом году, выглядела 
гораздо более если не благо-
желательной, то сдержанной. 
И президент агентства Крейг 
Риди, и генеральный дирек-
тор структуры Оливье Ниггли 
отмечали «прогресс» России в 
преодолении кризиса, гово-
ря в первую очередь о деятель-
ности лишенного на волне до-
пинговых разоблачений ста-
туса Российского антидопин-
гового агентства (РУСАДА). А 
господин Риди в своем высту-
плении сконцентрировался 
не конкретно на России, а на 
последствиях случившегося с 
ней, подчеркнув, что оно выз-

вало необходимость «вывести 
борьбу с допингом на новый 
уровень» и «усиливать санк-
ции за несоответствие Анти-
допинговому кодексу».

Тревожными можно было 
считать разве что слова госпо-
дина Ниггли, который, рас-
сказывая о «дорожной карте», 
выработанной для РУСАДА 
с целью восстановления его 
статуса, подчеркнул, что од-
ним из ее ключевых пунктов 
является «принятие выводов, 
содержащихся в докладе Ма-
кларена». При этом функци-
онеры WADA неоднократно 
давали понять, что под «вы-
водами» они понимают в том 
числе положения, посвящен-
ные сочинской Олимпиаде 
и фактически девальвирую-
щие ценность одержанной на 
ней Россией победы в медаль-
ном зачете.

Впрочем, не исключено, 
что и у этого заявления может 
быть и иная, куда менее жест-
кая трактовка. Тот же Оливье 
Ниггли, описывая прогресс, 
отметил как важный факт 
то, что «Виталий Мутко боль-
ше не является министром 
спорта». При этом о назначе-
нии упоминаемого в докла-
де Ричарда Макларена госпо-
дина Мутко прошлой осенью 
на пост вице-премьера РФ, 
курирующего наряду с моло-
дежной политикой и туриз-
мом спортивную отрасль, го-
сподин Ниггли вообще пред-
почел не вспомнить, хотя 
оно вполне могло быть пред-
ставлено и как брошенный 
WADA вызов.

Примерно такие же впечат-
ления оставило выступление 

на симпозиуме приглашен-
ного на него преемника Ви-
талия Мутко на посту минис-
тра спорта РФ Павла Колобко-
ва. Господин Колобков пожа-
ловался на то, что из-за докла-
да Ричарда Макларена страда-
ют «чистые» российские спор-
тсмены, например, до сих пор 
находящиеся под бессрочной 
дисквалификацией легкоат-
леты и паралимпийцы, и на-
звал санкции в отношении 
них противоречащими «нор-
мам этики» и «бесчеловечны-
ми». Он также в очередной раз 
продекларировал, что россий-
ская сторона «отрицает обви-
нения в том, что допинг-про-
грамма в России контролиру-
ется государством». Причем, 
согласно формулировке ми-
нистра, «во второй части до-
клада Макларен сам снял эти 
обвинения».

С другой стороны, Павел 
Колобков наверняка порадо-
вал представителей WADA 
сообщением о том, что в то 
же время «Россия не отрица-
ет существования в стране 
проблем с допингом». Госпо-
дин Колобков сослался на не-
давнее высказывание пре-
зидента РФ Владимира Пути-
на о том, что «система контр-
оля за неприменением допин-
га не сработала». «Нужно при-
знать: у нас зафиксированы 
случаи применения допинга, 
это неприемлемо, это подтвер-
ждает, что российская антидо-
пинговая программа прова-
лилась»,— добавил господин 
Колобков. Вопрос, кажется, в 
том, что руководители WADA 
захотели услышать в его речи.

Алексей Доспехов

РЕЗУЛЬТАТ

Хоккей
Кубок Гагарина
Восточная конференция
1/2 финала. Серия до четырех побед.  
«Барыс»—«Металлург» (Мг) 3:5.
Счет в серии 0:3. Четвертый матч пройдет  
завтра в Астане.

Чемпионат НХЛ
«Детройт»—«Нью-Йорк Рейнджерс» 1:4  
(Бучневич («Нью-Йорк Рейнджерс»), 0+1). 
«Эдмонтон»—«Монреаль» 1:4 (Марков 
(«Монреаль»), 0+1). «Анахайм»—«Вашингтон» 
5:2 (Овечкин, 0+1; Кузнецов (оба — «Ва-
шингтон»), 0+1). «Сан-Хосе»—«Даллас» 5:1. 
«Чикаго»—«Миннесота» 4:2 (Панарин («Чи-
каго»), 1+1).

Президент WADA Крейг 
Риди отметил прогресс 
России в преодолении 
допингового кризиса 
  ФОТО KEYSTONE VIA AP

По мнению судей CAS,  
решение о дисквалифика-
ции Зеппа Блаттера было 
законным и соразмерным 
его деянию   ФОТО AP

19-й тур
«Локомотив»—«Краснодар» 1:2
Игнатьев, 36 — Мамаев, 56;  
Вандерсон, 64.

Турнирная таблица
 В Н П М О
1. «Спартак» 14 2 3 29:15 44

2. ЦСКА 10 6 3 25:11 36

3. «Зенит» 10 6 3 33:14 36

4. «Краснодар» 8 8 3 28:17 32

5. «Уфа» 9 4 6 14:13 31

6. «Амкар» 8 6 5 17:13 30

7. «Терек» 8 5 6 21:22 29

8. «Ростов» 8 5 6 25:12 29

9. «Рубин» 7 6 6 21:19 27

10. «Локомотив» 6 8 5 25:15 26

11. «Анжи» 5 5 9 13:20 20

12. «Урал» 4 5 10 12:27 17

13. «Оренбург» 3 7 9 14:21 16

14. «Арсенал» 3 6 10 8:26 15 

15. «Крылья Советов» 3 6 10 17:24 15

16. «Томь» 2 3 14 8:41 9
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